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Виталий Петров, 
Токио

КУЛЬМИНАЦИЕЙ Третьего Российско-
японский форума «Точки соприкосновения: 
бизнес, инвестиции, спорт», состоявшегося 
в Токио, стала встреча председателя Государ-
ственной думы Сергея Нарышкина с пре-
мьер-министром Японии Синдзо Абэ. Беседа 
длилась около 50 минут. «Обсуждался широ-
кий круг вопросов межгосударственных от-
ношений России и Японии», — заявила жур-
налистам пресс-секретарь спикера Евгения 
Чугунова.

Форум организовали два медиахолдинга 
— «Российская газета» и японское нацио-
нальное издание «Майнити симбун» при 
поддержке МИД Японии и российского Ми-
нистерства по развитию Дальнего Востока.  

На открытии форума выступил председа-
тель Государственной Думы Сергей Нарыш-
кин, находившийся в Японии с рабочим ви-
зитом. Он отметил, что мероприятие являет-
ся очень авторитетной площадкой для диало-
га представителей власти, бизнеса, культу-
ры, общественности по ключевым вопросам 
двусторонних отношений между нашими 
двумя странами. 

«В этой связи я хотел бы прежде всего по-
благодарить организаторов форума — руко-

водителей двух крупнейших медиахолдин-
гов («Российскую газету» и «Майнити сим-
бун». — «РГ») за эту блестящую идею и ее по-
следовательную, настойчивую реализа-
цию», — подчеркнул глава Госдумы.

По словам Сергея Нарышкина, Москве 
импонирует поддержка японских кругов 
развивать деловые отношения с Россией, од-
нако невозможно не учитывать политиче-
ские реалии, негативно влияющие на этот 
процесс. Прошлый год выдался крайне не-
простым для российско-японских отноше-
ний. 

«Это тем более заметно по контрасту с 
2013 годом, когда на повестке дня стоял ви-
зит премьер-министра Японии, господина 
Абэ в Москву для совместного заявления ли-
деров двух стран. У нас есть хороший потен-
циал для наращивания сотрудничества, чув-
ствуется взаимный интерес наших народов к 
расширению контактов. Уверен, что мы мо-
гли бы добиться большего, но, к сожалению, 
этому препятствуют факторы, напрямую не 
связанные с отношениями между Россией и 
Японией, а именно: действия отдельных 
стран, находящихся в тысячи километрах от-
даления и от России, и от Японии. Кто-то счи-
тает, что следует надо взять паузу. Я 
думаю иначе», — подчеркнул спикер 
Госдумы. 

КОНТАКТЫ Беседа Сергея Нарышкина 
и премьер-министра 
Синдзо Абэ длилась почти час 

Япония — ближе на час

Ксения Колесникова

УМЕРЛА девочка-«старушка», родился 
мальчик-«оборотень», братья-«вампиры» 
пошли в школу... Откуда берутся эти уни-
кальные случаи? Виноваты сбои в генетике, 
плохая экология или что-то еще? Что думают 
об этом российские генетики, онкологи и 
трансплантологи?

В 17 лет у англичанки Хэйли Окинс, стра-
дающей редким генетическим заболеванием 
— прогерией, было тело 104-летней женщи-
ны. Врачи предупреждали: с таким диагно-
зом она не проживет больше 13 лет. Оши-
блись на четыре года. Болезнь ужасная, но 
девушка старалась жить полной жизнью. По-
няв, что ее судьба интересует многих, она 
опубликовала автобиографию и снялась в 
документальном фильме. Проходила экспе-
риментальный курс лечения. В мире зафик-
сировано около 80 случаев прогерии. Но, к 
сожалению, эффективных методов борьбы с 
этой болезнью нет. 

— Причина таких нарушений — генетиче-
ский сбой в организме. По статистике, у бо-
лее чем 90 процентов редких болезней в 
мире — наследственная природа. Большинст-
во из них вылечить нельзя. Можно лишь об-

легчить жизнь пациента и бороться с сим-
птомами, — поясняет научный сотрудник Ме-
дико-генетического научного центра Илья 
Канивец. — В случае с прогерией, например, 
врачи стараются отсрочить атеросклероти-
ческие осложнения, назначают гормональ-
ную терапию. Но остановить старение орга-
низма не могут. Или еще пример — эктодер-
мальная дисплазия (когда человек напоми-
нает «вампира». — прим. ред.). У пациента 
бледная чувствительная кожа, зубы редкие и 
могут быть конической формы, нет потоот-
деления. Таких детей наблюдают несколько 
специалистов, в том числе дерматолог и ор-
тодонт. Каждый старается скорректировать 
симптомы болезни. Но «починить» поломку 
генома нельзя.

Кстати, в России тоже был зафиксирован 
случай преждевременного старения. Исто-
рия Екатерины Неженцевой из Нового Урен-
гоя стала известна благодаря журналистам. 
В 16 лет у нее появились морщины, как у 
60-летней бабушки. Но Екатерине «повез-
ло»: внутренние органы не пострадали от бо-
лезни. А вернуться к нормальной жизни и 
внешности ей помогли пластиче-
ские хирурги. Девушка даже вышла 
замуж и родила здорового ребенка.

ПРОБЛЕМА Смогут ли когда-нибудь медики 
победить «синдром русалки», 
«вампира» и «оборотня»

Сорвать с болезни маску
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Только в «РГ» Уже через год за границей можно будет 
пользоваться российской платежной картой

Карта родины

Василий Миронов

Н
а подмосковной оптовой 
базе легко найти приятно-
го вида крупные помидоры 

по 70—80 рублей. Это цена за ки-
лограмм, если брать ящик от 8 до 
11 кило. Тем, кто покупает круп-
ным оптом, дают еще более ощу-
тимые скидки. На прилавках мага-
зинов и рынков видишь уже сов-
сем другие цены.

Корреспондент «Российской 
газеты» прошел по всей цепочке 
«от поля до прилавка». И вот что 
получилось. За 90—100 рублей на 
рынке отдают залежалые томаты, 
пристроить которые сможет не 
каждая хозяйка. Хорошие плоды 

стоят от 130—140 рублей за килог-
рамм. Смотрим в крупном сете-
вом магазине. Среди них есть и 
элитные сети, и дискаунтеры. Ве-
зде и товары, и цены разные. Тот, в 
котором решил проверить цены 
корреспондент «РГ», позициони-
рует себя как гипермаркет, где 
можно найти хорошее качество по 
низким ценам. 

И правда, к качеству не при-
драться. На овощной полке нет ни 
одного жухлого томата. Но цены 
далеки от того, что можно найти 
на оптовой базе. 

Самая дешевая упаковка — 
чуть меньше 50 рублей 
за 200-граммовую пачку 
«черри». 

Александра Воздвиженская

К 
концу года в России по-
явится своя нацио-
нальная платежная 
карта, которая со вре-
менем заменит извест-

ные финансовые бренды Visa и 
MasterCard. И называться она бу-
дет, возможно, «Иволга». Или 
«Патриотъ»? А может быть, «Ко-
мета»?

Это станет известно 28 мая. 
Сегодня за минуту до полуночи 
завершится голосование за луч-
ший логотип и название россий-
ской платежной карты. Оно про-
ходит на сайте Narodnayakarta.
vesti.ru. До финишного этапа до-
шли двадцать работ, которые ото-
брали из 5,5 тысячи названий и 
логотипов. Их присылали из са-
мых отдаленных уголков страны 
на всероссийский творческий 
конкурс, который проходит с уча-
стием Центрального банка.

По тарифам, услугам и беспе-
ребойности работы внутри стра-
ны карта национальной платеж-
ной системы не будет уступать 
Visa и MasterCard. 

Когда любители путешество-
вать смогут оценить это по всему 
миру? Кто первым получит такие 
карты и почему этот проект мож-
но назвать частью программы им-
портозамещения? 

Об этом рассказала «Россий-
ской газете» заместитель предсе-
дателя Центробанка  Ольга Ско-
робогатова.

Ольга Николаевна, почему за по-
мощью в создании логотипа и на-
звания будущей национальной 
платежной карты было решено 
обратиться к населению, а не к 

профессиональным дизайне-
рам?
ОЛЬГА СКОРОБОГАТОВА: Создание наци-
ональной системы платежных 
карт (НСПК) и выпуск собствен-
ной карты — серьезная веха в раз-
витии нашей финансовой систе-
мы. Сейчас в России выпущено 
больше 210 миллионов банков-
ских карт, что превышает число 
жителей страны. С каждым днем 
мы все активнее и активнее ис-
пользуем банковские карты для 
оплаты товаров и услуг в повсед-
невной жизни.

Наша платежная карта, мы 

надеемся, уже в очень скором вре-
мени окажется в кошельках десят-
ков миллионов людей. Поэтому 
мы посчитали важным и логич-
ным дать возможность выбрать 
название и логотип будущим 
пользователям карты. 

На первом этапе конкурса мы 
получили почти пять с половиной  
тысячи предложений, а за вариан-
ты, вошедшие в шорт-лист кон-
курса, проголосовало уже больше 
тридцати тысяч человек. 

Что касается участия в разра-
ботке логотипа профессионалов, 
мы планируем обязательно задей-
ствовать специализированные 
агентства. Брендинг — это сложная 
профессиональная область, где 
необходимы специальные навыки 
и знания. Как только завершится 
голосование, дизайнеры займутся 
доработкой логотипа, предложен-
ного победителем, ведь важно, 
чтобы он соответствовал всем 
современным требова-
ниям и был воспринят 
рынком.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Почему в три раза вырастают цены 
от оптовой базы до прилавка магазина

Торг у места

ОБЩЕСТВО

Любители путешествовать без 
налички с национальной картой 
получат «безвизовый» режим.

Президент Индии 
в интервью «РГ»:
Я открыл 
свою резиденцию 
для народа
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Австралийский доллар  39,4421
Азербайджанский манат  47,6067
Армянский драм**  10,4523
Белорусский рубль****  34,9094
Болгарский лев  28,4901
Бразильский реал  16,5975

Венгерский форинт**  18,1866
Вон Республики Корея***  45,6881
Датская крона*  74,7244
Доллар США  49,9204
Евро  55,5714
Индийская рупия**  78,4295

Казахстанский тенге**  26,8656
Канадский доллар  40,9586
Киргизский сом**  85,3336
Китайский юань*  80,5584
Молдавский лей*  27,8496
Новый румынский лей  12,5346

Новый туркменский манат  14,2650
Норвежская крона*  66,2329
Польский злотый  13,6495
СДР  69,9644
Сингапурский доллар  37,3964
Таджикский сомони*  79,3836

Турецкая лира  19,4697
Узбекский сум***  19,7314
Украинская гривна*  24,0580
Фунт стерлингов  77,8858
Чешская крона*  20,3890
Шведская крона*  60,0944

Швейцарский франк  53,5569
Южноафриканский рэнд*  42,3277
Японская иена**  41,2924

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 22.05.15 

Акцент

 В первую очередь 
национальной платежной 
картой обеспечат 
пенсионеров и бюджетников, 
а потом — всех желающих
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Реконструкция 
Калужского 
шоссе завер-
шится в следую-
щем году, сооб-
щил Сергей 
Собянин

5
Росстат разо-
брался с инфля-
цией и уровнем 
цен в разных 
регионах 
страны

5
Банки начали 
снижать про-
центы по вкла-
дам

8
Встречи 
«Восточного 
партнерства» 
становятся 
ритуальными 
мероприятиями

15
«Локомотив» 
победил 
«Кубань» и 
выиграл Кубок 
России по фут-
болу

Откуда берутся полонские? 

Делец, которого обвиняют 

в хищении 5,7 миллиарда рублей, 

с удивительной легкостью на глазах 

у всех творил свои «чудеса» 7
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Легендарную Пальмиру
захватили боевики 
«Исламского 
государства»
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Ренэ Герра 

написал

«О русских — 

по-русски»
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СОВФЕД  Валентина 
Матвиенко похвалила 
воронежских аграриев

ПОМОГИ СЕБЕ САМ

Татьяна Замахина, Воронеж

ЧЕРЕЗ пару лет России удастся заменить продукцию, ко-
торую ей поставляла Украина, уверена глава Совета Фе-
дерации Валентина Матвиенко. На воронежском заводе 
по производству приборов для нужд минобороны и Ро-
скосмоса сенаторам доказали, что этот процесс пошел. 
Убедилась Матвиенко и в успехах властей региона в 
борьбе с ростом цен на продовольствие.

Прибыв в Воронеж, сенаторы первым делом посетили 
воронежский молочный комбинат, а затем сделали неза-
планированную остановку на рынке. Валентина Матви-
енко лично проверила ценники, а также пообщалась с 
пенсионерами рядом с мясными прилавками. Опрошен-
ные спикером женщины на подорожание не жаловались. 

Успехи области в аграрной сфере Матвиенко отмети-
ла на совещании по импортозамещению. По ее словам, 
темпы роста в региональном сельском хозяйстве значи-
тельно превысили среднероссийские.  Успехи, по ее сло-
вам, достигнуты в том числе и за счет помощи фермер-
ским хозяйствам. Опыт поддержки фермеров в Вороне-
же, считает Матви-
енко, надо распро-
странить и на другие 
регионы.

Губернатор реги-
она Алексей Гордеев 
занялся импортоза-
мещением без указ-
ки российского ру-
ководства, заметила 
спикер СФ. У воро-
нежской промыш-
ленности тоже хоро-
ший потенциал — в 
этом сенаторы до-
полнительно убеди-
лись на предприятии 
ЗАО «Орбита», где производятся электротехнические 
изделия для нужд минобороны и Роскосмоса. Здесь Мат-
виенко продемонстрировали приборы, которые раньше 
закупались на Украине, а теперь делают у нас. Речь об 
оборудовании для управления движением летательных 
устройств (ракет и самолетов). «Мало того, мы добились 
лучшего качества, чем было украинское», — уверил Мат-
виенко собственник предприятия. «Через год — макси-
мум три — мы заменим все поставки, которые шли с Укра-
ины в рамках кооперации», — высказала мнение Матви-
енко. А вот киевские власти, прервав торговые связи с 
Россией, по ее словам, «рубят сук, на котором сидят».

Развитие промпроизводства в регионах, правда, тор-
мозят долги, признала Валентина Матвиенко на совеща-
нии. Так, объем госдолга Воронежской области составля-
ет более половины ее бюджетных доходов. Такая же ситу-
ация сложилась в большинстве регионов страны. Помочь 
в решении проблем может частичная реструктуризация 
региональных долгов, считает глава Совфеда.

Президент Владимир Путин вручил госнаграды в Кремле

Успех высшей пробы
Кира Латухина

В
чера в Кремле президент 
вручил госнаграды и ди-
пломы о присвоении по-
четных званий деятелям 
культуры и науки, ди-

пломатам, политикам, представи-
телям религиозных организаций, 
спортсменам, космонавтам, меди-
кам, аграриям и рабочим. Среди 
награжденных — глава МИД Сер-
гей Лавров, академик Евгений Ве-
лихов, артист Владимир Зельдин, 
легендарная гимнастка Лариса 
Латынина, дрессировщик Эдгард 
Запашный, доктор Лиза и певица 
Жасмин.

«Работа каждого на своем ме-
сте умножает силы всей нашей 
страны, всей России», — сказал 
Владимир Путин. «И здесь нет вто-
ростепенных участков. Экономи-
ка, наука, культура, образование, 
социальная сфера, общественная 
деятельность — все это вместе фор-
мирует потенциал развития стра-
ны, ее способность отвечать на се-
годняшние непростые вызовы, 
быть конкурентоспособной и 
успешной, на равных участвовать 
в решении самых сложных, краеу-
гольных вопросов как региональ-
ной, так и глобальной политики», 
— подчеркнул он.

«Здесь большую роль, без-
условно, играет наша дипломатия 
— министерство иностранных 
дел», — продолжил президент. Гла-
ва МИД Сергей Лавров получил 
орден «За заслуги перед Отечест-
вом» I степени за то, что с профес-
сионализмом и достоинством от-
стаивает интересы страны. 
«Очень волнительный момент. Ог-
ромное спасибо за высокую на-
граду, вижу в ней оценку всего на-
шего министерства», — поблагода-
рил он.

«Большие победы приходят к 
тем, кто не просто обладает талан-
том, но и стремится его реализо-
вать. Кто способен созидать, дер-
зать, добиваться, казалось бы, не-
возможного, на первый взгляд», — 
подчеркнул глава государства.

«Здесь сегодня присутствуют 
люди, благодаря которым отечест-
венная наука и образование зани-
мают прочные и очень часто лиди-
рующие позиции по многим на-
правлениям», — отметил Путин.

Орден «За заслуги перед Оте-
чеством» I степени получил глава 
Курчатовского института Евге-
ний Велихов. «Мне довелось уви-
деть возрождение России», — про-
изнес ученый, принимая награду.

Академическое сообщество 
представил также вице-президент 
РАН, крупнейший специалист в 
области космической биологии и 
медицины Анатолий Григорьев. 
Ему Путин вручил орден «За за-
слуги перед Отечеством II» степе-
ни. Орден «За заслуги перед Оте-
чеством III» степени из рук главы 
государства получил ведущий 
кардиолог страны Евгений Чазов.

«Очевидно, что наше будущее, 
наши успехи во многом зависят 
от взаимопонимания и доверия 

между людьми, от утверждения в 
обществе наших основных цен-
ностей, таких как добро и мило-
сердие», — продолжил президент. 
Были награждены религиозные 
деятели и представители благот-
ворительных организаций. Глава 
Совета муфтиев России Равиль 
Гайнутдинов получил орден «За 
заслуги перед Отечеством» III 
степени, митрополит Тульский и 
Ефремовский Алексий — орден 
Почета. Знаком отличия «За бла-
годеяние» отмечена Елизавета 
Глинка, известная как доктор 
Лиза. Она поблагодарила прези-
дента от имени сотен матерей 
Донбасса, вывезенных из зоны 
боевых действий.

«Неистощимый внутренний 
огонь через годы пронес корифей 
отечественной сцены и кино, ар-
тист, любимый миллионами на-
ших граждан», — сказал президент 
про Владимира Зельдина, отме-

тившего в этом году свой вековой 
юбилей, и вручил ему орден «За 
заслуги перед Отечеством» I сте-
пени.

Одна из самых титулованных 
спортсменок планеты, легендар-
ная Лариса Латынина, была удо-
стоена ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени. «Тради-
ции побед, которые были заложе-
ны нашими выдающимися масте-
рами, и сегодня вдохновляют всех, 
кто посвятил спорту свою жизнь, 
кто триумфально выступал на са-
мых престижных международных 
турнирах», — отметил президент. 
«С каждым годом внимание к физ-
культуре и спорту увеличивается 
и увеличивается», — радовалась 
Латынина.

«Все вы очень яркие, одарен-
ные, состоявшиеся, безусловно, 
люди. Ваши достижения делают 
честь России — Отечеству, которое 
мы бесконечно любим, которым 

гордимся, с которым связаны не-
разрывно и навсегда», — подчер-
кнул глава государства.

Глава ЛДПР Владимир Жири-
новский получил орден Александ-
ра Невского. Такой же награды 
удостоился политобозреватель 
Валентин Зорин. Орден Почета 
глава государства вручил телеве-
дущему Юрию Николаеву, народ-
ному артисту России Виктору Ба-
лашову, послу Азербайджана в 
России Поладу Бюль-Бюль оглы и 
другим гражданам. Народным ар-
тистом РФ стал Эдгард Запашный, 
а звание Заслуженного артиста 
РФ досталось Саре Шор, извест-
ной на сцене как Жасмин.

«Все, что вы делаете, и те успе-
хи, которых вы добиваетесь, — все 
это делает нашу жизнь лучше, 
наше государство — сильнее», — за-
ключил президент, завершая це-

ремонию, добавив, что возвраща-
ет «ответную шайбу». «Именно 
вашими усилиями и таких людей 
как вы, а у нас в стране таких не-
мало, наша страна становится 
крепче», — сказал он.

«Такие люди, как вы, занима-
ются любимым делом и добивают-
ся выдающихся результатов. И вот 
это и есть счастье. Это и дает воз-
можность получать удовольствие 
от жизни. Кроме всего прочего, 
это замечательный пример для 
всех наших граждан», — сказал Пу-
тин.

Акцент

 Большие победы приходят к 
тем, кто не просто обладает 
талантом, но и стремится его 
реализовать

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев просит ускорить повышение штрафов за неуплату 
коммунальных платежей 

Пеню посчитают министры
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев призвал уско-
рить принятие законопро-

екта, повышающего ответствен-
ность за несвоевременную оплату 
услуг жилищно-коммунального 
хозяйства, чтобы он заработал с 
осени этого года.

Кабинет министров подвел ито-
ги работы отрасли ЖКХ в очеред-

ном отопительном сезоне. «В це-
лом осенне-зимний период был 
пройден благополучно, — констати-
ровал премьер. — Большинство 
предприятий работало в штатном 
режиме, до наступления холодных 
периодов был завершен ремонт 
жилищно-коммунальной инфра-
структуры». 

Проблемой остается рост за-
долженности за коммунальные 
услуги. В Госдуме находится зако-
нопроект, повышающий ответст-
венность за несвоевременную оп-
лату потребляемых услуг как для 
предприятий, так и для простых 
граждан. «Необходимо ускорить 
его принятие, чтобы новый меха-
низм заработал с осени этого 
года», — заявил Медведев. По сло-
вам министра энергетики Алек-
сандра Новака, законопроект, 
практически вдвое увеличиваю-
щий пеню за просрочку оплаты 
коммунальных услуг, уже подго-
товлен ко второму чтению, и в 
ближайшее время запланировано 
его рассмотрение. 

Отчитавшись за предыдущий 
отопительный сезон, профильные 
министерства — минэнерго и мин-
строй — готовятся к очередному 
осенне-зимнему периоду. В мини-
стерстве энергетики считают, что 
ужесточение ответственности ак-
туально не только для потребите-
лей энергоресурсов. «Необходима 
актуализация существующих пра-
вил проверки готовности к работе 
в осенне-зимний период и повы-
шение уровня персональной от-
ветственности высшего менед-
жмента субъектов электроэнерге-

тики за подготовку и прохождение 
осенне-зимних максимумов», — 
уверен Новак. 

В министерстве строительства 
и ЖКХ, в свою очередь, собрали 
полную информацию об управля-
ющих организациях, которые на-
копили долги перед снабжающи-
ми компаниями. Списки, расска-
зал министр Михаил Мень, пере-
дали в региональные жилинспек-
ции и правоохранительные орга-
ны. По итогам отопительного сезо-
на, а завершился он еще не везде, 
минстрой собирается составить 
рейтинг эффективности работы 
региональных властей в этом на-
правлении.

Вчера же глава кабинета мини-
стров провел заседание наблюда-
тельного совета Внешэкономбан-
ка, который, подчеркнул Медве-
дев, в условиях, когда российская 
банковская система продолжает 
испытывать давление ряда внеш-
них негативных факторов, обязан 
сохранить свою роль ключевого 
фактора инвестиционного разви-
тия экономики. «Главная задача, 
которая стоит перед ВЭБом в на-
стоящий момент — увеличить объе-
мы кредитования реального секто-
ра с учетом тех проблем, которые 
существуют в экономике», — ска-
зал премьер. Для этих целей на де-
позитах ВЭБа разместили 300 мил-
лиардов рублей из средств Фонда 
национального благосостояния. 

— Использование средств ФНБ 
должно контролироваться макси-
мально тщательно, — предупредил 
глава правительства. — Это наш ре-
зерв. Глава правительства требует, чтобы механизм повышенных штрафов заработал уже с осени этого года.

Акцент

 Минстрой собрал полную 
информацию об управляю-
щих компаниях, накопивших 
долги по ЖКХ

Смотрите фоторепортаж на 
сайте 
www.rg.ru/art/1120903

Орден «За заслуги перед 
Отечеством» III степени принимает 
председатель Совета муфтиев 
России Равиль Гайнутдинов.

Распоряжение Президента 
Российской Федерации

Об организации в 2015 году повышения 
квалификации федеральных 
государственных служащих, 

в должностные обязанности которых 
входит участие 

в противодействии коррупции
В целях реализации подпункта «б» пункта 1 Национального плана про-

тиводействия коррупции на 2014 — 2015 годы, утвержденного Указом Пре-
зидента Российской Федерации от 11 апреля 2014 г. № 226 «О Националь-
ном плане противодействия коррупции на 2014 — 2015 годы»:

1. Определить в соответствии с пунктом 2 части 1 статьи 93 Федераль-
ного закона от 5 апреля 2013 г. 44-ФЗ «О контрактной системе в сфере 
закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и муници-
пальных нужд» федеральное государственное бюджетное образователь-
ное учреждение высшего профессионального образования «Российская 
академия народного хозяйства и государственной службы при Президенте 
Российской Федерации» (далее — Российская академия народного хозяй-
ства и государственной службы) единственным исполнителем осуществ-
ляемых федеральными государственными органами в 2015 году закупок 
услуг по повышению квалификации федеральных государственных слу-
жащих (до 1500 человек), в должностные обязанности которых входит 
участие в противодействии коррупции, по дополнительной профессио-
нальной программе «Функции подразделений кадровых служб федераль-
ных государственных органов по профилактике коррупционных и иных 
правонарушений» (далее — дополнительная профессиональная програм-
ма) объемом 54 часа.

2. Правительству Российской Федерации обеспечить:
а) в месячный срок — заключение Минтрудом России с Российской 

академией народного хозяйства и государственной службы государствен-
ного контракта на оказание услуг по повышению квалификации федераль-
ных государственных гражданских служащих по дополнительной профес-
сиональной программе;

б) в 2-месячный срок — заключение федеральными государственны-
ми органами с Российской академией народного хозяйства и государст-
венной службы государственных контрактов на оказание услуг по повыше-
нию квалификации федеральных государственных служащих, замещаю-
щих должности военной службы и федеральной государственной службы 
иных видов, по дополнительной профессиональной программе;

в) до 10 декабря 2015 г. — обобщение совместно с Российской акаде-
мией народного хозяйства и государственной службы итогов оказания 
услуг, предусмотренных пунктом 1 настоящего распоряжения;

г) до 25 декабря 2015 г. — представление в президиум Совета при Пре-
зиденте Российской Федерации по противодействию коррупции доклада 
по итогам оказания услуг, предусмотренных пунктом 1 настоящего распо-
ряжения, и предложений по организации повышения квалификации феде-
ральных государственных служащих по антикоррупционной тематике в 
последующие годы.

3. Российской академии народного хозяйства и государственной служ-
бы в месячный срок согласовать с Администрацией Президента Россий-
ской Федерации и Минтрудом России дополнительную профессиональную 
программу и приступить к ее реализации.

4. Установить, что финансовое обеспечение расходных обязательств, 
связанных с реализацией настоящего распоряжения, осуществляется:

а) в части, касающейся повышения квалификации федеральных госу-
дарственных служащих, замещающих должности федеральной государ-
ственной гражданской службы, — в пределах бюджетных ассигнований, 
предусмотренных в федеральном бюджете Минтруду России на реализа-
цию в 2015 году государственного заказа на дополнительное профессио-
нальное образование федеральных государственных гражданских служа-
щих;

б) в части, касающейся повышения квалификации федеральных госу-
дарственных служащих, замещающих должности военной службы и феде-
ральной государственной службы иных видов, — в пределах бюджетных 
ассигнований, предусмотренных в федеральном бюджете соответствую-
щему федеральному государственному органу на обеспечение его дея-
тельности.

5. Рекомендовать органам государственной власти субъектов Россий-
ской Федерации и органам местного самоуправления организовать в уста-
новленном порядке повышение квалификации государственных граждан-
ских служащих субъектов Российской Федерации и муниципальных слу-
жащих, в должностные обязанности которых входит участие в противодей-
ствии коррупции.

6. Настоящее распоряжение вступает в силу со дня его официального 
опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

21 мая 2015 года № 140-рп

Указ Президента Российской Федерации
О федеральном органе исполнительной 
власти, уполномоченном на обращение 

в Суд Евразийского 
экономического союза

В соответствии с пунктом 49 Статута Суда Евразийского экономиче-
ского союза (приложение № 2 к Договору о Евразийском экономическом 
союзе от 29 мая 2014 г.) постановляю:

1. Установить, что федеральным органом исполнительной власти, 
уполномоченным на обращение в Суд Евразийского экономического 
союза от имени Российской Федерации с заявлением о рассмотрении 
спора, а также с заявлением о разъяснении положений Договора о Евра-
зийском экономическом союзе от 29 мая 2014 г., международных догово-
ров, заключенных в рамках Евразийского экономического союза, и реше-
ний органов Евразийского экономического союза, является Министерство 
юстиции Российской Федерации.

2. Министерству иностранных дел Российской Федерации уведомить 
Суд Евразийского экономического союза о решении, изложенном в пункте 
1 настоящего Указа.

3. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опублико-
вания.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
21 мая 2015 года № 252

По словам 
Валентины 
Матвиенко, через 
год — максимум 
три — мы заменим 
все поставки, кото-
рые шли с Украины 
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Президент потребовал не допустить реализации на автозаправках то-
плива, не соответствующего техрегламенту. Генпрокуратуре с участи-
ем минпромторга поручено проверить деятельность АЗС. Также глава 
государства указал правительству обеспечить принятие Госдумой в ве-
сеннюю сессию поправок в закон о закупках и проанализировать возмож-
ность эксплуатации магистральных локомотивов, принадлежащих 
частным собственникам, при осуществлении перевозок грузов с использо-
ванием инфраструктуры железнодорожного транспорта общего пользо-
вания. Еще Владимир Путин распорядился направить 1,5 тысячи феде-
ральных чиновников на обучение профилактике коррупции.

КРЕМЛЬ Москва 
и Багдад 
готовы 
сотрудничать 
в борьбе 
с терроризмом

ИЗГНАТЬ ИГИЛ

Кира Латухина

ВЧЕРА в Кремле Владимир Пу-
тин встретился с премьер-мини-
стром Ирака Хейдаром аль-Аба-
ди. Речь шла об экономике и во-
енно-техническом сотрудниче-
стве.

«Ирак — наш давний и надеж-
ный партнер в регионе. Несмо-
тря на все сложности в мировой 
экономике и сложности в регио-
не, наши отношения развивают-
ся, и весьма успешно», — сказал 
президент. «Общий объем торго-
вого оборота еще, может быть, 
не такой большой, но все-таки за 
последние два года он увеличил-
ся в десять раз», — оценил он.

«Мы осуществляем крупные 
проекты, наши компании рабо-
тают в вашей стране. Речь идет 
об инвестициях в миллиарды 
долларов», — подчеркнул глава 
государства. Уже известно, что 
полноформатное заседание меж-
правительственной комиссии по 
торговле, экономическому и на-
учно-техническому сотрудниче-
ству пройдет в конце года в Баг-
даде, готовится ряд соглашений, 
в том числе об избежании двой-
ного налогообложения.

Москва и Багдад развивают 
отношения и в гражданской ча-
сти сотрудничества, и в военно-
технической области, констати-
ровал Путин. Перед началом пе-
реговоров глава МИД России 
Сергей Лавров сообщил журна-
листам, что «в отличие от неко-
торых других стран, мы готовы 
поставлять оружие в Ирак, и не 
обставляем это какими-то усло-
виями, исходя из того, что Ирак, 
Сирия и Египет находятся на пе-
реднем фронте борьбы с терро-
ризмом». «Мы все возможные 
запросы Ирака будем макси-
мально стараться удовлетво-
рить, чтобы их обороноспособ-
ность и способность изгонять со 

своей территории ИГИЛ и дру-
гих террористов была обеспече-
на», — заверил Лавров. У Москвы 
и Багдада «очень тесное, плотное 
военно-техническое сотрудни-
чество», оценил он.

«Отношения между Ираком и 
Россией крепкие, основываются 
на давних традициях, и мы стре-
мимся их развивать по всем на-
правлениям», — заявил на пере-
говорах Абади. «Есть российские 
компании, которые помогают 
нам в сфере ВТС, в сфере подго-
товки кадров, в сфере нефти, ин-
вестиций», — перечислил он, до-
бавив, что правительство стара-
ется облегчить им возможности 
для работы.

Терроризм затронул регион и 
весь мир, продолжил премьер 
Ирака. «И как Россия отмечала 
торжества по поводу победы над 
фашизмом, мы надеемся, что 
очень скоро мы будем отмечать 
и свою победу над террориста-
ми», — сказал он. «Нам удалось 
вернуть значительную часть 
территории нашей страны», — 
заметил Абади и добавил, что 
сейчас у власти правительство 
национального единства, кото-
рое включает представителей 
всех политических сил и слоев 
общества. «Мы стараемся во-
влечь в эти процессы всех ирак-
цев, с тем чтобы общими усилия-
ми освободить всю территорию 
нашей страны», — заключил он. 

Глава российского правитель-
ства также побеседовал с Абади. 
«Мы дорожим дружбой с Ира-
ком, и, несмотря на драматиче-
ские события последних лет, не-
смотря на трудности, которые 
переживал и переживает ирак-
ский народ, двусторонние отно-
шения сегодня находятся на 
подъеме», — оценил Дмитрий 
Медведев. «Мы прибыли в Рос-
сию, несмотря на советы некото-
рых сил отказаться от этой по-
ездки. Тем не менее мы нацелены 
на развитие связей по всем на-
правлениям, включая военно-
техническое сотрудничество, 
экономическое сотрудничество 
и взаимодействие в нефтегазо-
вой сфере», — сообщил иракский 
премьер.

Фоторепортаж 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1120907

Москва и Багдад 
развивают отноше-
ния и в граждан-
ской части сотруд-
ничества, и в воен-
но-технической 
области
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ПОЙДЕТ ПАТРУЛЬ 
ПО ГОРОДУ 
В МОСКВЕ появятся дружинники. Проект «Безопасная 
столица», в рамках которого городские улицы и дворы 
будут патрулировать люди с красными повязками, пред-
лагает осуществить московское отделение «Единой Рос-
сии». Проект стартует в конце мая — начале июня. По за-
мыслу инициаторов, обход дворов и улиц будет произ-
водиться еженедельно, по пятницам, в вечернее время. 
Дружины будут формироваться из добровольцев, наби-
рать которых предполагается в таких организациях, как 
Союз десантников России, «Офицеры России», Союз ве-
теранов Вильнюсского и Рижского ОМОНа, а также сре-
ди казаков. Объектом внимания патрулей станет любой 
непорядок — неправильная парковка, торговля спайса-
ми, прием спиртных напитков на детской площадке и 
т.п. Авторы проекта намерены создать в Интернете 
«криминогенную карту» с указанием потенциально 
опасных точек города. Дружинники будут одеты в уни-

форму с эмблемой 
«Единой России». 
Их отряды появятся 
пока в 125 районах 
старой Москвы, но к 
концу лета патрули-
рование должно 
стать повсемест-
ным.

Заступить на ох-
рану общественного 
порядка готова и 
ЛДПР. Ее лидер Вла-

димир Жириновский заявил: «Вместе с другими парти-
ями мы бы тоже с удовольствием поучаствовали в со-
здании таких дружин». По мнению политика, организа-
ция добровольных дружин из местных жителей может 
быть полезной инициативой, «но они не должны прев-
ратиться в силовое крыло той или иной политической 
силы». 

Инициаторы «партийного» патрулирования подчер-
кивают, что о воссоздании добровольной народной дру-
жины советского образца речь не идет. Советские дру-
жинники ходили вдоль забора того предприятия, где они 
работали. Потому что принцип дружины был территори-
ально-производственный. Охраняли промзону у ворот, 
охраняли объекты транспорта, на котором привозили 
рабочих к станкам. То есть охраняли не свое. Не свою 
землю, не свою дорогу, не свой интерес. Теперь же гра-
жданин, вступивший в дружину, будет охранять свой 
подъезд, свой двор, свою машину, своего ребенка, свою 
автостоянку, свою дорогу, по которой ходит его жена, 
возвращаясь с работы. 

Впрочем, не стоит думать, что народные дружины 
имеют исключительно советскую родословную. Участие 
населения в охране общественного порядка в России на-
чалось еще в ХIХ веке. Первые добровольные дружины 
были созданы в Москве в 1881 году. Их задачей было ока-
зывать содействие полиции в поддержании порядка 
«при проездах Высочайших Особ». В советское время до-
бровольные народные дружины стали самой массовой 
общественной организацией, оказывающей, как офици-
ально считалось, содействие милиции. В эпоху пере-
стройки люди в красных повязках исчезли с вечерних 
улиц, а в начале 90-х вновь появились. Причем, опять 
Москва здесь подала пример. В марте 1993 года было со-
здано государственное учреждение — Московский город-
ской штаб народной дружины, которому было поручено 
сформировать отряды во всех административных окру-
гах. Специальным законом, принятым Гордумой, были 
определены основные задачи и функции Московской го-
родской народной дружины, ее структура и организация 
деятельности, финансирование и материально-техниче-
ское обеспечение, а также правовой статус народного 
дружинника, меры его морального и материального сти-
мулирования. В Кодекс города Москвы об администра-
тивных правонарушениях была введена норма, устанав-
ливающая административную ответственность за непо-
виновение законному распоряжению народного дру-
жинника. 

Принятый в апреле 2014 года Федеральный закон «Об 
участии граждан в охране общественного порядка» уста-
новил единые правила для добровольного участия гра-
ждан в охране общественного порядка — от содействия 
правоохранительным органам до работы в народной 
дружине. Стать дружинником или внештатным сотруд-
ником полиции может гражданин России старше 18 лет, 
не имеющий судимости. Кроме того, у кандидата не 
должно быть административных правонарушений за по-
следний год. Закон запрещает привлекать граждан к ме-
роприятиям, опа-
сным для жизни, на-
пример, к пресече-
нию массовых бес-
порядков. Патрули-
ровать улицы дру-
жинники могут 
только в присутст-
вии полицейских. 

Представители 
МВД говорят, что 
сомневаться в дее-
способности поли-
цейских подразделе-
ний нет оснований. 
И приводят тому до-
казательства. В 2014 
году, например, си-
лами столичной по-
лиции было достигнуто значительное снижение уровня 
преступности. Почти на 11 процентов совершено мень-
ше убийств, на 5,6 — умышленных причинений тяжкого 
вреда здоровью, на 17,1 снизилось количество грабежей, 
на 18,2 — разбойных нападений, на 8,9 — краж с проник-
новением в жилище.  Другое дело, что зафиксированный 
ведомственной отчетностью спад преступности не дает 
права успокаиваться и не исключает участия народных 
дружинников в поддержании общественного порядка — 
работы всем хватит. 

Вообще-то народная дружина — в определенном смы-
сле серьезная подмога. Дружинник — это всегда свиде-
тель и очевидец. Если дело дойдет до суда, его показания 
будут очень важны для выяснения истины по делу.

Что же касается партийных патрулей на улицах Мо-
сквы, то эта инициатива вряд ли вызовет возражения у 
городских властей. Любая партия вправе снаряжать сво-
их добровольцев на охрану общественного порядка. 
Лишь бы только такие дружины не становились партий-
ной опричниной.

О воссоздании 
добровольной 
народной дружины 
советского образца 
речь не идет

Стать дружинником 
или внештатным 
сотрудником 
полиции может 
гражданин России 
старше 18 лет, 
не имеющий 
судимости 

Инициатива Избрать следующую Госдуму могут в сентябре 2016 года

Осенний бюллетень
Виталий Петров, 
Александр Поворин

В
чера председатель Госу-
да р ст в е н н о й  Д у м ы 
Сергей Нарышкин под-
держал предложение 
перенести выборы в 

нижнюю палату парламента в 
2016 году с декабря на сентябрь. 
Об этом он заявил журналистам, 
завершая свой рабочий визит в 
Японию. На эту же тему высказа-
лись и другие российские поли-
тики. А в самой нижней палате 
парламента уже готовят поправ-
ки в Закон «О выборах».

«Я такое допускаю, считаю это 
возможным и даже разумным с 
учетом того, что осенью Госдума 
принимает бюджет на следующий 
год», — отметил спикер нижней па-
латы. По его мнению, есть много 
аргументов в пользу того, чтобы 
новый бюджет принимался соста-
вом депутатов, который будет не-
сти ответственность за его реали-
зацию и который будет методами 
парламентского контроля контр-
олировать исполнение бюджета 
со стороны правительства.

Следует отметить, что Нарыш-
кин стал не единственным высо-
копоставленным политиком, по-
ложительно оценившим такую 
возможность. Так, председатель 
Совета Федерации Валентина 
Матвиенко убеждена, что есть все 
правовые основания для переноса 
выборов в Госдуму на осень. Спи-
кер СФ высказалась за проведе-
ние всех выборов в Единый день 
голосования, однако отметила, 
что окончательное решение о сро-
ках федеральной кампании долж-
на принимать сама нижняя пала-
та. «Никто другой за нее не может 
этого сделать», — заявила Матви-
енко.

Что касается самих депутатов, 
то представители фракций счита-
ют, что без поправок в Закон «О 
выборах» и в Конституции здесь 
не обойтись. В случае принятия 
политического решения о перено-
се парламентских выборов с дека-
бря 2016 года на сентябрь 2016 
года изменения в законодательст-
во должны будут внесены не позд-
нее 11 сентября нынешнего года, 
уверен зампред думского комите-
та по конституционному законо-
дательству и госстроительству Ва-
дим Соловьев (КПРФ). Если уж и 
инициировать этот процесс, то на 
это осталось чуть более месяца — 
до 4 июля, когда согласно распо-
рядку работы Думы состоится по-

следнее пленарное заседание ве-
сенней сессии. В противном слу-
чае такие законодательные изме-
нения можно будет внести в тече-
ние нескольких рабочих дней 
осенней сессии — до 11 сентября 
2015 года, так как Единый день го-
лосования в соответствии с дейст-
вующим законом проводится в РФ 
во второе воскресенье сентября. В 
2015 году оно приходится на 13 
сентября.

В свою очередь, в ЛДПР не 
исключают, что станут инициато-
рами внесения изменений в зако-
нодательство в случае принятия 
политического решения о прове-

дении досрочных выборов в Госду-
му в 2016 году. «Если будет приня-
то политическое решение, законо-
дательное оформление этого ре-
шения можно будет найти», — ска-
зал замглавы фракции либерал-
демократов в Думе Ярослав Ни-
лов. Накануне лидер ЛДПР Влади-
мир Жириновский предложил 
Госдуме досрочно сложить полно-
мочия для переноса выборов 2016 
года. «Это будет наша собствен-
ная инициатива. Мы, депутаты, за-
являем о самороспуске в июне 
2016 года, и на следующий день 
президент издаст указ о проведе-
нии выборов в Госдуму 11 сентя-

бря», — сказал Жириновский в 
эфире «Русской службы ново-
стей». При этом политик предло-
жил альтернативный вариант, 
связанный с изменением законо-
дательства. «Мы вносим поправку 
в закон о выборах депутатов ГД и 
указываем, что выборы проходят 
один раз в пять лет в Единый день 
голосования — второе воскресенье 
сентября», — пояснил он.

Проведение выборов в сентя-
бре показало успешность такого 
выбора времени года, считает гла-
ва думского комитета по консти-
туционному законодательству и 
госстроительству Владимир Пли-
гин («Единая Россия»). «Практика 
проведения выборов в начале сен-
тября показала себя как успеш-
ная, это связано с теми же пробле-
мами, которые мы ставили и обсу-
ждали накануне принятия закона 
о Едином дне голосования», — зая-
вил Плигин. По его словам, тогда 
решение о проведении Единого 
дня голосования в сентябре при-
нималось в том числе в связи с ге-

ографической и климатической 
спецификой России. 

«Это специфика нашей стра-
ны, специфика того, когда насту-
пает сложная погода в целом ряде 
регионов. Поэтому такого рода це-
лесообразность, может быть, 
была бы и возможна. Тем не менее 
это требует детального обсужде-
ния, детального понимания», — от-
метил Плигин.

«Мы будем оценивать ситуа-
цию, в том числе, когда поговорим 
об этом с авторами, которые обсу-
ждают эту тему. Авторы различ-
ные, у них есть свои позиции, это 
обсуждение тоже будет целесоо-
бразно провести», — сказал глава 
комитета.

Со своей стороны глава ЦИК 
Владимир Чуров отметил, что ве-
домство приступит к подготовке 
выборов в Госдуму в сентябре, 
если поступит соответствующее 
указание.

Акцент

 Проведение выборов в сентя-
бре показало успешность 
такого выбора времени года

Если выборы будут назначены 
на сентябрь, старт предвыборной 
кампании будет дан уже в июне.

Карта родины
Вы сказали, что было 
прислано 5,5 тысячи 
заявок, но на сайте кон-

курса работ опубликовано мень-
ше работ. Вы отклоняли какие-то 
предложения?
ОЛЬГА СКОРОБОГАТОВА: Да, действи-
тельно, на сайте в итоге было опу-
бликовано чуть меньше четырех 
тысяч заявок. Причины, по кото-
рым они могли быть отклонены, 
мы указали в положении о кон-
курсе. Старались модерировать 
аккуратно, не отклоняли работы 
без веских на то причин.

В большинстве случаев лого-
типы и названия отсеивались, по-
тому что в логотипе было заимст-
вованное изображение, а это на-
рушало авторские права, или не-
обоснованно использовались за-
имствования из других языков и 
неологизмы.

Перед тем как говорить о шорт-
листе, хотела бы спросить: были 
ли какие-то особенно запомнив-
шиеся вам варианты?
ОЛЬГА СКОРОБОГАТОВА: За время сбора 
заявок у нас сформировался сво-
еобразный рейтинг наиболее по-
пулярных названий. Чаще всего 
присылали названия «Матреш-
ка», «Союз», «Спутник», «Кали-
та», «Победа», «Русь», «Мир». 
Даже в шорт-лист некоторые на-
звания вошли не по одному разу 
— уж очень понравились членам 
жюри разные варианты логоти-
пов. Это, например, «Мир» и 
«Финист».

Были и названия, отсылаю-
щие к символам России, которые 
можно назвать экспортными: 
«Медведь», «Балалайка», та же 
«Матрешка», «Березка».

Как формировался шорт-лист? 
Жюри легко пришло к консенсу-
су?
ОЛЬГА СКОРОБОГАТОВА: Жюри оцени-
вало все присланные работы по 
различным параметрам. Конеч-
но, были горячие дискуссии, но 
по некоторым названиям сомне-
ний ни у кого не было. Надо ска-
зать, что тут оценки жюри совпа-
ли с общественным мнением: эти 
варианты лидируют и в народ-
ном голосовании.

Помимо жюри, свои рекомен-
дации дали специально привле-
ченные консультанты-патенто-
веды, которые оценивали так на-
зываемую охраноспособность 
предложенных названий, то есть 
возможность впоследствии заре-
гистрировать карту с таким на-
званием по российскому законо-
дательству. 

И какие названия в итоге вошли 
в шорт-лист?
ОЛЬГА СКОРОБОГАТОВА: В борьбу за зва-
ние победителя вступили следую-
щие названия: «Комета», «Мир», 
«Роса», «Финист», «Иволга», 
«Восход», «Империя», «Ива», 
«Мира», «Верба», «Империал», 
«Патриотъ», «Сокол», «Родина».

Среди номинантов участники 
из Москвы и Московской обла-
сти, Санкт-Петербурга, Новоси-
бирской, Томской, Самарской и 
Курской областей, а также из 
Краснодарского и Пермского 
краев, Удмуртии.

Часто люди не доверяют онлайн-
голосованию за будущих побе-
дителей. Что сделано, чтобы га-
рантировать его чистоту и защи-
ту от накруток голосов в конкур-
се НСПК?
ОЛЬГА СКОРОБОГАТОВА: На данный мо-
мент проголосовало уже более 30 

тысяч человек. Чтобы обеспечить 
чистоту процедуры, у нас есть си-
стема ограничения голосования с 
одного IP-адреса, идет верифика-
ция голосов пользователей через 
аккаунты в соцсетях. И это приго-
дилось — в самом начале мы дейст-
вительно столкнулись и, надо ска-
зать, успешно справились с по-
пыткой накрутки голосов. 

Как будет выглядеть карта НСПК 
— россияне придумают только 
логотип и название или это бу-
дет дизайн всей карты?
ОЛЬГА СКОРОБОГАТОВА: Конкурс по-
священ именно названию и лого-
типу будущей карты. Разработка 
ее дизайна — это задача банков, 
которые выпускают карты.

Как вы думаете, сможет НСПК 
стать таким же брендом, как Visa 
и MasterCard?
ОЛЬГА СКОРОБОГАТОВА: Я уверена, что 
у будущей национальной пла-
тежной карты хорошие перспек-
тивы. Мы хотим, чтобы карта 
была полнофункциональной, 
чтобы были доступны все фун-
кции и сервисы, к которым при-
выкли пользователи. Кроме того, 
за счет тарифов, продуктовой ли-
нейки, удобства использования 
мы рассчитываем сделать карту 
интересной и  банкам, которые 
будут ее выпускать. 

Еще в прошлом году Банк России 
сообщал, что первыми карту 
НСПК получат пенсионеры и 
бюджетники. А когда остальные 
россияне смогут оценить новую 
карту по достоинству?
ОЛЬГА СКОРОБОГАТОВА: Мы действи-
тельно планируем в первую оче-
редь обеспечить национальной 
платежной картой пенсионеров и 
работников бюджетной сферы. В 

то же время любой желающий 
сможет получить национальную 
карту сразу после начала массо-
вой эмиссии банками. 

С августа прошлого года много 
говорят об импортозамещении 
во всех отраслях. Карта НСПК, 
выходит, тоже проект по импор-
тозамещению?
ОЛЬГА СКОРОБОГАТОВА: Импортозаме-
щение не надо связывать с изоля-
ционизмом. Конечно, для обеспе-
чения безопасности и независи-
мости национальной финансо-
вой системы от внешнеполитиче-
ских обстоятельств очень важно 
иметь свою платежную карточ-
ную систему. И она создана. Но 
наши граждане пользуются кар-
тами не только в России, но и за 
границей, совершают онлайн-по-
купки и в российских, и в зару-
бежных интернет-магазинах. По-
этому национальная система 
платежных карт использовала и 
должна использовать лучшие 
российские и международные 
технологии, обеспечивая при 
этом полную безопасность для 
держателей наших карт.

Каким в карте будет процент им-
портной составляющей — от ма-
териалов для чипов до техноло-
гий защиты?
ОЛЬГА СКОРОБОГАТОВА: При создании 
платежного и клирингового цен-
тра НСПК была применена рос-
сийская разработка. Это уни-
кальный продукт, созданный спе-

циально под проект. Вообще за-
пуск НСПК — это, безусловно, до-
полнительный импульс разви-
тию отечественных технологий. 
Они будут применяться в микро-
процессорах, в производстве са-
мой платежной карты и разра-
ботке приложения для банков-
ской карты. 

Если первые карты НСПК, кото-
рые работают в России, появятся 
в декабре этого года, то встает 
вопрос: когда мы сможем выез-
жать с ними за рубеж?
ОЛЬГА СКОРОБОГАТОВА: Мы планиру-
ем реализовать эту возмож-
ность с помощью кобейджинго-
вых (партнерских) программ, 
н а п р и м е р ,  Н С П К — J C B  и л и 
НСПК—MasterCard. В рамках со-
трудничества со странами Ев-
рАзЭс также началось активное 
обсуждение вариантов взаимо-
действия на уровне националь-
ных платежных систем. 

В рамках одной карты парал-
лельно будут действовать 2 при-
ложения. Одно — российское, вто-
рое — международной платежной 
системы. При этом на террито-
рии России карта будет прини-
маться как карта национальной 
платежной системы, за границей 
же она будет обслуживаться ме-
ждународной. Запуск кобейд-
жинговых программ запланиро-
ван на 2016 год.

Акцент

 Новейшие технологии 
обеспечат держателям 
российских платежных карт 
полную безопасность

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Скоробогатова Ольга Николаевна,
заместитель председателя Банка 
России.
Окончила Институт народного 
хозяйства им. Г.В. Плеханова в 
1990 году, в 1995-м получила сте-
пень MBA в Калифорнийском уни-
верситете. Профессиональную 
банковскую карьеру начала в 1992 
году, работала в различных ком-
мерческих банках. В июле 2014-го 
назначена заместителем предсе-
дателя Банка России, где отвеча-
ет за развитие платежных си-
стем, операционную поддержку и 
информационные технологии.

Публикацию комментирует 
Василий Соловьев
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МИЛЛИОНОВ
банковских карт уже выпущено 
в России, что в 1,5 раза больше 
численности населения  

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Госавиацию 
замкнут
на Центр 
обороны

ПОЛЕТ — 
НА ЭКРАНЕ

Юрий Гаврилов

В СКОРОМ времени у Нацио-
нального центра управления 
обороной страны появится до-
полнительная функция — на этот 
стратегический объект замкнут 
поток информации о полетах 
воздушных судов госавиации.

Для эффективного управле-
ния ими  и оперативного разре-
шения возникающих в небе не-
стандартных и сложных ситуа-
ций в Центре создадут единую 
информационно-аналитиче-
скую систему.  Об этом сообщил 
первый заместитель министра 
обороны Аркадий Бахин.  

— Рост интенсивности разно-
плановой авиационной деятель-
ности, выполнение задач в отры-
ве от мест постоянного базиро-
вания, со сменой регионов и на-
правлений действий требует ав-
томатизации информационной 
поддержки процессов выработ-
ки и реализации решений на 
применение авиации, — объя-
снил генерал. — Одним из шагов в 
решении проблемы является со-
здание в рамках программно-ап-
паратного комплекса Нацио-
нального центра сегмента 
управления авиационной дея-
тельностью, элементом которой 
является единая информацион-
но-аналитическая система. 

Одновременно внедрять ее на 
всей территории страны в мино-
бороны считают преждевремен-
ным. Поэтому первым шагом 
станет формирование опытной 
зоны системы безопасности по-
летов.  Строительством и обору-
дованием ее объектов сейчас за-
нимаются Главный штаб ВВС и 
командование Западного воен-
ного округа.

Бахин также сообщил, что к 
межвидовой подготовке и уче-
ниям сейчас привлекают авиа-
подразделения различного так-
тического назначения. «Это тре-
бует переноса центра работы по 
предотвращению авиационных 
происшествий на уровень авиа-
ционного подразделения. В этих 
целях сформирована система 
нештатных специалистов по 
безопасности полетов в авиаци-
онных соединениях и воинских 
частях с привлечением широко-
го круга лиц летного и инженер-
но-технического состава», — зая-
вил первый замминистра оборо-
ны.

Между тем, по данным ведом-
ства, число авиационных проис-
шествий в Вооруженных силах 
за последние пять лет снизилось 
в 4,5 раза — с девяти до двух. Бо-
лее чем в шесть раз в армии сни-
зился и уровень аварийности. 
Такой результат Бахин связыва-
ет с эффективной  профилакти-
кой ЧП в небе и на земле.  Не по-
следнюю роль, по мнению гене-
рала, тут сыграла интенсифика-
ция надзорной деятельности в 
сфере  безопасности полетов. А 
еще — внедрение новых методов 
работы по предотвращению ави-
апроисшествий.

Столь пристальное внимание 
армейского командования к 
этому вопросу понятно. В по-
следнее время в войска поступа-
ет много новых самолетов и вер-
толетов — только в этом году, по 
словам Бахина, военные авиа-
парки пополнят около 250 но-
вых воздушных судов.  В таких 
условиях генералам приходится 
думать не только о поддержании 
летной техники и аэродромной 
инфраструктуры в хорошем со-
стоянии, но и об обучении и пе-
реподготовке пилотов и назем-
ных специалистов.  А чтобы их 
работа и служба не омрачалась 
авариями и катастрофами, в ми-
нобороны  решили ужесточить 
контроль за безопасностью по-
летов. Особенно — при освоении 
новой авиационной техники. 

Это тем более важно, по-
скольку весь этот арсенал испы-
тывается на прочность во время 
учений. Их в военной авиации 
становится все больше, причем 
на многих маневрах и внезап-
ных проверках ВВС действует 
совместно с другими видами и 
родами войск.  По данным Бахи-
на, в этом году военные летчики 
уже приняли участие в более 
чем 900 учениях. Ну, а главный 
экзамен года их ждет на страте-
гическом командно-штабном 
учении «Центр-2015». 

В этом году 
военные авиапарки 
пополнят 
около 250 новых 
воздушных судов
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КАК ВАМ ЭТО?

Андрей Даниленко, председатель 
правления Национального союза 
производителей молочной продук-
ции («Союзмолоко»):

— Основная проблема закона 
о торговли заключается в том, 
что его постоянно нарушают. 

Сейчас в нем написано: мага-
зин вправе брать с поставщика 
вознаграждение не больше 
10 процентов от стоимости по-
ставленного товара. И произво-
дители бы и не возражали. Про-
блема как раз в том, что домини-
рующие сети часто давят на по-
ставщиков и заставляют их пла-
тить больше.

Если сейчас магазины дока-
жут, что они готовы избавиться 
от этих фиктивных договоров, за-
кон в этой части можно не тро-
гать. Если нет, то единственный 
способ лечения болезни — запре-
тить любые договоры между се-
тями и поставщиками, кроме до-
говоров поставки. 

Кстати, торговые сети призна-
ют наличие фиктивного марке-
тинга. И если мы наведем поря-
док в этом вопросе, издержки 
станут меньше, ценовая ситуа-
ция будет более стабильной. 
В любом случае улучшение взаи-
моотношения между сетями 
и поставщиками положительно 
скажется на ассортименте в ма-
газинах и ситуации с ценами.

Дмитрий Добров, председатель 
правления Союза производителей 
алкогольной продукции:

— А мы поддерживаем измене-
ние, которые в своем законопро-
екте предлагают депутат Ирина 
Яровая и ее соавторы (Он во втор-
ник был принят в первом чте-
нии. — «РГ».) Главное — это сниже-
ние размера бонусов, которые 
в законе называются вознагра-
ждением, с 10 до 3 процентов.

Нынешняя ситуация приво-
дит к тому, что поставки в круп-
ные торговые сети продукции 
нижнего и среднего ценового сег-
мента идут либо «в ноль», либо 
в убыток. За счет того, что поми-
мо разрешенного законом воз-
награждения производителей 
вынуждают оплачивать различ-
ные услуги маркетингового, ло-
гистического или рекламного ха-
рактера. И эти услуги «привязы-
ваются» к поставке. То есть не за-
платил — у тебя не берут товар.

Если взять общую сумму на-
ценок торговых сетей, включая 
официальный размер вознагра-
ждения и стоимость всех навя-
занных услуг, получается, что 
они в реальности достигают 30—

50 процентов от стоимости това-
ра. По нашим оценкам, доход 
производителя от производства 
водки нижнего ценового сегмен-
та может измеряться нескольки-
ми рублями, а доход сети от ее 
продажи может достигать 100 ру-
блей. Производителю приходит-
ся закладывать стоимость всех 
дополнительных услуг в свою 
цену, что приводит к подорожа-
нию продуктов в рознице.

Дмитрий Леонов, зампредседателя 
правления ассоциации производи-
телей и поставщиков продоволь-
ственных товаров «Руспродсоюз»:

— Любые изменения в закон 
должны быть детально проанали-
зированы экспертным сообщест-
вом на предмет возможных по-
следствий для отрасли.

Межотраслевой экспертный 
совет по развитию потребитель-
ского рынка (МЭС) взял на себя 
ответственность ко второму чте-
нию представить в свою оконча-
тельную позицию по поправкам 
в закон о торговле. Единогласно 
все участники совета поддержа-
ли решение об усилении надзор-
ной функции ФАС в интересах 
честной конкуренции. 

Но есть риск, что предложен-
ное депутатами ограничение 
всех выплат торговым сетям 
3 процентами с целью искорене-
ния практики фиктивных вы-
плат, не сможет полностью ре-
шить данную проблему. В послед-

ствии такие фальш-выплаты мо-
гут просто перейти в фальш-
скидку, которую недобросовест-
ные ритейлеры будут требовать 
с поставщика за проведение не-
существующей или навязанной 
промо-акции. И если текст изме-
нений в закон не поменяется во 
втором чтении, то фальш-марке-
тинг будет теперь ограничен 
3 процентами от суммы догово-
ра, но реальным маркетингом он 
сам по себе от этого не станет. 

Что касается отсрочки плате-
жа, то «Руспродсоюз» считает 
корректным, чтобы срок оплаты 
поставщику за товар не превы-
шал срок реальной продажи то-
вара с полки ритейлера.

Павел Грудинин, зампред комите-
та Торгово-промышленной пала-
ты по развитию АПК:

— Закон надо менять так, что-
бы нарушать его было невыгод-
но. Вводить, например, оборот-
ные штрафы. 

Сейчас как делается? Магази-
ну назначается штраф. Причем 
мизерный по меркам больших 
компаний. Они тянут резину, 
и дело об административном пра-
вонарушении через два месяца 
закрывается. Так быть не должно. 
Все, что есть в законопроекте де-
путатов, нужно принимать. Со-
кратить и бонусы, и навязанные 
поборы. Торговая наценка — вещь 
понятная. От всего остального 
надо избавляться.

Вот магазин мне, поставщику-
производителю, навязывает 
свою рекламную акцию. Зачем 
она мне? Я лучше закажу рекла-
му в газете или по ТВ. ФАС прове-
ряла торговые сети, у них цены 
на рекламу в разы больше, чем на 
улице рядом с их магазином.

Плюс надо сократить отсроч-
ки платежей. Это вообще стран-
ная вещь. Мы разве, когда прихо-
дим в магазин, расплачиваемся 
за покупку через 40 дней? А сами 
магазины так делают. Получает-
ся, производители кредитуют 
сети. Дают им временно пользо-
ваться своими деньгами.

Андрей Карпов, исполнительный 
директор Ассоциации компаний 
розничной торговли:

— На наш взгляд, в закон мож-
но внести пункт о максимальных 
штрафных санкциях за недопо-
ставку товара. 

Мы договорились, например, 
что поставщик должен исполнять 
заказ не менее чем на 95 процен-
тов. Если объем поставки мень-
ше — ему назначается штраф, 
15 процентов от объема недопо-
ставки. Это вполне вменяемые 
условия. Сети заинтересованы 
в том, чтобы продукция была на 
полке. Стимулирующая мера 
должна быть. Но в нынешнем 
виде она куда мягче для постав-
щиков. Раньше размеры штрафов 
в договорах могли быть любыми.

Также можно сократить сроки 
пересмотра цен до 45 дней. Рань-
ше нормой считалось пересма-
тривать цены не чаще, чем раз 
в 90 дней. При этом мы понима-
ем, что ситуации бывают разные. 
И эти сроки могут смещаться. 

Что касается фальшмаркетин-
га, то мы тоже против него. Все 
готовы предпринимать усилия, 
чтобы там, где есть эти моменты, 
убирать их. В закон по поводу 
этого, пожалуй, не стоит вносить 
изменений. Факты применения 
нечестных практик легко выяв-
ляются путем проверки ФАС. 
Оказывались ли услуги или нет — 
легко выяснить.

При этом фальшмаркетинг 
есть не у всех, не во всех сетях 
и не в каждом договоре. Идеально 
было бы вообще отменить огра-
ничения бонусов, но законода-
тель вряд ли на это пойдет.

Торг у места

То есть килограмм сто-
ит почти 250 рублей. 
На  крупные томаты 

цены примерно те же: 600 грам-
мов — 110—140 рублей. Причем та-
кое соотношение оптовых и роз-
ничных цен характерно не только 
для столицы и Подмосковья.

Откуда же берется такая на-
ценка? Понятно, поставщику 
надо потратить деньги, чтобы 
привезти товар, какое-то время 
его хранить, платить за аренду 
помещений и зарплату сотрудни-
кам. Но все больше компаний, за-
нимающихся оптовыми постав-
ками продуктов, в последнее вре-
мя жалуются на торговые сети. 
Мол, те получают слишком боль-
шую маржу. «Из некоторых сетей 
мы просто ушли. Накрутки у них 
такие, что приходится либо рабо-
тать себе в убыток, либо наши 
огурцы и помидоры на полке сто-
ят слишком дорого», — рассказы-

вает директор одной из москов-
ских фирм.

А производитель сыра распи-
сывает картину на цифрах: «Возь-
мем стоимость килограмма сыра 
на полке — 600 рублей. Примерно 
200 рублей приходится на заку-
почную стоимость молока. Еще 
100 рублей прибавляется на заво-
де, примерно половину из кото-
рых составляет наша прибыль. 
Остальное — себестоимость про-

изводства. 240 рублей забирает 
себе торговая сеть — в виде бону-
сов со стороны производителя 
и официальной торговой нацен-
ки, которая ниже этих самых бо-
нусов. Остаток цены приходится 
на НДС в 10 процентов».

Торговые сети конкретных 
цифр открыто не озвучивают. 
Но настаивают, что их наценки 
не так уж и велики, ведь они не-
сут немалые издержки. Кроме 

того, средства нужны на разви-
тие. Так что нынешнее положе-
ние дел торговцы называют спра-
ведливым.

В итоге спор между поставщи-
ками и торговыми сетями недав-
но дошел до главы правительства. 
Дмитрий Медведев поручил всем 
заинтересованным сторонам 
к 1 сентября 2015 года вырабо-
тать согласованные поправки 
в закон о торговле, чтобы не дать 
цене товара расти без оглядки по 
дороге к потребителю. 

«РГ» выяснила у представите-
лей различных ассоциаций и ор-
ганизаций, что именно, по их 
мнению, нужно поменять в этом 
документе. Многие из опрошен-
ных экспертов будут принимать 
непосредственное участие в на-
писании поправок в закон.

И все-таки кофе сегодня веселее 
пить дома. Не так изысканно, 
но зато по карману.

Акцент

 Поставки в торговые сети 
товаров по низкой и средней 
цене идут либо «в ноль», либо 
в убыток производителю 

Сергей Жуков

РЕКОНСТРУКЦИЯ Калужско-
го шоссе завершится в следую-
щем году. Об этом вчера сооб-
щил мэр Москвы Сергей Собя-
нин, осмотрев строящийся уча-
сток дороги в Новой Москве.

— Мы приступили к активной 
фазе реконструкции Калужского 
шоссе — одного из самых про-
блемных мест на присоединен-
ных территориях, — сказал мэр. — 
Из-за строительства сейчас 
здесь практически невозможно 
выехать на МКАД со стороны Но-
вой Москвы.

На первом этапе планируется 
построить 29 километров новых 
дорог, три моста, четыре эстака-
ды и столько же тоннелей. Это 
один из самых масштабных 
транспортных проектов столи-
цы. И в то же время — один из са-
мых сложных. Как рассказал 
«РГ» президент группы компа-
ний подрядчика Дмитрий Сима-
рев, рабочим предстоит перене-
сти многочисленные инженер-
ные сети и коммуникации. При 
этом жилые дома, попавшие 
в зону застройки, сносить не 
планируется — магистраль пой-
дет в обход поселков.

Движение по обновленному 
шоссе, по словам мэра, откроет-
ся уже в будущем году. Тогда же 
будет готова и развязка на пере-
сечении МКАД с Профсоюзной 
улицей, которая сейчас также 
реконструируется. Кроме этого, 
вдоль Калужского шоссе на тер-
ритории Новой Москвы появят-
ся новые жилые микрорайоны, 
административно-деловой 
центр, объекты социальной ин-
фраструктуры и студенческий 
городок Национального иссле-
довательского технологического 
университета «МИСиС». Всего, 
по словам заммэра по вопросам 
градостроительной политики 
и строительства Марата Хуснул-
лина, планируется возвести бо-
лее 4 миллионов квадратных ме-
тров недвижимости.

— В Новой Москве сейчас идет 
активное строительство, — про-
должил Сергей Собянин. — За по-
следние три года количество 
 жителей здесь увеличилось 
на треть, за это же время было 
создано около 80 тысяч рабочих 
мест. Вдобавок к ним в этом году 
появится еще 30 тысяч.

С условиями, в которых пред-
стоит работать москвичам, глава 
города ознакомился в деревне 
Николо-Хованское. Там недавно 
открылся новый бизнес-парк 
«К2», в котором два корпуса уже 
готовы принять первых аренда-
торов, а еще два сейчас активно 
достраиваются. По словам пре-
зидента компании-проектиров-
щика Майкла Белтона, это совре-
менный деловой центр, возве-
денный по так называемым «зе-
леным» технологиям — с приме-
нением экологически чистых 
стройматериалов. На террито-
рии парка есть вся необходимая 
инфраструктура — переговорные 
комнаты, конференц-залы, кафе, 
химчистка и автомобильная пар-
ковка более чем на две тысячи 
машино-мест.

1

Есть ли в России 
предпосылки 
для дальнейшего роста цен? 
Прогноз минпромторга 
на сайте
www.rg.ru/art/1120442
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МЕГАПОЛИС Собянин дал старт
активной фазе реконструкции
Калужского шоссе

В обход домов
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Газпром добыча шельф Южно-Сахалинск» информирует 
общественность о начале процесса общественных обсуждений 
следующей проектной документации:

— «Скважина газоконденсатная эксплуатационная № Р7 
Киринского ГКМ», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС);

— «План по предупреждению и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов (План ЛРН) при строительстве скважины 
газоконденсатной эксплуатационной № Р7 Киринского ГКМ», 
включая материалы ОВОС.

Заказчик: ООО «Газпром добыча шельф Южно-Сахалинск» 
(693000, г. Москва, пос. Сосенское, пос. Газопровод, д. 101, 
тел.: (495) 817-13-80, факс: (495) 817-13-76, e-mail: office@shelf-
dobycha.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660021, г. Красноярск, ул. Горького, д. 3к, 
тел.: (391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования 
«Городской округ Ногликский» (694450, Сахалинская обл., п. Ноглики, 
ул. Советская, д. 15, тел.: (42444) 9-11-78, e-mail: adm@nogliki-adm.ru).

Форма общественных обсуждений: информирование 
общественности через СМИ, регистрация мнений в письменном 
виде в общественной приемной, проведение общественных 
слушаний. 

В целях информирования и участия общественности в процессе 
оценки воздействия на окружающую среду на начальном этапе для 
ознакомления будут представлены проект Технического задания 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
в составе проектной документации «Скважина газоконденсатная 
эксплуатационная № Р7 Киринского ГКМ» и проект Технического 
задания на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
к Плану по предупреждению и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов (План ЛРН) при строительстве скважины 
газоконденсатной эксплуатационной № Р7 Киринского ГКМ. 
Указанные материалы будут доступны с 28 мая 2015 г. в течение 
30 дней в общественной приемной по адресу: 694450, Сахалинская 
область, п. Ноглики, ул. Пограничная, д. 5-а, МБУК «Ногликская 
районная центральная библиотека».

Для изучения мнения общественности относительно проектов 
Технических заданий и намечаемой деятельности по вышеуказанному 
адресу будет размещена Книга предложений и замечаний.

В дальнейшем общественности будут представлены материалы 
проектной документации и Плана ЛРН, включая материалы ОВОС, 
а также определены дата и место проведения общественных 
слушаний, о чем будет сообщено дополнительно. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Томскнефть» ВНК ИНФОРМИРУЕТ общественность о 
проведении общественных слушаний намечаемой деятельности 
по следующим объектам: «Обустройство Герасимовского нефтя-
ного месторождения. Кустовая площадка №8Б. Корректировка», 
«Обустройство Северо-Калинового нефтяного месторождения. 
Кустовая площадка №25. Скважины №61, №82», «Обустройство 
Калинового нефтяного месторождения. Кустовая площадка №1. 
Скважина №210», «Обустройство Калинового нефтяного место-
рождения. Кустовая площадка №8. Скважина №317», «Обустрой-
ство Южно-Тамбаевского нефтяного месторождения. Кустовая 
площадка №1», «Обустройство Трайгородско-Кондаковского не-
фтяного месторождения. Кустовая площадка №3», «Обустрой-
ство скважины №107 Аленкинского нефтяного месторождения», 
«Обустройство Даненберговского нефтяного месторождения. Ку-
стовая площадка №8».

Цель намечаемой деятельности — строительство и реконструк-
ция объектов нефтедобычи.

В процессе выполнения проекта будут разработаны материалы 
обоснования и воздействия на окружающую среду. Срок проведе-
ния ОВОС составляет не менее 30 дней с момента опубликования 
данной информации. 

Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду в связи с намечаемой деятельностью можно 
в ОАО «ТомскНИПИнефть»: 634027, г. Томск, пр. Мира, 72.

Замечания и предложения принимаются в письменной и уст-
ной форме по адресу: ОАО «ТомскНИПИнефть»: 634027, г. Томск, 
пр. Мира, 72, по тел.: 72-71-20 в течение 30 дней с момента опу-
бликования данной информации. 

Общественные слушания опубликованных материалов состо-
ятся 25.06.2015 г. в 15.00.

В здании администрации Парабельского района по адресу: 
Томская обл., с. Парабель, ул. Советская, 14, зал заседаний.

В здании администрации Александровского сельского по-
селения по адресу: Томская область, Александровский район, 
с. Александровское,ул. Лебедева, 30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АК «АЛРОСА» (ОАО)
сообщает о продаже объектов нефтеперерабатывающего 
завода в г. Мирный посредством публичного предложения

I. Общие положения
1. Собственник Объектов — АК «АЛРОСА» (ОАО).
2. Организатор продажи (продавец) — АК «АЛРОСА» 

(ОАО).
3. Форма продажи — продажа посредством публичного пред-

ложения.
4. Предмет — право на заключение договора купли-продажи 

объектов нефтеперерабатывающего завода (далее — Объекты).
5. Обременения — отсутствуют.
6. Начальная цена продажи — 495 385 830 (четыреста девя-

носто пять миллионов триста восемьдесят пять тысяч восемьсот 
тридцать) рублей, в том числе НДС (18%).

7. Цена отсечения при продаже Объектов — 275 214 350 
(двести семьдесят пять миллионов двести четырнадцать тысяч 
триста пятьдесят) рублей.

8. Величина снижения цены — 55 042 870 (пятьдесят пять 
миллионов сорок две тысячи восемьсот семьдесят) рублей.

9. Дата начала действия ценового предложения — 22 мая 
2015 года. 

10. Период действия ценового предложения — с 22 мая по 
05 июня 2015 года.

11. Прием заявок на участие в продаже осуществляется по 
адресу: Республика Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Индустриаль-
ная, дом 9, офис 208. По рабочим дням с 14.00 до 16.30 по мест-
ному времени. Контактный телефон для предварительной записи 
— (41136) 9-13-32.

12. Дата, время и место определения участников продажи 
— 08 июня 2015 года в 15.00 по местному времени по адресу: Ре-
спублика Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, дом 6, офис 104.

13. Срок, не позднее которого продавец вправе отказаться 
от проведения продажи, — 08 июня 2015 года. 

14. Дата, время и место проведения продажи — 15 июня 
2015 года в 11.00 по местному времени по адресу: Республика Саха 
(Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, д. 6.

15. Срок заключения договора купли-продажи с победите-
лем продажи (Покупателем) — в течение 15 (пятнадцати) ка-
лендарных дней с даты проведения продажи.

16. Последующие продажи Объектов. В случае если при 
подведении результатов продажи Объектов посредством публич-
ного предложения будет установлено отсутствие заявок на уча-
стие в продаже, принимается решение о проведении продажи с 
начальной ценой продажи, уменьшенной на величину понижения 
цены, указанную в п. 8 сообщения. Информация о сроках подачи 
заявок на участие в продаже и о новой цене предложения разме-
щается по адресу: http://www.alrosa.ru/производство/реализация-
непрофильных-активов/.

В случае если при подведении итогов продажи Объектов по 
сниженной цене будет установлено отсутствие заявок о приобре-
тении Объектов по сниженной цене, вышеуказанные действия по-
следовательно повторяются до цены отсечения.

II. Сведения об объектах  
нефтеперерабатывающего завода

В состав Объектов входит:
— Недвижимое имущество — 8 объектов.
— Объекты незавершенного строительства (средняя степень го-

товности 70%) — 23 объекта.
— Движимое имущество (оборудование) — 100 единиц. 
Объекты расположены на земельном участке, предоставленном 

АК «АЛРОСА» (ОАО) для строительства и эксплуатации нефтепе-
рерабатывающего завода сроком до 01.10.2032 по договору аренды 
от 29.11.2007 № 102, кадастровый номер 14:16:000000:0044 (зем-
ли лесного фонда), местоположение: Республика Саха (Якутия), 
г. Мирный, примерно в 11,5 км от г. Мирный по направлению на 
юго-запад, территория нефтеперерабатывающего завода.

Полная документация (форма заявки на участие в продаже, 
проект договора купли-продажи, форма описи документов), а 
также подробный перечень объектов с указанием их характери-
стик размещены по адресу http://www.alrosa.ru/производство/
реализация-непрофильных-активов/. С информацией об объектах 
нефтеперерабатывающего завода можно ознакомиться по адресу: 
Республика Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Индустриальная, дом 9, 
офис 208 (контактный телефон (41136) 9-13-32). 

Дополнительную информацию о проведении продажи можно 
получить по телефону: (41136) 9-13-32, e-mail: NovokhatkoNA@
alrosa.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Уважаемые абоненты! ПАО «МегаФон» (Столичный филиал) ин-
формирует о следующих изменениях:

С 01.06.2015  
В тарифном плане «МегаФон Все Включено L» объем включенных 

минут в ежемесячную абонентскую плату составит 1500 минут в ме-
сяц, объем SMS-сообщений – 1500 сообщений в месяц; стоимость ис-
ходящих вызовов на номера операторов России составит 3,0 руб. за 
минуту вызова; стоимость исходящих SMS-сообщений на мобильные 
номера операторов России – 3,9 руб.; стоимость MMS-сообщений на 
мобильные номера всех операторов Московского региона и России – 
7 руб.

С 15.06.2015  
Тарифный план «МегаФон – Все включено VIP» переименовыва-

ется в тарифный план «МегаФон – Все включено VIP 2015» и закры-
вается для новых подключений и переходов.

Цены указаны в рублях с учетом НДС. Более подробная информа-
ция представлена на сайте — www.megafon.ru, по телефону справоч-
ной службы 8 800 550-05-00 (вызов по России бесплатный), а также в 
местах продаж и обслуживания абонентов ПАО «МегаФон».

ПАО «МегаФон». Столичный филиал. Лицензия № 73898, 50788, 
108045, 108042, 108044. Место нахождения: 127015, Москва, ул. Вят-
ская, д. 27, стр. 42.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Движение
по обновленному 
шоссе откроется 
в 2016 году, 
как и развязка 
на пересечении 
МКАД 
с Профсоюзной
улицей

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

КСТАТИ
В этом году в Москве начнется реализация еще двух важных для столицы 
дорожных проектов — реконструкция связки Бутово — Видное и трассы 
от Троицка до Киевского шоссе. 
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ЯПОНИЯ —  
БЛИЖЕ НА ЧАС

Он убежден: сейчас  
особенно необходимо 
сконцентрировать 

внимание на главном — само-
ценности отношений, их высо-
кой ценности для народов двух 
стран. 

В России по-прежнему наце-
лены на развитие многогранно-
го двустороннего взаимодейст-
вия с Японией, и в его основе — 
регулярный диалог между лиде-
рами наших стран. 
По мнению Нарышкина, обще-
ние лидеров всегда помогало 
понять, на каком этапе нахо-
дятся современные российско-
японские отношения, и опреде-
лить наиболее перспективные 
направления их развития. Воз-
можность для такой встречи 
была 9 мая во время празднова-
ния 70-летия великой Победы, 
однако реализовать ее не уда-
лось. 

«Планируемый ранее визит 
президента России Владимира 
Путина также мог бы обеспе-
чить качественный рывок в дву-
сторонних отношениях. Пре-
жде всего необходимо поощ-
рять подготовительную работу 
по содержательному наполне-
нию такого диалога. Выполнить 
ее в одиночку невозможно, 
и здесь требуется поддержка со 
стороны наших партнеров. Мы 
готовы двигаться вперед, над-
еемся, что и Токио определится 
со своими планами. По выраже-
нию президента России, «шай-
ба сейчас на стороне Япо-
нии», — сказал Сергей Нарыш-
кин.

Не мог не упомянуть спикер 
и важный исторический аспект. 
На 2015 год приходятся и 70-ле-
тие Победы над германским фа-
шизмом, и 70-летие окончания 
Второй мировой войны, и го-
довщина еще одного трагиче-
ского события — 70-летия со дня 
бомбардировки японских горо-
дов Хиросимы и Нагасаки аме-
риканскими военными по при-
казу американских политиков. 
«Это, по сути, преступление 

против человечности до сих пор 
не имеет правовой оценки. 
В Японии будет проведено 
большое количество траурных 
и памятных мероприятий в на-
чале августа, когда 70 лет назад 
была совершена эта варварская 
и бесчеловечная бомбардиров-
ка, и мы в России будем скор-
беть вместе с нашими японски-
ми друзьями», — заявил глава 
Госдумы. 

Примечательно, что во вре-
мя открытия форума стало из-
вестно: премьер-министр Япо-
нии Синдзо Абэ готов поднять 
отношения с Россией «на новый 
уровень». Об этом говорилось 
в приветственном послании 
председателя японского прави-
тельства участникам и гостям 
открывшегося российско-япон-
ского форума. «Я полон жела-
ния, исходя из стратегической 
и долгосрочной точки зрения, 
поднять отношения между на-
шими странами на новый уро-
вень. Я предлагаю путем диало-
га настойчиво продолжать ре-
шение существующих проблем 
и развивать отношения во всех 
сферах», — отмечается в телег-
рамме премьер-министра. По 
его словам, Россия — важный 
сосед Японии, и развитие дру-
жественных отношений являет-
ся залогом поддержания ста-
бильности и процветания в Вос-
точной Азии в XXI веке. Кроме 
того, Абэ подчеркнул, что после 
официального визита в Москву 
он имел возможность неодно-
кратно вести переговоры с пре-
зидентом Владимиром Пути-
ным, направленные на укрепле-
ние двусторонних отношений.

 Сергей Нарышкин, высту-
пая перед журналистами в То-
кио, призвал Японию положить 
конец антироссийским санкци-
ям, которые наносят ущерб 
двусторонним отношениям. Он 
напомнил, что правительство 
Японии «последовало за одиоз-
ными политическими силами 
и присоединилось к односто-
ронним неправовым мерам — 
так называемым антироссий-
ским санкциям». «Чем больше 
будет продолжаться такое по-
ложение вещей, тем больше 
ущерб будет нанесен двусто-
ронним российско-японским 
отношениям. Надо, конечно, ре-
шительно положить конец это-
му и необходимо политикам 
действовать в интересах собст-
венного народа», — сказал 
 Нарышкин.  

Развитие дружест-
венных отношений 
России и Японии — 
залог стабильности 
и процветания 
в Восточной Азии 
в XXI веке

ДЕНЬГИ Банки начали
снижать проценты
по вкладам для населения

Ставки сделали

Тарас Фомченков

СТАВКИ по вкладам, которые предлагает россиянам 
Сбербанк, снижены решением кредитной организации. 
Это касается не только рублевых, но и валютных депози-
тов. Другие банки пока молчат, однако эксперты «РГ» уве-
рены, что скоро и они подтянутся вслед за рынком. 

С 20 мая вкладчики, которые держат накопления в ва-
люте и входят в массовый сегмент клиентов банка, будут 
получать доход в среднем на 0,25—0,75 процента меньше, 
чем ранее. Снижение процентов коснулось, в частности, 
таких вкладов как рублевые «Пополняй», «Мультивалют-
ный» и «Подари жизнь». Из валютных в список попали 
«Сохраняй» и тот же «Пополняй» — в долларах.

Стоит отметить, что это не первое снижение ставок 
за довольно короткий период. В начале апреля вклады уже 
снижались в среднем на 1 процент — в рублях, и на 0,5-
1,5 процента в валюте.

Когда пример подхватят другие кредитные организа-
ции? «По опыту сначала в течение недели ставки снижают 
крупнейшие банки, а остальные «подтягиваются» в тече-
ние месяца», — говорит президент Ассоциации региональ-
ных банков Анатолий Аксаков. 

При этом, уверен эксперт, ставка по кредитам будет 
снижаться как минимум в тех же пределах. Но, предупре-
дил он, иногда случается, что ставка по кредитам снижает-
ся серьезнее ставки по депозитам, и в последнее время это 
происходит все чаще. Причина простая — это связано с тем, 
что проценты по займам уже «перелетели» психологиче-
скую равновесную величину. «И сейчас пора возвращать-
ся к ней», — считает эксперт. 

Кстати, российские банки уже постепенно занимаются 
снижением ставок. На это обратил внимание ЦБ, отметив, 
что средняя максимальная ставка по рублевым вкладам, 
рассчитываемая на основе данных 10 российских банков 
с наибольшим объем депозитов, во второй декаде мая сни-
зилась до 11,66 с 12,4 процента в первой декаде. 

В то же время объем вкладов в отечественных кредит-
ных организациях растет. По итогам первого квартала со-
вокупный объем депозитов физлиц увеличился на 3 про-
цента — до 19 триллионов рублей, сообщает мегарегуля-
тор. Наибольшей популярностью пользуются рублевые 
вклады, а спрос на валютные вернулся на уровень 
2009 года.

РОССТАТ За таблеткой
в Магадан, за мясом
в Курск

Разложили 
по полочкам

Василий Миронов

В МАГАДАНСКОЙ области большинство продуктов сто-
ят куда дороже, чем в остальных регионах страны. А вот 
препарат от давления эналаприл там очень дешевый.

В среднем 13 рублей 70 копеек за упаковку в 10 табле-
ток. Та же пачка в Адыгее будет стоить уже 44 рубля 30 ко-
пеек. Зато морковь и лук там одни из самых дешевых в Рос-
сии — 35,3 и 32,8 рублей за кг соответственно.

Различия в ценах 
на продукты и услуги 
в России остаются 
весьма существенны-
ми, следует из мате-
риалов, представлен-
ных вчера журнали-
стам Росстатом. 
Условный набор про-
дуктов питания, по 
которому ведомство 
измеряет уровень 
цен в регионах, на 
Чукотке (там цены 
самые высокие) 
обойдется в 8105 рублей. Тот же набор в Курской области 
(цены самые низкие) будет стоить меньше 2,5 тысячи ру-
блей — разница больше чем в три раза.

«Уровень цен в регионах определяется факторами про-
изводства и логистики, — говорит замруководителя Рос-
стата Георгий Оксенойт. — А вот динамика цен зависит и от 
многих других факторов». Темп роста цен в России в этом 
году серьезно опережает показатели предыдущих лет. К се-
редине мая инфляция набрала примерно 8 процентов. Тог-
да как в 2013 и 2014 годах к этому же периоду рост цен со-
ставлял примерно 3 и 4 процента соответственно.

В этом году наиболее существенный вклад в инфляцию 
внесло подорожание продуктов питания. Они составляют 
37,3 процента от всех товаров и услуг, информация о стои-
мости которых используется при расчете индекса потре-
бительских цен. Остальная часть — непродовольственные 
товары (37,1 процента) и услуги (25,6 процента). На подо-
рожании продуктов явно, хоть и с некоторым лагом, сказа-
лись рост курса доллара и падение цен на нефть, говорят 
в ведомстве. Сейчас, когда курс российской валюты стаби-
лизировался, подорожание продуктов практически оста-
новилось. Чего нельзя сказать о непродовольственных то-
варах. Торможения цен пока не наблюдается. И ждать его, 
судя по ценам производителей, пока не приходится.

В Росстате говорят: с точки зрения статистики, одноз-
начной взаимосвязи между ценой товара и долей импорта 
нет. Сильнее всего за год подорожали крупа и бобовые, ко-
торых мы импортируем совсем мало, — на 50 процентов. 
Тут виновата гречка, она подорожала на ажиотажном 
спросе. Или говядина, доля импорта по которой 60 процен-
тов. А цены на нее поднялись на 22 процента.

ПРЕЗЕНТАЦИЯ Российские и японские эксперты обобщили опыт двусторонних связей

Непростые страницы 
Александр Ленин, Токио 

Р
оссийские и японские эк-
сперты представили науч-
ный труд «Российско-япон-

ские отношения в формате па-
раллельной истории». Книга 
была презентована 21 мая в То-
кио в ходе Третьего Российско-
японского форума «Точки со-
прикосновения: бизнес, инве-
стиции, спорт». По признанию 
специалистов, подобная попыт-
ка российских и японских спе-
циалистов обобщить и проана-
лизировать опыт двусторонних 
отношений была осуществлена 
впервые.

«В свое время Дюма-отец гово-
рил, что история подобна гвоздю, 
на который можно повесить что 

угодно. Понятно, что любые со-
бытия в наших отношениях так-
же могут трактоваться по-разно-
му. В связи с этим чрезвычайно 
важно было в формате параллель-
ного взгляда посмотреть на не-
простые страницы наших двусто-
ронних отношений», — подчер-
кнул ректор МГИМО и один из ру-
ководителей проекта Анатолий 

Торкунов, представляя научный 
труд объемом около тысячи стра-
ниц. Именно он возглавлял науч-
ный коллектив российских уче-
ных, который работал параллель-
но со своими японскими колле-
гами.

В книге обобщены точки зре-
ния российской и японской сто-
рон на все наиболее сложные мо-

менты в истории государств со 
времени установления диплома-
тических отношений между Рос-
сией и Японией в середине XIX 
века. Историки не обошли сторо-
ной Русско-японскую войну 
1904—1905 годов, японскую ин-
тервенцию времен Гражданской 
войны, а также период Второй 
мировой войны.

Всего в работе, на проведение 
которой ушло около трех лет, 
было задействовано 37 экспер-
тов. На протяжении этого време-
ни они встречались четыре раза, 
если учитывать неофициальные 
контакты. Деятельность япон-
ских историков координировал 
председатель совета директоров 
Префектурального университе-
та Кумамото по имени Макото 

Иоки бэ. Он работал в тандеме 
с профессором Университета 
Хосэй и авторитетным русистом 
Нобуо Симотомаи.

Примечательно, что на об-
ложке книги изображен корабль, 
который был построен по рос-
сийским чертежам с помощью 
японских мастеров после того, 
как фрегат «Диана» адмирала 
Путятина потерпел крушение 
у берегов японского государства 
в 1855 году.

На форуме было презентова-
но издание на русском языке. 
Японская версия, как пояснил 
корреспонденту «РГ» профес-
сор Университета Хосэй Нобуо 
Симотомаи, будет издана через 
два месяца Токийским универ-
ситетом.

Форум «Точки соприкосновения» помогают России и Японии
преодолевать трудности в отношениях и поддерживать связи
между странами

Продолжение следует
Татьяна Зыкова,
Александр Ленин,
Анна Федякина,
Токио

К
ризисы и глобальные 
проблемы не должны 
становиться помехой 
для общения геополи-
тических соседей Рос-

сии и Японии. Эта мысль прошла 
красной линией через все высту-
пления и дискуссии, в рамках 
третьего Российско-японского 
форума «Точки соприкоснове-
ния: бизнес, инвестиции, спорт», 
организованного «Российской 
газетой» и газетой «Майнити 
Симбун».

Тон конструктивному и мак-
симально насыщенному диалогу 
по широкому спектру вопросов 
задали организаторы встречи: 
президент одной из ведущих 
японских газет «Майнити Сим-
бун» Ютака Асахина и гендирек-
тор ФГБУ «Редакция «Российской 
газеты» Павел Негоица. «Для 
укрепления взаимопонимания 
между Россией и Японией нам 
с позиции СМИ необходимо об-
мениваться мнениями», — отме-
тил в приветственном слове Юта-
ка Асахина. Он напомнил, что 
впервые дискуссия в таком фор-
мате прошла в феврале 2013 года 
в Токио, накануне визита премье-
ра Японии Синдзо Абэ в Россию. 
В т о р о й  п р о ш е л  в   о к тя б р е 
2014 года в Москве, в период на-
пряженной ситуации на Украине. 
«И на международном уровне, и в 
двусторонних отношениях суще-
ствует ряд проблем, но с помо-
щью диалога мы должны найти 
выход из кризиса, — заявил прези-
дент «Майнити Симбун». — Когда 
правительствам сложно прово-
дить переговоры важно вести ди-
алог на частном уровне, — поя-
снил Асахина. — Взаимосвязи Рос-
сии и Японии таят в себе самый 
большой потенциал, и мы можем 
дополнять друг друга». Генераль-
ный директор «Российской газе-
ты» подтвердил, что накануне 
проведения второго форума поя-
вилась точка зрения, что дискус-
сию лучше отложить. Однако ор-
ганизаторы остались верны сво-
им убеждениям и интерес участ-
ников превзошел ожидания. «Ис-
кренне благодарю всех, что, не-
смотря на все трудности, о кото-
рых упомянул мой коллега, го-
сподин Асахина, вы не утратили 
интереса к российско-японскому 
диалогу, — отметил Павел Негои-
ца. — Наш форум называется 
«Точки соприкосновения». Но 
мне кажется, мы находимся не на 
точечном соприкосновении рос-
сийско-японских отношений, 
а на уровне тесного переплетении 
интересов в экономике, спорте, 
культуре и других сферах».

Самым ожидаемым гостем 
пленарного заседания, открыв-
шего форум, как признались 
участники с японской стороны, 
стал председатель Государствен-
ной Думы Сергей Нарышкин.

Глава японского правительст-
ва Синдзо Абэ также поприветст-
вовал участников российско-
японского форума. В своем по-
слании он оценил значимость ди-
скуссионной площадки, которая, 
по его мнению, стала местом, где 
собираются авторитетные уче-
ные и эксперты. «Откровенная 
дискуссия имеет глубокое значе-
ние. От всей души надеюсь на то, 
что Российско-японский форум 
станет новым шагом для углубле-
ния взаимоотношений между 
Японией и Россией», — зачитали 
слова из послания японского 
премьера. Кроме того, в обраще-
нии к участникам форума Абэ за-
явил о намерении продолжить 
переговоры с РФ по заключению 
мирного договора и активизиро-
вать сотрудничество в различ-
ных областях на двустороннем 
уровне. «Я предлагаю путем неу-
станных диалогов настойчиво 
продолжать переговоры по за-
ключению мирного договора 
и одновременно активизировать 
сотрудничество в области эконо-
мики, энергетики, безопасности, 
культуры и спорта», — подчер-
кнул Синдзо Абэ.

Приветственное послание 
участникам Российско-японско-
го форума также направил глава 
японского МИД Фумио Кисида. 
Он выразил уверенность в том, 
форум определенно «даст воз-
можность провести активную 
дискуссию между видными дея-
телями обеих стран, что будет 
способствовать развитию дву-
сторонних отношений в буду-
щем». Фумио Кисида напомнил, 
что японско-российские отно-
шения проходили разные перио-
ды. «За эти годы, безусловно, 
были непростые времена. Одна-
ко я хочу подчеркнуть, что в лю-
бое время и при любых обстоя-
тельствах продолжение диалога 
между Японией и Россией имеет 
весьма важное значение», — от-
метил он.

Важности форума с точки зре-
ния продвижения политическо-
го диалога и развития торгово-
экономического сотрудничест-
ва, а также расширения гумани-
тарных, спортивных, культур-
ных и других связей в своем вы-
ступлении на пленарном заседа-
нии отметил посол России в Япо-
нии Евгений Афанасьев. Россий-

ский дипломат назвал форум 
мощной интеллектуальной си-
лой и подчеркнул, что такое об-
щение особенно необходимо 
в сегодняшних условиях, когда 
мир подвергается серьезным ис-
пытаниям.

На открытии деловой про-
граммы форума выступил специ-
альный представитель президен-
та России по международному 
и культурному сотрудничеству 
Михаил Швыдкой. Накануне 
в Токио председатель Госдумы 
Сергей Нарышкин подписал пя-
тилетнюю программу о проведе-
нии фестивалей русской культу-
ры в Японии. Швыдкой тему про-
должил в «обратную сторону» 
и позвал японскую культуру, ки-
нематограф и литературу на рос-
сийский рынок.

По словам Швыдкова, сегодня 
японская культура в России 
представлена в России через ав-
томобили «Тойота», «Ниссан», 
через телевизоры «Сони», то 
есть через достижения японской 
индустрии, но, к сожалению, все 
меньше россияне получают сов-
ременных художественных про-
изведений японской литературы 
и искусства.

После пленарного заседания 
российские и японские эксперты 
приступили к обсуждению клю-
чевых направлений сотрудниче-
ства двух стран в рамках «кру-
глых столов».

До 2030 года общий экспорт 
сжиженного природного газа из 
России составит от 40 до 90 мил-
лионов тонн. Эти расчеты на од-
ной из самых актуальных сессий, 
посвященной совместным рос-
сийско-японским энергопроек-
там, привел первый заместитель 
минприроды Денис Храмов. И от-
ветил на вопрос, куда Россия пла-
нирует эти объемы направлять. 
По словам Храмова, сегодня рас-
сматриваются четыре основных 
потребителя сжиженного газа. 
«Платежеспособные и самые 
надежные партнеры из Японии 
и Южной Кореи», — сказал Хра-
мов. Китай, который уделяет се-
годня поставкам газа не самое 
большое внимание, но в перспек-
тиве, как надеются в России, ста-
нет крупнейшим потребителем 
СПГ. Четвертый потенциальный 
покупатель — Индия, которая се-
годня активно газифицируется 
и темпы роста вдвое превышают 
мировые.

По словам Дениса Храмова, 
Россия только начинает входить 
на этот рынок и для быстрого 
рывка частично его либерализо-
вала — предоставила право произ-
водства СПГ помимо «Газпрома» 
и нескольким частным нефтяным 
компаниям. И сегодня, отметил 
Хромов, уже есть несколько про-
ектов по производству СПГ. В ми-
нистерстве приветствуют не 
только расширение уже действу-
ющих мощностей проекта «Саха-
лин-2», но и проекты «ЯМАЛ — 
СПГ», СПГ — Печора. Руководи-
тель агентства природных ресур-
сов и энергетики Такаюки Уэда 
подчеркнул, что цель — добиться 
баланса в «энергетическом пор-
тфеле». Уже определено, что доля 
СПГ и природного газа в «портфе-
ле» должна составлять до 27 про-
центов. Остальное — возобновля-
емые источники (25 процентов), 
атомная энергетика (20—25 про-
центов), каменный уголь (26 про-
центов).

Главной темой «круглого сто-
ла», посвященного теме «Спорт» 
стала подготовка к летней Олим-
пиаде в Токио в 2020 году. Япон-
ская сторона во главе с губерна-
тором Токио Масудзо Еити рас-
сказывала о грандиозных планах 
подготовки города к соревнова-
ниям.

Наибольший интерес участ-
ников «круглого стола» «Пер-
спективные сферы сотрудниче-
ства: Инфраструктура и тран-
спорт» вызвали планы оптимиза-
ции мегаполисов на примеры То-
кио и Москвы. Японские компа-
нии предлагали свои решения 
проблем, которые актуальны для 
всех мировых столиц, включая 
Москву — пробки, уменьшение 
выбросов парниковых газов, оп-
тимизация энергопотребления.

Вчера третий Российско-япон-
ский форум завершил свою рабо-
ту. Однако диалог между двумя 
странами на этом не закончился 
и продолжится в 2016 году, со-
общил о совместном решении 
« Майнити Симбун» и «Россий-
ской газеты» Павел Негоица.

Сергей Нарышкин (слева) поблаго-
дарил Павла Негоицу (в центре) 
и Ютака Асахина за усилия двух 
газет в организации российско-
японского диалога.

Акцент

 Глобальные проблемы 
не должны становиться
помехой для общения
геополитических соседей

Туристические 
услуги после взлета 
цен в конце прошло-
го и в начале этого 
года сейчас активно 
дешевеют

Акцент

 Исследователям была дана 
полная свобода трактовки 
отношений Токио и Москвы

1

Российско-японский форум: 
интервью, комментарии 
www.rg.ru/sujet/5453

Какие продукты подешевеют этим летом —
узнайте на сайте 
www.rg.ru/art/1118047

Деловой завтрак

Павел Владимирович Крашенинников
Председатель Комитета Госдумы по гражданскому, 
уголовному, арбитражному и процессуальному 
законодательству 
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На трибуне форума — знаменитая японская фигуристка 
Мики Андо.

Форум привлек внимание всех ведущих японских 
средств массовой информации.
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ДОСТИЖЕНИЕ Школьник 
из Петербурга получил 
в США «малую 
Нобелевскую» премию 
по математике

Данил — мастер!

Инга Бугулова, «Российская газета», Санкт-Петербург

УЧЕНИК 11-го класса из Петербурга Данил Фиалков-
ский получил престижную награду Grand Award, кото-
рую иначе называют «малой Нобелевкой». На конкурсе 
научных и инженерных достижений школьников Intel 
ISEF юноша попал в четверку победителей в секции ма-
тематики. Корреспонденту «РГ» молодой ученый рас-
сказал о своей работе и признался, что  на самом деле не 
считает себя вундеркиндом. 

Данил, когда ты стал 
увлекаться матема-
тикой?  
ДАНИЛ ФИАЛКОВСКИЙ: Вы 
удивитесь, но я всег-
да считал себя гума-
нитарием. Учился в 
школе с языковым 
уклоном. Конечно, 
по математике у 
меня были пятерки, 
но особо талантли-
вым в этой области себя не чувствовал. И вот перед вось-
мым классом друг позвал попробовать силы на экзаменах 
в Лабораторию непрерывного математического образо-
вания. Просто посмотреть, что да как. Испытания я про-
шел, но подумал: зачем мне математика, я и в своей школе 
замечательно чувствую. Остался в ней, программа дава-
лась  легко, так как я был лучшим, и из-за этого начались 
ссоры с учителями. Тогда мы с родителями решили перей-
ти сюда. Первые две недели  был в шоке: что здесь проис-
ходит, почему у меня одни тройки, а за первый экзамен в 
сессии вообще два балла? Когда  первый раз попал на пару 
математического анализа, то не мог понять, о чем говорит 
преподаватель! В таком состоянии  просидел до зимней 
сессии, а потом потихоньку втянулся в процесс. 

Написание научной работы, которую ты представлял на 
конкурсе, личная инициатива?  
ДАНИЛ ФИАЛКОВСКИЙ: В десятом классе тем, кто  успешен (а я 
в какой-то момент стал одним из лучших учеников), пре-
доставляется возможность выбрать научного руководи-
теля. Ты начинаешь с ним заниматься и пишешь научную 
работу. Мой наставник — Сергей Иванов — тоже выпуск-
ник нашей школы. Кстати, на том же конкурсе, что и я, он 
в 2003 году выиграл вторую премию. Мы занимались два 
года, и в итоге у нас получилась  работа, которая и впе-
чатлила жюри. Называется — «Быстрый алгоритм вычи-
сления коммутаторной длины в свободной группе». 

Понятно, что объяснить математическое исследование 
без формул сложно. Расскажи, о чем работа и можно ли 
применять твои формулы в повседневности? 
ДАНИЛ ФИАЛКОВСКИЙ: В обычной жизни — сельском хозяйст-
ве или борьбе с раком — нельзя. При помощи моего алго-
ритма можно решать задачи из определенной области 
быстрее, используя меньшее количество памяти. Все 
предыдущие формулы считают медленнее. Все-таки это 
абстрактная математика, наука не направленная на то, 
чтобы моментально давать практическую пользу. Мой 
алгоритм может пригодиться в будущем. Мне говорили, 
что формула может заинтересовать ядерных физиков. 

Чтобы попасть на конкурс в Америку, нужно было прой-
ти некие отборочные этапы? 
ДАНИЛ ФИАЛКОВСКИЙ: Да, в России есть несколько турниров, 
после победы на которых школьники едут в Америку. В 
Петербурге это «Балтийский научно-инженерный кон-

курс». Его проводит наша школа в сотрудничестве с уни-
верситетом ИТМО.  Участие бесплатное, и часто приез-
жают школьники из регионов. В этот раз собралось 250 
человек. Кто победил, получает бонус в виде поездки на 
турнир в Америку. 

Как встретили в Америке, чувствовалось напряжение? 
ДАНИЛ ФИАЛКОВСКИЙ: К нам относились хорошо и говорили: 
ребята, меняйте мир к лучшему, вы сможете. Никаких 
враждебных отношений, никаких нападок. Все ведь по-
нимают, что происходящее совсем не здорово.

На что еще тратишь время помимо математики? 
ДАНИЛ ФИАЛКОВСКИЙ: Главное мое увлечение — футбол. Во 
всех его проявлениях. Я и сам люблю побегать по полю и 
смотрю регулярно матчи, читаю новости.  

А в науку все-таки идти думаешь? 
ДАНИЛ ФИАЛКОВСКИЙ:  Рассматриваю такой вариант, но он не 
является приоритетным. Честно говоря, я не чувствую в 
себе сил писать научные статьи и зарабатывать этим на 
жизнь. Все говорят: мальчик — вундеркинд. Но я не вун-
деркинд. Дело еще и в школе, и в программах, по кото-
рым  учусь. Я не считался талантом в математике, меня 
просто развили до такого уровня. Сейчас планирую по-
ступать в СпбГУ, выбираю между математико-механиче-
ским факультетом и экономикой. 

СВЯЗЬ Получить широкий набор бытовых услуг можно будет
через мобильный телефон

Игры скоро кончатся
Татьяна Шадрина

Н
айти хорошего сантехни-
ка скоро можно будет че-
рез приложение для смар-

тфона. Причем сразу после того, 
как прорвало трубу. Подобные 
«мобильные» во всех смыслах 
услуги в перспективе станут 
у россиян популярнее игр для те-
лефонов. Особенно если будут 
стоить разумных денег, говорят 
эксперты. 

Об этом вчера шла речь на 
профильной конференции Inter-
national Mobile Conference. 

Сервисы для решения повсед-
невных задач понемногу прихо-

дят на мобильники россиян. Но 
пользователи настроены еще 
и на быстрое выполнение своих 
желаний. И скоро они могут быть 
выполнены: разработчики об-
ещают, что доставка пиццы для 
пользователей сотовой связи бу-

дет занимать примерно 10 минут 
после заказа через телефон. 

Но это пока что будущее мо-
бильных приложений. А сейчас 
россияне больше покупают игры 
для смартфонов, чем серьезные 
программы, констатировал экс-

перт в сфере технологий Леонид 
Ельцких. Они занимают 70 про-
центов рынка. 

Особенность российских 
пользователей в том, что они 
пока предпочитают скачивать 
бесплатные игрушки для телефо-
нов. Тяга людей к бесплатному 
сыру активно используется теми, 
кто готов воровать деньги. На 
сайте с подобным контентом 
можно легко поймать вирус, пре-
дупредил эксперт Лаборатории 
Касперского Максим Чижов. Вме-
сте с игрой велик шанс скачать 
и программу, которая блокирует 
телефон и за его возврат к нор-
мальной жизни вымогает деньги. 

Появился и новый вид «пар-
ных» вирусов. Первый из них 
проникает в компьютер пользо-
вателя, с которого происходит 
проведение оплаты через бан-
ковскую карту. А второй посе-
ляется в мобильнике и присы-
лает фальшивые смс-сообще-
ния, подтверждающие перевод 
де нег от лица банка. Также об-
хитрить российских пользова-
телей  мобильников пытаются, 
при сылая ссылки на вирусы 
с телефонов знакомых людей, 
к о т о р ы е  т о ж е  з а р а ж е н ы . 
Откры вать подобные ссылки не 
нужно ни в коем случае, отме-
тил эксперт.

СУД

Больницу
оштрафовали
за триллер

МОЛЧАНИЕ 
ВРАЧЕЙ

Юрий Гаврилов

ПРИГОВОР по необычному 
делу вынес Нагатинский район-
ный суд Москвы.

Он приговорил к штрафу 
психиатрическую больницу 
№ 15, где детям с душевными 
расстройствами показали из-
вестный кинотриллер «Молча-
ние ягнят». Хотя лента, где од-
ним из героев являет убийца 
и каннибал, признана в США 
как фильм, «имеющий большое 
культурное, историческое 
и эстетическое значение», ее де-
монстрация подросткам с пси-
хическими отклонениями выз-
вала оторопь даже у видавшего 
виды Уполномоченного при пре-
зиденте РФ по правам ребенка 
Павла Астахова.

Именно он обнародовал ре-
зультаты прокурорской провер-
ки больницы на улице Москво-
речье, где выяснилось, какую 
«терапию» используют для ле-
чения детей местные доктора. 
С подачи правоохранителей их 
практика попала под статью 
6.17 части 1 Кодекса РФ об адми-
нистративных правонарушени-
ях. Она предусматривает нака-
зание за распространение среди 
детей информации, причиняю-
щей вред их здоровью.

Подобных случаев в россий-
ской судебной практике прежде 
не было. Вот почему советник 
Уполномоченного по правам ре-
бенка Юлия Сергеева назвала 
прецедентом, что «учреждение 
признано виновным в соверше-
нии административного нару-
шения за демонстрацию несо-
вершеннолетним с тяжелыми 
психическими расстройствами 
ненадлежащего контента».

Это — не первый скандал, свя-
занный с психиатрической ле-
чебницей возле метро «Кашир-
ская». В апреле бывший пациент 
больницы № 15 рассказал, что 
больных детей там привязывают 
к кроватям за шею, руки и ноги. 
Врачи эту информацию не ком-
ментировали, но она стала пово-
дом для организации прокурор-
ской проверки.

АНОНС День
активного
гражданина
пройдет
в Москве
23 мая 

АКТИВИРУЙСЯ! 

Ирина Рыбникова 

В СУББОТУ, 23 мая, в честь пер-
вого дня рождения проекта элек-
тронных референдумов «Актив-
ный гражданин» в Москве прой-
дет общегородской праздник. 

В этот день на видеоэкранах 
по всей Москве будут трансли-
ровать фото самых активных 
граждан. В 15 парках столицы 
москвичам предложат бесплат-
ный прокат спортинвентаря. 
Участникам проекта для получе-
ния велосипеда, роликовых 
коньков, фрисби, теннисных 
и бадминтонных ракеток доста-
точно показать приложение 
« Активный гражданин», уста-
новленное на любом мобильном 
устройстве. Другим желающим 
придется регистрироваться на 
месте. Прокат будет открыт 
с 10.00 до 22.00. 

Подробную информацию 
обо всех мероприятиях этого дня 
можно найти на сайте «Активного 
гражданина»: http://ag.mos.ru/day

Проект электронных референ-
думов был запущен год назад по 
поручению мэра Москвы Сергея 
Собянина. За это время в нем за-
регистрировалось более 1 милли-
она пользователей. Свыше 
250 решений горожан воплоти-
лись в жизнь. Так, по просьбам 
жителей в столице появилась 
база поиска неопознанных паци-
ентов больниц, создано 25 народ-
ных парков, озеленено 900 дво-
ров, запрещена продажа алко-
энергетиков, введено 9 новых ав-
тобусных маршрутов, организо-
вано 225 км лыжных трасс 
и 10 км велодорожек. 

Екатерина Забродина

Е
сли вандалы уничто-
жат уникальные исто-
рические памятники 
Пальмиры, то на ме-
ждународное сообще-

ство ляжет пятно позора. С та-
ким призывом спасти ситуацию 
вышли газета  «Аль-Ватан» 
и другие арабские СМИ после 
того, как боевики «Исламского 
государства» захватили древ-
ний сирийский город, чьи архи-
тектурные сооружения внесены 
в список культурного наследия 
ЮНЕСКО.

Над Пальмирой (арабское на-
звание — Тадмор), которая пред-
ставляет собой археологиче-
ский комплекс — музей под от-
крытым небом — поднялись чер-
ные полотнища радикальной 
группировки ИГ. Официальный 
Дамаск бьет тревогу, опасаясь, 
что древний город будет уничто-
жен со всем уникальным исто-
рическим наследием. 

В ночь на четверг сирийские 
войска после ожесточенных 
боев покинули последние пози-
ции в окрестностях Пальмиры, 
которая находится в 240 кило-
метрах от Дамаска и является 
стратегически важным тран-
спортным узлом. Аэродром, 
тюрьма и штаб сирийских сил 
безопасности, располагающий-
ся всего в нескольких сотнях ме-
тров от знаменитых руин III 
века, — все эти объекты оказа-
лись в руках боевиков «Ислам-
ского государства». Накануне 
сирийские военные и местные 
отряды обороны завершили, 
по некоторым данным, эвакуа-
цию из города мирных жителей. 
До сих пор в Пальмире жили око-
ло 50 тысяч человек. Кроме того, 
по данным New York Times, там 
находились десятки тысяч си-
рийцев, бежавших от военных 
действий из других регионов 
страны. 

Спасти «жемчужину Сирий-
ской пустыни» призвал мировое 
сообщество директор сирийско-
го Департамента древностей 
и музеев Маамун Абдель Керим. 
«Сотни скульптур из открытых 
музеев нам удалось вывезти, од-
нако другие экспонаты, в том чи-
сле захоронения, не подлежат 
эвакуации», — рассказал он. Чи-
новник выразил опасение, что 
Пальмиру постигнет судьба 
древнего шумерского города 
Нимруда на территории совре-
менного Ирака. В марте этого 
года боевики ИГ уничтожили его 
исторические руины с помощью 
тяжелой техники, и в Багдаде 
признали, что некоторые арте-
факты, которым более двух ты-
сяч лет, безвозвратно утеряны. 
Ранее большой вред городу нане-
сло вторжение американских 
войск во время Иракской кампа-
нии в 2003 году. 

«У стен античной Пальмиры 
идет битва между цивилизацией 
и варварством», — признал Маа-
мун Абдель Керим. По его словам, 
достаточно будет пятерых чело-
век, чтобы взорвать все архитек-
турные сооружения позднерим-
ского периода, которые внесены 
в список всемирного культурного 
наследия ЮНЕСКО. 

Один из богатейших городов 
поздней античности, основанный 
еще библейским царем Соломо-
ном, расположен в одном из оази-
сов Сирийской пустыни (поэтому 
Пальмиру называли «невестой 

пустыни») и на бывшем пересече-
нии караванных путей. Одно его 
имя у ценителей старины вызыва-
ет трепет. Пальмиру посещали ты-
сячи туристов, она была Меккой 
для археологов. Слава ее достигла 
и России — Санкт-Петербург на-
зывали «северной Пальмирой», 
а Одессу — «южной». 

Растянувшиеся на несколько 
километров руины, некрополь 
с пещерами и фамильными усы-
пальницами, агора, сохранивши-
еся с римских времен улицы, 
арки и колоннады, остатки двор-
цов, акведуков, знаменитый шу-
мерский храм Бэла и святилище 
Юпитера, караван-сарай — все 
эти объекты бесценны. Сама по-
чва этого сирийского города бук-
вально пропитана историей. 

Как с горечью сообщил заме-
ститель министра культуры Си-
рии Джамаль Аль-Кайим, везде, 
куда смогли добраться терро-
ристы ИГ, были разрушены церкви 
и мечети, разграблены  музеи, 
а ценности вывезены за пределы 
Сирии. Всего были уничтоже ны 
и пропали без вести около 750 объ-
ектов культурного наследия. 

«Массовые убийства ИГ и пред-
намеренное уничтожение объек-
тов археологического и культур-
ного наследия в Сирии и Ираке 
приравнивается к военному пре-
ступлению согласно Римскому 
статуту Международного уголов-
ного суда», — говорится в коммю-
нике шефа европейской диплома-
тии Федерики Могерини.

Так пока выглядят архитектурные памятники Пальмиры.

Акцент

 Ожидание пиццы или сантех-
ника будет занимать 10 минут, 
а не долгие часы

«В Америке к нам 
относились хорошо 
и говорили: ребята, 
меняйте мир к луч-
шему, вы сможете»
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Данил Фиалковский признался, что на самом деле не считает 
себя вундеркиндом. 
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Конфликт Боевики ИГ захватили «жемчужину Сирийской пустыни»

Кто спасет Пальмиру?

Акцент

 У стен античной
Пальмиры идет битва
между цивилизацией
и варварством

Михаил Пиотровский,
директор Государственного 
Эрмитажа

Сообщается, что армия и ополчение 
отступили после эвакуации жителей, 
чтобы не вести бои в исторической 
части Пальмиры...
Михаил Пиотровский | Если это дей-

ствительно так и армия отошла, что-

бы не дать погибнуть памятникам 

древней цивилизации, то это обнаде-

живает. Это то, о чем говорил Рерих 

в своем знаменитом Пакте Рериха, за 

что ратовал Дмитрий Сергеевич Ли-

хачев, разрабатывая декларацию 

прав культуры. Речь шла о том, чтобы 

памятники культуры выводились из 

сферы сражений. Если хотите, эти па-

мятники Ближнего Востока — код не 

какой-то отдельной цивилизации, это 

культурный код всего человечества.

Пальмира, как и многие памятники 

древности, получила мировую из-

вестность в XVIII веке. Это яркий при-

мер того, как интерес европейцев — 

историков, археологов — сделал го-

род объектом вожделения для соби-

рателей древностей. Тех самых соби-

рателей, про которых пару веков 

 спустя стали говорить: «Приехали, 

 разграбили, верните обратно». 

Это очень важный урок: город стал 

интересен, как результат научных ис-

следований.

В начале XIX века русское правитель-

ство купило у турецких властей зна-

менитый Пальмирский тариф. Это 

большая каменная стела с надписями 

на греческом и арамейском языках 

о налогах, которыми облагались горо-

жане, таможенных пошлинах, ценах 

на основные товары, — один из заме-

чательнейших памятников древней 

истории, который находится в Эрми-

таже. Как показывают события, иног-

да очень неплохо, что памятники ока-

зываются в сохранности и распреде-

лены между разными музеями мира: 

какие-то древних памятников в Бри-

танском музее, какие-то в Лувре…

Пальмиру сейчас захватывают тер-
рористы, для которых эти памятни-
ки — просто идолы, которые надо 
уничтожить. Они не считывают текст 
культуры, для них культура — нечто 
враждебное, как вся цивилизация.
Михаил Пиотровский | Они, может, 

не считывают текст древней культу-

ры. Но они очень хорошо считывают 

текст культуры современной, кото-

рая целиком строится на сенсации. 

Они отлично понимают, что для миро-

вой культуры это не просто уничтоже-

ние идолов, а некое сильное потрясе-

ние. И потому, как правило, съемка 

уничтожения памятников строится 

ими так же театрально, как убийства 

заложников. Они считывают код сов-

ременной медийной культуры и ис-

пользуют его.

Уничтожение памятников становит-
ся таким медийным проектом терро-
ристов, как и отрезание голов плен-
ников?
Михаил Пиотровский | Именно так, 

чтобы вызвать шок. С одной стороны, 

они уверяют, что так защищают свои 

религиозные чувства. А с другой сто-

роны — организуют мощный медий-

ный шок. Они блестяще владеют ме-

дийным языком современности.

Подготовила Жанна Васильева
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Общество Откуда в России берутся полонские и почему они так легко нас дурачат

В шортах и браслетах
Игорь Елков

С
амому эксцентрично-
му бизнесмену Рос-
сии предъявлено об-
винение в мошенни-
честве в особо круп-

ном размере.

Шахматная партия 
в «Тишине»

Полонский проходит по делу о 
хищении 5,7 миллиарда рублей у 
дольщиков элитного жилья. Пока 
сидит в одиночной камере пло-
щадью 14,7 кв. метра в «Матрос-
ской тишине». Ждет перевода в 
общую камеру. При поступлении 
в СИЗО прошел первичный ме-
досмотр, у него взяли необходи-
мые анализы. Еще, как стало из-
вестно, его проверят на вменяе-
мость и наркозависимость в Цен-
тре психиатрии и наркологии 
имени Сербского. 

Результаты станут известны 
позже, но сейчас речь не о про-
верке господина Полонского, а, 
скорее, о проверке общества на 
«вменяемость». Начиная с 90-х 
Полонский на глазах у всех про-
ворачивал аферы, плевал на пра-
вила приличия, а еще более — на 
законы. Позволял себе водить за 
нос доверчивых должников и 
оскорблять всех, кто оказался 
рядом: от сотрудников своих 
компаний до нанятых камбод-
жийских моряков.

Перед нашими глазами разво-
рачивалась не просто история 
чудачеств и афер удачливого биз-
несмена, сколотившего миллиар-
ды, и позволявшего себе публич-
но вести как клоун. На глазах тво-
рилась современная история — с 
каждым очередным громким 
скандалом вокруг Полонского.

«Форбс» присудил ему очень 
точный титул: самый эксцен-
тричный предприниматель стра-
ны. Как он таким стал?

Родился в Ленинграде, после 
развода родителей уехал с мате-
рью в украинскую Горловку. В 
1990-м призвали в армию, слу-
жил в ВДВ. Распад Советского Со-
юза застал в Кутаиси, где стояла 
его бригада. Летал в Цхинвал, в 
эпицентр конфликта между Юж-
ной Осетией и Грузией.

После армии — довольно ти-
пичная карьера будущего ком-
мерсанта времен перестройки. 
Начинал с мелкой торговли, по-
том взял в долг 100 железнодо-
рожных билетов и организовал 
поток гастарбайтеров-строите-
лей с Украины в Ленинград. По 
нынешним временам получил 
бы, скорее всего, срок за органи-
зацию незаконной миграции. 
Тогда же получил первоначаль-
ный капитал на риелторские и 
строительные проекты. 

Позже перебрался в Москву, 
строил коттеджный поселок, биз-
нес-центры. Плюс дорогостоя-
щие проекты в Турции, Великоб-
ритании, Швейцарии, Франции и 
Черногории: отели, офисы.

Два брака завершились разво-
дами. У него четверо детей. 

Самое малое чудачество — на-
звал сына Мираксом, в честь сво-
ей компании. Ирония в том, что 
впоследствии компанию переи-
меновал в «Название.нет». Но ре-
бенку оставил прежнее имя. 

Показательно: на страничке 
«Фейсбук» Сергея Полонского 
время словно замерло. В реаль-
ности сидит в «Матросской Ти-
шине», а на своей странице он 
как бы все еще в Камбодже, в ме-
стечке под таинственным назва-
нием Кампонгсаом. Последняя 
запись: «Собрали целый рюкзак 
манго в джунглях а подарил 
Оличке маленький островок». 
Авторская пунктуация и орфог-
рафия сохранены. 

«Оличка» — это Ольга Дерипа-

ско, яркая блондинка и граждан-
ская жена Сергея Полонского. 
Она разместила фотографию не-
реальной красоты островка и от-
писалась: «Мне любимый пода-
рил сегодня остров — рай!» 

Сказка закончилась внезапно. 
42-летнего Сергея Полонского 
камбоджийская полиция взяла 
прямо на яхте, в шортах и шле-
панцах. Посадили на самолет в 
Ханой, а оттуда лайнером Вьет-
намских авиалиний доставили в 
Домодедово. И теперь на долгие 
месяцы его дом — камера в «Ма-
тросской Тишине». 

В СИЗО его привезли в таком 
виде, как взяли на яхте, поэтому 
сердобольные тюремщики выда-
ли бушлат, фуфайку и туалетные 
принадлежности. А еще админи-
страция изолятора выделила за-
горелому сидельцу шахматы и 
домино. Но сокамерников нет, и 
экс-олигарх пока играть может 
лишь сам с собой. 

Его строительная империя 
продана, часть миллиардов рас-
таяла. Кстати, и с подаренным 
райским островом, вероятно, бу-
дут проблемы. С равным успехом 
Сергей Полонский мог подарить 

любимой и всю Камбоджу вместе 
с королевским дворцом. Только 
вот по камбоджийским законам 
иностранцы не могут владеть 
землей. Поэтому собственность 
Полонского оформлена с доле-
вым участием граждан Камбод-
жи. А за такими активами лучше 
присматривать лично. И чем 
больше времени он проведет вда-
ли от собственности, тем меньше 
шансов на то, что она уцелеет.

Между тем шансы скоро вер-
нуться на острова невелики. Уго-
ловное дело  возбуждено по ста-
тье «Мошенничество, совершен-
ное организованной группой 
либо в особо крупном размере». 
По версии следствия, его жертва-
ми стали участники долевого 
строительства московского ком-
плекса «Кутузовская миля» — 
больше 80 пострадавших. 

Также обвиняют в хищении 
150 млн рублей у дольщиков «Ру-
блевской Ривьеры». Высока веро-
ятность, что недвижимость, ко-
торую Полонский приобретал в 
Камбодже, расценят в качестве 

легализации преступного дохо-
да, а это новая статья. 

При этом все статьи относят-
ся к категории тяжких, поэтому 
шансов попасть под объявлен-
ную в честь 70-летия Победы ам-
нистию у него нет. 

Из гроба в космос
Вообще-то сумасбродными 

выходками народ трудно уди-
вить. Но Полонскому это удается.

Он приказывал заколачивать 
себя в гроб, где выдержал сутки, 
лежа среди покойников на клад-
бище. Собирался лететь в кос-
мос. Причем трижды. Прошел 
полный цикл подготовки по про-
грамме космонавтов, предполет-
ную стажировку в Центре подго-
товки им. Гагарина в Звездном го-
родке. Готовился к полету на 
МКС. По официальной версии не 
прошел из-за неподходящего ро-
ста и веса: 197 см и 100 кг. Таких 
космонавтов не бывает, для них 

нет ни скафандров, ни ложемен-
тов на космических кораблях и 
станциях. По другим данным, бо-
лее достоверным, просто не со-
шелся в цене на полет.

Еще прославился тем, что на 
планерках в своих компаниях 
требовал от сотрудников расска-
зывать анекдоты. 

Его топ-менеджеры обязаны в 
добровольно-принудительном 
порядке заниматься экстремаль-
ными видами спорта. Был случай, 
когда 37 подчиненных по прика-
зу шефа отправились в 300-кило-
метровый поход: от города Апа-
титы до Белого моря. 

На день строителя как-то при-
казал менеджерам спуститься с 
альпинистским оборудованием с 
небоскреба. 

Однажды Полонский разо-
ткровенничался: рассказал шо-
кированным телезрителям о том, 
как занимался сексом в центре 
города в кабриолете на глазах у 
изумленных милиционеров.

В интервью Ксении Собчак и 
Ксении Соколовой признался, 
что его наставник-эзотерист од-
нажды отвез его в Карелию и 
оставил в лесу в полном одиноче-
стве на четыре дня. 

Общественным шоком стало 
заявление Полонского на фурше-
те в честь открытия выставки не-
движимости MIPIM-2008 в Кан-
нах. 35-летний Полонский (тогда 
он занимал 40-е место среди рос-
сийских миллиардеров) цинично 
объявил, что все, у кого нет мил-
лиарда долларов, должны идти в 
орган, на котором человек сидит. 

Дальше — больше. Полонский 
пишет знаменитое письмо главе 
стройкомплекса Москвы Ресину, 
которое начинается со слов «Ув. 
Ресин, Вы что с дубу рухнули?».

Резонанс получила и видеоза-
пись, на которой запечатлен те-
лефонный разговор с неким Ар-
кадием. Полонский стоит рядом с 
Михаилом Дворковичем, род-
ным братом Аркадия Дворкови-
ча. И фамильярно обращаясь к 
некому «Аркаше», с использова-
нием ненормативной лексики, 
требует немедленно приехать к 
нему на стройку. Журналисты ре-
шили, что утративший чувство 
меры бизнесмен так нагло разго-
варивает с помощником прези-
дента. Разгорелся скандал. Через 
несколько дней пресс-служба 
Полонского попыталась вывести 
шефа из-под удара: «Михаил 
Дворкович и Сергей Полонский 
разговаривали по телефону не с 
Аркадием Дворковичем, а с Арка-
дием из службы безопасности 
Сергея Полонского». 

Прославился он и дракой с 
банкиром Лебедевым. А особен-
но — поеданием собственного 
галстука в прямом эфире про-
граммы Сергея Минаева. Счита-
лось, что до Полонского перед те-
лекамерами галстук жевал толь-
ко Михаил Саакашвили. 

Да, когда-то многие так жили: 
начинали с мелкой торговли, 
строили капиталы на бартерных 
схемах, стремительно богатели, 
заполняли собой Интернет, теле-
экран и обложки глянца.

Но многое изменилось. В стро-
ительной отрасли власти наводят 
порядок. А Полонский всех, кто 
не миллиардер, посылает в… В 
Москве берутся под контроль 
долгострой и предоставляют 
квартиры обманутым дольщи-
кам. А Полонский в это время, 
бросив своих дольщиков на про-
извол судьбы, куражится на пер-
сональных островах. В Камбодже 
запер в каюте, а затем выбросил в 
море местных моряков, осмелив-
шихся ему перечить.

Отсидел три месяца в камбод-
жийской тюрьме, но продолжал 
чудить и там: уничтожал спор-
тинвентарь, устраивал поджоги 

и голодовки. Ходил франтом: в 
набедренной повязке и в ковбой-
ской шляпе.  Ему грозило три 
года на нарах, однако адвокатам 
удалось договориться с потер-
певшими, и камбоджийские мо-
ряки забрали свои заявления.

На этом фоне ролики на 
YouTube, где Сергей Полонский 
орет и по-звериному рычит на 
дольщиков и швыряет в стену те-
лефон своего топ-менеджера, — 
выглядят почти безобидными чу-
дачествами. 

На подводном танке
Сумасбродство затягивает.
«На пир на камбоджийском 

острове прибыли сотрудники, 
коллеги, друзья и деловые пар-
тнеры беглого девелопера, — опи-
сывает празднование 42-летия 
П о л о н с к о г о  ж у р н а л и с т  
Cambodia Daily Бен Вудс.  — 
Остров Кох Дамлонг, известный 
как «Картофельный остров», 
буквально «гудел»: ветер смеши-
вал запахи соленой воды, опилок 
и марихуаны».

Кох Дамлонг — один из семи 
островов Полонского, которые 
он планирует превратить в ку-
рорты экотуризма.

Среди его последних проектов 
— подводный военный музей в 
Южно-Китайском море. Он поку-
пает у камбоджийской армии 
старую боевую технику, чтобы 
затопить ее у своих островов. Ос-
мотр — с аквалангом.  «Это моя 
последняя мечта», — заявил кам-
боджийцам Полонский. 

По планам, на первом этапе на 
дно отправят  танки Т-34 и Т-55, 
самолет, вертолет и бронетран-
спортеры.

А еще Полонский затеял битву 
с Голливудом. В конце весны в 
прокат вышел фильм «Неулови-
мые-2015». Один из героев силь-
но похож на Полонского. По сю-
жету кудрявый влиятельный биз-
несмен по имени Сергей Полян-
ский на машине ночью сбивает 
девушку. Ей требуется операция. 
Подруга раненой девушки прихо-
дит к виновнику происшествия 
просить денег, но он заявляет, что 
у него связи в суде, а на жизнь де-
вушки ему наплевать.

Сергей Полонский грозит гла-
ве компании «XXI Century Fox» 
Руперту Мердоку весьма не-
скромным иском —  в $1 млрд.

Ну, конечно, мы помним: у 
кого нет миллиарда, тот идет в...   

В свободное от исков время 
Полонский в Камбодже вел биз-
нес-семинары. Вот так их описы-
вают очевидцы: «Участники си-
дели вокруг костра посреди 
джунглей и беседовали с Полон-
ским на философские темы. В ка-
кой-то момент Полонский встал 
и взвыл во всю силу своих легких 
в кромешной тьме...».

В верности традициям, конеч-
но, есть свое очарование. Но от-
выкать от привычек все-таки 
придется. 

В Камбодже судью, который 
учился в Советском Союзе и го-
ворит по-русски, Полонский пу-
блично назвал обезьяной. Был 
скандал, но дело замяли. А вот 
дома нынче такой номер не прой-
дет. Просто потому, что наступи-
ли иные времена и с этим придет-
ся смириться. Впрочем, времени 
на это у экс-олигарха навалом. 
Статьи, по которым обвиняют 
Сергея Полонского, тянут на 10 
лет лишения свободы.

От того, чем эта история за-
кончится, — поймем, насколько 
сильно времена изменились. 
А заодно оценим, стали и мы 
сами другими?

Сергей Полонский: десантник,  
миллиардер, тиран, эксцентрик, 
несостоявшийся космонавт.

Сергей Полонский в Камбодже вел себя как дома: пиарился, скандалил, оскорблял и провоцировал. И стал обузой для властей.Полонский, убегая в Камбоджу, оставил в Москве и исполинский небоскреб, и десятки обманутых дольщиков.

Акцент

 Миллиардер из списка 
«Форбс», бросив своих доль-
щиков на произвол судьбы, 
куражился в Камбодже
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ПОЛИЦИЯ

Задержан 
бывший глава 
казначейства 
банка 
«ТРАСТ»

УВОДИТЬ, ТАК 
МИЛЛИАРДЫ

Михаил Фалалеев

СЛЕДОВАТЕЛИ МВД, сыщики 
Управления экономической без-
опасности и противодействия 
коррупции столичной полиции 
при взаимодействии с оператив-
никами ФСБ России раскрыли 
масштабные финансовые махи-
нации в одном из крупных кре-
дитных учреждений.

В пресс-центре МВД России 
корреспонденту «РГ» сообщили, 
что в  ходе расследования уго-
ловного дела установлено, что в 
афере подозревают некоторых 
руководителей ОАО Националь-
ный банк «ТРАСТ». По мнению 
следствия, они вступили в сго-
вор, направленный на хищение 
средств, привлекаемых банком 
от физических и юридических 
лиц. Деньги выводились из банка 
по фиктивным договорам займа 
на подконтрольные организа-
ции, зарегистрированные на 
территории других государств.

Так, с 2012 по 2014 год мо-
шенники заключили фиктивные 
кредитные договоры с рядом 
юридических лиц, зарегистри-
рованных на территории Кипра, 
по которым перевели более 7 
миллиардов рублей и более 
118,3 миллиона долларов. А по-
том эти деньги просто украли 
под видом предоставления зай-
мов — перечислили на счета под-
контрольных руководству банка 
лиц, некоторые из которых нахо-
дились за рубежом. Сначала 
были возбуждены два уголовных 
дела по статье 159 УК РФ — «мо-
шенничество». Теперь они сое-
динены в одно производство для 
дальнейшего расследования. 
Один из подозреваемых — быв-
ший руководитель казначейства 
— заместитель председателя 
правления банка Олег Дикусар   
задержан. Следствие намерено 
выйти в Тверской районный суд 
Москвы с ходатайством об из-
брании меры пресечения.

Кстати, серьезные наруше-
ния выявлены и в деятельности 
Дагэнергобанка. Его руководст-
во подозревается в фальсифика-
ции финансовых документов. Ре-
спубликанское управление СК 
РФ возбудило уголовное дело.

ПРИГОВОР 
Убийцы 
мебельного 
магната пошли 
в тюрьму

ТРОЕ — В ЗОНУ

Владимир Полетаев

ВЧЕРА Мособлсуд вынес приго-
вор трем фигурантам громкого 
дела об убийстве мебельного 
магната — руководителя группы 
компаний «Фабрика мебели 8 
Марта» Михаила Кравченко.

Все трое осужденных были 
признаны виновными на основа-
нии вердикта коллегии присяж-
ных заседателей. Благодаря со-
бранным сотрудниками первого 
управления по расследованию 
особо важных дел ГСУ СК России 
по Московской области доказа-
тельствам, у суда и присяжных 
практически не возникло сомне-
ний в виновности подсудимых в 
совершении убийства и незакон-
ном обороте оружия. Коллегия 
присяжных заседателей призна-
ла доказанной их вину и сочла 
подсудимых не заслуживающи-
ми снисхождения.

Согласно приговору Алексей 
Пронин получил 16 лет колонии 
строгого режима, Михаил Ищен-
ко — 15 лет и 3 месяца и будет от-
бывать наказание в таком же ис-
правительном заведении. Чуть 
меньше, 14 лет и один месяц 
«строгача», получил Виталий 
Антишин. Гособвинение настаи-
вало на наказании от 15 до 18 лет 
колонии.

Установлено, что организато-
ром убийства бизнесмена вы-
ступил партнер Кравченко Алек-
сей Пронин. Мотивом послужи-
ло то, что он нерационально по-
тратил деньги, выделенные ему 
для приобретения нескольких 
зданий, принадлежащих ОАО 
«Рязанская кинокопировальная 
фабрика». Преступление было 
совершено в Одинцовском райо-
не Подмосковья в мае 2012 года. 
Пронин предоставил подельни-
кам орудия преступления, а так-
же автомобиль. Стреляли в жер-
тву непосредственно Ищенко и 
Антишин из самодельного пи-
столета-пулемета. 

Следите за расследованием 
дела Сергея Полонского 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/4876
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Ариадна Рокоссовская

В 
воскресенье  в  Польше 
пройдут выборы главы го-
сударства, и, кажется, итог 

президентской гонки уже давно 
не был так непредсказуем. После 
первого тура кандидатов оста-
лось двое: действующий прези-
дент Бронислав Коморовский и 
обыгравший его в первом туре 

выборов кандидат от оппозиции 
Анджей Дуда. Они представляют 
две основные политические силы 
в Польше, которые в последние 
10 лет борются за власть в стране 
на всех уровнях.

Президент Коморовский на 
выборы идет под лозунгом: 
«Если хотите свободную Польшу 
— голосуйте за меня!» Лозунг 
этот, спустя 26 лет после первых 

демократических выборов в 
этой стране, выглядит, как мини-
мум, странно. Тем более что Бро-
нислав Коморовский уже пять 
лет возглавляет страну, и у него, 
казалось бы, были все возможно-
сти позаботиться о ее свободе. 
Как он это делал, Коморовский 
рассказал на предвыборных де-
батах, — первых, которые дейст-
вующий глава государства по-

чтил своим присутствием с мо-
мента начала предвыборной гон-
ки в феврале.

Анджей Дуда — кандидат от 
консервативной партии «Закон и 
справедливость», которую воз-
главляет Ярослав Качиньский, 
брат-близнец погибшего в авиа-
катастрофе под Смоленском пре-
зидента Польши Леха Качиньско-
го. На выборы идет под лозунгом: 
«Достойная жизнь в безопасной 
Польше». В течение всей избира-
тельной кампании призывал дей-
ствующего президента встре-
титься с ним на дебатах, но до-
бился своего, только выиграв у 
Бронислава Коморовского в пер-
вом туре. Одним из первых во-
просов, на который ответили оба 
кандидата в ходе своей первой 
встречи лицом к лицу, был во-
прос о ситуации на Украине. Пре-
зидент объявил, что Польша под-
держивает эту страну, но об от-
правке на Донбасс польских сол-
дат речь не идет. Его соперник от-
ветил, что страна должна руко-
водствоваться своими интереса-
ми. «В наших интересах, чтобы 
Украина была в Евросоюзе, но 
война на Украине — не в интере-
сах Польши», — цитирует Анджея 
Дуду издание Rzeczpospolita. Го-
воря о безопасности Польши, оба 
кандидата согласились, что в ин-

тересах этой страны, чтобы на ее 
территории находились базы 
НАТО. «Больше баз, — призывал 
Дуда, — даже польско-американ-
ских. И где элементы ПРО, о кото-
рых было столько разговоров?» 
«Это не так просто. Говорить о 
базах легко, а вот создавать их 
сложно», — уверял Бронислав Ко-
моровский и призывал ставить 
на собственные силы, в частно-
сти, создавать собственную си-
стему противоракетной оборо-
ны. Он также похвастался, что за 
время его президентства расхо-
ды на модернизацию польской 
армии выросли с 4 до 8 миллиар-
дов злотых. 

Говоря об отношениях Поль-
ши с соседями и о том, как Поль-
ше стать лидером в своем регио-
не, Анджей Дуда призывал про-
водить политику сближения с 
Балтийскими странами. А прези-
дент Коморовский уверял со-
бравшихся, что нужно привле-
кать соседние страны к сотруд-
ничеству, «нельзя на них злить-
ся, обижаться, унижать». По дан-
ным опросов, у действующего 
президента больше шансов на по-
беду, однако перед первым туром 
исследования общественного 
мнения также указывали на по-
беду Бронислава Коморовского, 
а победил Анджей Дуда.

ПРОЧИТАНО 

На Украине 
нацисты берут 
верх над 
коммунистами 

В ЭТИ дни на Украине царит ситуация: «Прощай, Ленин, 
привет, пособники нацистов», — говорится в статье 
«На Украине нацисты берут верх над коммунистами», 
опубликованной агентством Bloomberg.

Ее автор Леонид Бершидский напоминает, что зако-
ны, подписанные президентом Украины Петром Поро-
шенко, требуют переименовать города и улицы, чтобы 
избавиться от топонимики советских времен. Одновре-
менно Украина начинает чтить организации, которые 
во время Второй мировой войны помогали Гитлеру ис-
треблять украинских евреев.

Стремление украинцев обрести европейскую иден-
тичность и порвать с советским прошлым — величайшее 
политическое богатство Порошенко, но недавние шаги 
должны встревожить западных союзников Украины, 
 говорится в статье.

Порошенко подписал закон, предписывающий украин-
цам чтить ряд националистических организаций, которые 
действовали до и во время Второй мировой. Некоторые из 
них — ОУН и УПА (входит в список запрещенных экстре-
мистских организаций Минюста РФ. — Прим. ред.) — воева-
ли бок о бок с нацистами и выполняли приказы немецких 
оккупантов. Сорок историков из крупных западных уни-
верситетов написали открытое письмо Порошенко и укра-
инским парламентариям, протестуя против этого закона. 
Его осудил и «Музей-мемориал Холокоста» в США. 

Принимать законы, касающиеся истории, проще, 
чем решать многочисленные текущие проблемы Украи-
ны. Законы о «декоммунизации» не только бессмыслен-
ны, но и обнажают пропасть, которая все еще отделяет 
Украину от ее цели — присоединения к западному миру.

Подготовила Надежда Ермолаева

ВЫБОРЫ В воскресенье в Польше решится судьба президентского кресла

Прогнозам вопреки?

ГРОМКОЕ ДЕЛО Украинские 
власти обязали 
обнародовать причины 
смерти людей в одесском 
Доме Профсоюзов

Суд попросил 
о правде

Петр Лихоманов

ОДЕССКИЙ окружной административный суд после 
двух подряд отказов все-таки удовлетворил иск журнали-
стов из «Группы 2 мая» и обязал коммунальное учрежде-
ние «Одесское областное бюро судебно-медицинской эк-
спертизы» обнародовать экспертные заключения о при-
чинах смерти людей в Доме Профсоюзов 2 мая 2014 года.

Об удовлетворении иска сообщили истцы — одесские 
журналисты Сергей Дибров и Леонид Штекель. «До тра-
гедии 2 мая ни в Одессе, ни в Украине в целом не было 
столь масштабных и резонансных событий, когда обще-
ственный интерес в получении достоверной информа-
ции столь очевидно превышает интересы следствия, ко-
торое хочет сохранить их в тайне», — заявил Дибров.

По словам Диброва, в ходе судебных прений происхо-
дила дискуссия с участием юристов из судмедэксперти-
зы и представителя прокуратуры, настаивавших, что до 
завершения уголовного дела отдельные его материалы 
не могут быть обнародованы. Их мнение совпадет с заяв-
лениями руководителя следственно-оперативной груп-
пы Николая Рудницкого, ранее неоднократно отказывав-
шегося раскрывать причины смерти 48 активистов одес-
ского «антимайдана».

Журналисты не исключают, что решение суда будет 
обжаловано. В случае если этого не произойдет, по исте-
чении отведенного срока или после отказа в апелляции 
со стороны суда городское бюро судебно-медицинской 
экспертизы будет обязано предоставить копии заключе-
ний о причинах смерти с удаленными из них персональ-
ными данными погибших и экспертов, которые проводи-
ли исследования. Интерес к этим документам связан с 
тем, что, хотя следствие всеми силами доказывает, что 
массовая гибель людей стала следствием несчастного 
случая, есть немало объективных свидетельств о том, 
что многие жертвы распоясавшихся молодчиков поги-
бли от побоев и огнестрельных ранений. Кроме того, су-
ществуют подозрения, что в «коктейли Молотова», кото-
рыми украинские нацисты забрасывали здание, подме-
шивались неизвестные отравляющие вещества.

Иностранные инвесторы и кредиторы Украины будут взыскивать с 

Украины вложенные средства через международные суды. Об этом 

в четверг на брифинге сообщил замминистра юстиции Украины Ан-

тон Янчук. По словам Янчука, сумма всех исков составляет более 

8 миллиардов долларов и включает в себя претензии от 21 ино-

странного инвестора.  Выросшие по сравнению с прошлыми года-

ми претензии Янчук объяснил потерями инвесторов из-за негатив-

ного влияния «антитеррористической операции», потери Крыма, и 

также «сопротивлением олигархов». При этом замминистра не 

уточнил, связаны ли эти иски с неудачными переговорами Украины 

с частными кредиторами о реструктуризации долга, и как на судеб-

ных перспективах отразится принятый на днях закон, позволяю-

щий правительству не выплачивать государственные долги.

КРЕДИТОРЫ УКРАИНЫ ИДУТ В СУД 

ФИНАНСЫ

Уже 5 июня 
Греция может 
объявить 
дефолт

АФИНЫ 
ПРЕДПОЧТУТ 
БЮДЖЕТНИКОВ 
КРЕДИТОРАМ

Александр Гасюк, 
«Российская газета», Афины

ЧЕРЕЗ две недели, 5 июня, Гре-
ция столкнется с невозможно-
стью произвести очередную вы-
плату в 1,5 миллиарда евро Меж-
дународному валютному фонду, 
что автоматически приведет к 
дефолту Афин по своим долго-
вым обязательствам. Это прои-
зойдет в случае, если греческие 
власти и международные креди-
торы до конца текущего месяца 
не придут к соглашению о «раз-
блокировании» и предоставле-
нии Элладе очередного займа в 
7,2 миллиарда евро в обмен на 
проведение экономических и ад-
министративных реформ.

Хотя переговоры на эту тему 
идут уже четыре месяца, «воз и 
ныне там» — новые греческие 
власти до сих пор не соглаша-
лись идти на отказ от своих ос-
новных предвыборных обеща-
ний и подписываться под даль-
нейшим сокращением зарплат и 
пенсий, чего требуют кредито-
ры. И хотя сейчас в правительст-
ве СИРИЗА заявляют о желании 
пойти на компромисс с «инсти-
тутами», как теперь здесь име-
нуют «тройку» (ЕС, МВФ и ЕЦБ), 
эксперты не скрывают песси-
мизма. По мнению местных обо-
зревателей, высокой остается 
вероятность провала перегово-
ров греческих леворадикалов с 

Брюсселем. В этом случае, по 
мнению местных обозревателей, 
у Афин не останется другого вы-
бора, кроме как объявить всена-
родный референдум. На нем ос-
новным вопросом станет возвра-
щение к национальной валюте — 
драхме — и выход из еврозоны.

Пока, согласно данным соцо-
просов, против такого сценария 
выступает подавляющее боль-
шинство греков.

То, что Афины будут не в со-
стоянии перевести июньский 
транш МВФ в счет погашения 
своего 320-миллиардного долга, 
признал накануне представитель 
правящей партии СИРИЗА Ни-
кос Филис. «Наступает момент 
истины, это произойдет 5 июня. 
Если соглашения с кредиторами 
к этому времени не будет достиг-
нуто и финансовая проблема не 
будет решена, то они не получат 
никаких денег», — заявил он.

На прошлой неделе Греция с 
трудом наскребла 750 миллио-
нов евро для МВФ, опустошив 
собственный расчетный счет в 
Фонде, и на новые выплаты денег 
у греков действительно нет. Соб-
ственно, всем это стало очевидно, 
когда в апреле премьер Греции 
Алексис Ципрас распорядился 
перевести все имеющиеся сред-
ства государственных и муници-
пальных органов власти на еди-
ный расчетный счет с тем, чтобы 
хотя бы иметь возможность рас-
считаться в мае с бюджетниками.

Если дело дойдет до необхо-
димости выбирать: отдавать 
иностранным кредиторам долги 
или выплатить собственным гра-
жданам зарплаты и пенсии, гре-
ческое правительство выберет 
последнее, утверждают в СИРИ-
ЗА. Впрочем, перспектива воз-
можного дефолта строптивой 
Греции, похоже, уже не так пуга-
ет Брюссель. И все же Евросоюз 
пытается сделать все, чтобы пре-
дотвратить греческий дефолт, а 
значит, и неизбежный вылет Эл-
лады из европейского валютного 
союза. В понедельник афинская 
газета «Вима» опубликовала 
утечку из Еврокомиссии, согла-
сно которой председатель Евро-
комиссии (ЕК) Жан-Клод Юнкер 
направил всем участникам пере-
говоров свои компромиссные 
предложения по выходу из пере-
говорного тупика с Грецией.  
Источники «РГ» в греческом 
правительстве подтвердили, что 
«предложения Юнкера являют-
ся очень близкими к тому, что 
могло бы устроить руководство 
СИРИЗА».  Однако, многие чле-
ны леворадикальной партии вы-
ступают против любых уступок 
кредиторам, поскольку, по их 
мнению, «это будет означать от-
ход от «красных линий» и выдан-
ного народом мандата». 

Следим за ситуацией Встречи «Восточного партнерства» 
становятся ритуальными мероприятиями

Саммит без наживки
Евгений Шестаков

С
аммит «Восточного 
партнерства», кото-
рый открылся в чет-
верг в Риге, по степени 
безнадежности и бес-

перспективности может срав-
ниться разве что с рыбной ловлей 
без клева. Когда горе-рыбак пыта-
ется насадить на проржавевший, 
давно отживший свое тупой крю-
чок заплесневевшего от долго ле-
жания в банке червя в надежде, 
что на его наживку кто-нибудь да 
клюнет. А изрядно потрепанным 
жизнью рыбам только и остается 
горестно плавать вокруг такого 
«лакомства» с брезгливым пони-
манием, что ничего иного они не 
получат.

Еще до начала саммита экс-
перты предсказывали, что пред-
стоящее мероприятие будет 
иметь ритуальный характер, но 
не принесет никаких ощутимых 
«дивидендов» его восточным 
участникам. Собственно, даже 
название саммита «Восточное 
партнерство» все в меньшей сте-
пени отвечает сути происходяще-
го. Вместо диалога на равных 
представители Евросоюза в Риге 

намерены в очередной раз заслу-
шать доклады «учеников», в роли 
которых выступают Украина, 
Грузия и Молдавия, и дать им но-
вые упражнения на будущее. 
В итоговых документах саммита 
нет упоминания европейской 
перспективы для бывших респу-
блик Советского Союза. Подоб-
ные обещания отдельные страны 
Евросоюза теперь раздают толь-
ко в кулуарах. В целом европей-
ские организаторы саммита стре-
мились, с одной стороны, не допу-
стить регресса в отношениях 
с восточными участниками меро-
приятия, а с другой — избежать 
конкретных обещаний, которые 
могли быть истолкованы в каче-
стве обязательств Брюсселя. По-
сле событий на Украине европей-
ские политики постепенно избав-
ляются от розовых очков и теперь 
стремятся заморозить диалог 
в рамках «Восточного партнерст-
ва» до лучших времен, чтобы по-
наблюдать, как будет дальше раз-
виваться ситуация на постсовет-
ском пространстве.

Такая политическая волатиль-
ность раздражает прежде всего 
Киев и Тбилиси, чьи руководите-
ли заранее настраивались на го-
раздо более существенные ре-
зультаты саммита, чем просто на 
отчет о проделанной работе. Но 
надежды Украины и Грузии на 
подписание в Риге документов 
о безвизовом режиме с ЕС оказа-
лись тщетными.

В итоге у посла Украины при 
Евросоюзе Константина Елисеева 
не выдержали нервы, и он от име-

ни своей страны занялся безза-
стенчивым шантажом: «Если 
в ближайшие даже не дни, а часы 
лидеры отдельных стран ЕС не 
обратят внимания на важность 
этого саммита, он может стать 
провальным».

Киев не устраивает практиче-
ски все. Во-первых, как утвержда-
ют эксперты, ситуация ни с Кры-
мом, ни с Донбассом не изменила 
позицию Брюсселя в отношении 
европейских перспектив Украи-
ны. Помимо уже подписанного до-
говора об ассоциации, никаких 
иных обнадеживающих сигналов 
европейские чиновники направ-
лять президенту Петру Порошен-
ко не собираются. Даже та «ма-
лость», на которую рассчитывал 
Киев, — безвизовый режим по ана-
логии с тем, что ранее был введен 
для Молдавии, Украина в этом 
году точно не получит. Источники 
в Еврокомиссии неофициально 
объясняют: против этих планов 
солидарно выступили государст-
ва, готовившие Минские соглаше-
ния, — Германия и Франция. Их ли-
деры проявляют откровенное не-
довольство не только пробуксов-
кой процесса урегулирования си-
туации на Донбассе, но также от-

сутствием прогресса при прове-
дении на Украине реформ. И визо-
вый вопрос станет еще одним зна-
чимым инструментом для давле-
ния на Киев.

Во-вторых, в докладе Евроко-
миссии Украина де факто призна-
на аутсайдером в реализации как 
Плана действий по либерализа-
ции виз, так и в борьбе с корруп-
цией.

Единственное послабление, на 
которое согласилась пойти Евро-
комиссия, — провести следующую 
оценку ситуации на Украине бы-
стрее, чем обычно, — через полго-
да, а не через год.

Не удалось участникам самми-
та согласовать и первоначально 
подготовленное итоговое заявле-
ние. Белоруссия и Армения отка-
зались его подписать, поскольку 
в нем доминировала украинская 
позиция в отношении Крыма. Так 
что вместо единого совместного 
заявления на саммите примут до-
кумент, где каждая страна-участ-
ница и Евросоюз по отдельности 
изложат свою позицию.

Все, на что может рассчиты-
вать Украина в Риге, так это, по 
мнению аналитиков, на уже став-
шие традиционными заверения 
в поддержке со стороны междуна-
родной общественности. А при са-
мом удачном раскладе — на подпи-
сание соглашения, которое под-
твердит передачу Киеву третьего 
транша европейской помощи 
в размере 1,8 миллиарда евро. Но 
состоится ли это мероприятие по-
сле принятого Верховной радой 
решения, которое разрешило пра-

вительству не выплачивать ком-
мерческие долги Украины, теперь 
не известно.

Пока же эксперты предсказы-
вают возникновение «подковер-
ного» конфликта на саммите меж-
ду Киевом и Тбилиси, улаживать 
который придется представите-
лям единой Европы. Дело в том, 
что в докладе Еврокомиссии от-
мечается серьезный прогресс, ко-
торого достигла Грузия при вы-
полнении необходимых для полу-

чения безвизового режима крите-
риев. Но будучи «отличником» 
в этих вопросах, Тбилиси трудно 
рассчитывать на отмену виз 
в ходе саммита по политическим 
соображениям: как утверждают 
грузинские аналитики, их страна 
стала жертвой солидарности и по-
лучит безвизовый режим только 
вместе с Украиной.

В целом итоговый проект заяв-
ления Рижского саммита напол-
нен декларативными, но, теперь 

уже понятно, ничем не подкре-
пленными обещаниями со сторо-
ны Евросоюза двух-трехгодичной 
давности. Однако при этом доку-
мент не содержит решений про-
рывного характера. В связи с этим 
эксперты предполагают, что уже 
через короткое время интерес 
к «Восточному партнерству» 
у большинства стран — участниц 
проекта начнет угасать: ведь 
сколько ни кричи «сахар», во рту 
слаще не станет. 

МЕЖДУ ТЕМ
Сорок историков из крупнейших западных университетов 
в открытом письме к президенту Порошенко указали, что 
после принятия законов о декоммунизации станет невоз-
можным ставить под сомнение легитимность УПА, органи-
зации, казнившей десятки тысяч поляков в одной из самых 
отвратительных этнических чисток в истории Украины. 
Кроме того, как отмечают влиятельные западные аналити-
ки, законы сделают невозможным критику ОУН, одной из на-
иболее радикальных политических групп Западной Украины 
межвоенного периода, которая сотрудничала с нацистской 
Германией и участвовала в еврейских погромах на Украине.

Акцент

 Надежды Украины и Грузии 
на подписание в Риге доку-
ментов о безвизовом режиме 
с ЕС оказались тщетными

Читайте также: Рада признала, что основополагающие 
свободы на Украине не действуют 
www.rg.ru/art/1120666

Евросоюз пытается 
предотвратить 
выход Эллады 
из европейского 
валютного союза

Коморовский в своей кампании не избежал модных методов работы с молодежью. 

Порошенко начал искать пути отступления 
из Киева — подробности на сайте 
www.rg.ru/art/1120381

R
E

U
T

E
R

S

Лидеры стран ЕС на саммите «Восточного партнерства» в Риге хотят избежать обещаний и гарантий для Украины 
и Грузии. На фото: президент Латвии Андрис Берзиньш встречает высоких гостей — премьера Дании Хелле 
Торнинг-Шмитт и президента Франции Франсуа Олланда.
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Имена Каким запомнился Михаил Шолохов своим близким

Дома на Тихом Дону
Елена Яковлева

24 
мая исполня-
ется 110 лет со 
дня рождения 
писателя с ми-
р о в ы м  и м е -

нем, лауреата нобелевской пре-
мии Михаила Шолохова. Сегодня 
в «РГ» мы вспоминаем его с вну-
ком писателя, директором музея 
Шолохова в Вёшенской.

Вы охраняете дедовское насле-
дие и стараетесь его прирастить 
важными мемориальными на-
ходками. Что из этих находок вас 
самого удивило?
АЛЕКСАНДР ШОЛОХОВ: Недавно у меня 
была встреча в одной из ростов-
ских библиотек — имени Шолохо-
ва, естественно. И на ней мне рас-
сказали историю — спросив, вер-
на ли она? — происшедшую в кон-
це 50-х годов и когда-то устно 
рассказанную донским писате-
лем Анатолием Калининым, дол-
го дружившим с дедом. В Вёшен-
ской, на охоте, они как-то шли с 
Михаилом Александровичем, о 
чем-то разговаривали, и вдруг 
Шолохов остановился. И помол-
чав, сказал: «Убили». Все насто-
рожились: «Кого убили?» «Давы-
дова», — ответил Шолохов. 

Мне эта история показалась 
красивой и весьма достоверной. 
Дед не был писателем, просижи-
вающим над предварительными 
записями и дневниками. Его со-
вершенно уникальная память по-
зволяла ему, говоря на «компью-
терном языке», «в фоновом ре-
жиме» думать о своих героях. 

В конце 50-х он заканчивал 
восстанавливать вторую книгу 
«Поднятой целины», написан-
ную еще до войны, но утрачен-
ную в ней. Отдельные листы из  
погибшей книги, кстати, были 
собраны бойцами в Вёшенской и 
сейчас находятся в Пушкинском 
доме. 

А Шолохов благодаря своей 
уникальной памяти после войны 
восстановил полромана, практи-
чески набело написав ту пропав-
шую вторую книгу. Но концовки 
у нее не было. И он ее искал, про-
думывал. И может быть, в той 
рассказанной мне в ростовской 
библиотеке «сцене на охоте» он 
ее и нашел. Это, если хотите, ил-
люстрация к способу, манере его 
работы.

А последние строки «Тихого 
Дона» — это уже не версия, а фак-
тическая история — Михаил 
Александрович увидел во сне. Ба-
бушка проснулась рано утром и 
увидела деда у окна рыдающим. 
Она испугалась, подбежала к 
нему: «Что случилось?». 

Что вас в нем вас поражало? 
АЛЕКСАНДР ШОЛОХОВ: Мой дед был на-
столько же прост в общении, на-
сколько полон какой-то сложней-
шей, необъятной, но очевидной 
глубиной.

У меня было ощущение — не 
сочтите за пафос — что общаешь-
ся с мудрецом. Я видел, как даже 
облеченные большой властью 
люди рядом с ним становились 
мальчишками. Не потому, что он 
подавлял. Наоборот — он весь тут 
рядом и открыт для тебя. И как 
раз это покоряло и повергало в 
какое-то полудетское чувство. И 
всякий понимал, что он этому че-
ловеку абсолютно понятен.

У Михаила Александровича 
было довольно разношерстное и, 
по мнению многих, странное 
окружение из местных жителей. 
Писатель вроде бы должен быть 
избирательным…

Селекционировать окружение?
АЛЕКСАНДР ШОЛОХОВ: Да. А тут селек-
ция, на первый взгляд, отсутст-
вовала вообще. В его «ближний 
круг» входили и старые рыбаки, 
и секретари райкомов, и водите-
ли, и милиционеры. Но на самом 
деле «селекция» была. Все эти 

люди были великолепными рас-
сказчиками. А он, между про-
чим, великолепным слушате-
лем. Хотя и рассказчиков таких, 
как он, я тоже не встречал. У 
него была необычная — лаконич-
ная — манера рассказывать. Го-
ворил очень неторопливо и в 
одну фразу ухитрялся уместить 
все. Это созвучно с манерой его 
письма.

Ну а так — дедушка как дедуш-
ка. С большим чувством юмора. 
Трудно представить встречу с 

ним или обед, где бы он что-ни-
будь не выкинул и все бы не смея-
лись. Подшучивать он любил. Но 
никогда — обидно. От него никто 
не ждал подначки, и все ждали 
поддержки. 

В войну наша семья эвакуиро-
валась на Волгу, а когда немцы 
подошли к Сталинграду, — в Се-
верный Казахстан. Уезжали впо-
пыхах, 16 детей, женщины и дед с 
ними, все встревоженные. И едва 
семья уехала, в дом писателя по-
пала бомба, взрывом разметало 
рукописи. Но самое страшное — 
убило мать Михаила Александро-
вича. Деду пришлось, оставив 
всех, возвращаться, чтобы похо-
ронить ее.

Взрослым было всю дорогу 
страшно, а дед с детьми играл, 
шутил, рассказывал им какие-то 

истории, так что мой папа и все 
тетки-дядьки считали эту поезд-
ку-отступление увлекательней-
шим путешествием на свете. Вот 
в этом весь дед. Жизнелюбия пол-
ны и все его произведения. Его 
книги закрываешь с ощущением 
— надо жить.

Герой «Тихого Дона» прохо-
дит шекспировский путь мета-
ний и сомнений, но возвращает-
ся «к дитю и дому». И здесь, дома, 
с детьми, — не в лесу, не в банде, 
не на фронте — его спасение.

И в «Судьбе человека», кото-
рую Хемингуэй называл лучшим 
рассказом ХХ века, главный ге-
рой, прошедший лагеря, не сло-
мался, не ожесточился, не поте-
рял сострадания и спасает себя, 
спасая ребенка. 

Кстати, до Шолохова никто не 
писал о судьбах военнопленных, 
это была абсолютно закрытая 
тема. «Судьба человека» каким-
то образом проскочила в эту по-
тепленческую щель. Она вскоре 
захлопнулась. А как только в 
«Они сражались за Родину» пош-
ла «лагерная тема», публикация 
романа сразу прекратилась. Шо-
лохов — это известная история — 
долго ждал визы от Брежнева на 
право говорить об этом правду. 
Не дождавшись, хлопнул дверью 
и уехал из Москвы.

Энциклопедия от Шолохова
Что, по-вашему, задало его но-
визну, невероятный масштаб, 
неистрачиваемое наследие? Что 
сделало великим писателем?
АЛЕКСАНДР ШОЛОХОВ: Его гениаль-
ность. Попытки  же объяснить ге-
ниев —  как морские расстояния 
измерять портновским метром. 
Бессмысленно, и утонешь. Гени-
альность как наследственное за-
болевание, ни от возраста не за-
висит, ни от национальности.

Ну а так, конечно, можно пе-
речислять очевидные особенно-
сти шолоховской прозы — ее кра-
сочность, невероятно тонкое и 
точное знание среды и материа-
ла. Меня последнее, кстати, неиз-
менно впечатляет.

На ежегодных «Шолоховских 
чтениях» бывают самые неожи-
данные доклады.  Однажды заяв-
ку сделали … астрономы. Я под-
умал: ну хватает же на свете чу-
даков! А они привезли интере-
снейший доклад! Проанализиро-
вали шолоховские тексты с точки 
зрения астрономии, и оказалось, 
что Венера у Шолохова вставала 
там и тогда, где и в самом деле 
вставала в тот день и месте. Луна 
была на ущербе, как в романе. 

А однажды у нас представля-
лось серьезное геоботаническое 
исследование. Его автор сравнил 
работу русского геоботаника на-
чала XX века, сделанную совсем 
недалеко от нас в Луганской об-
ласти, — описание степи, почвы, 
растительности — с отрывками из 
Шолохова. И у всех возникло впе-
чатление, что дед чуть ли не поль-
зовался этим исследованием. И 
то же самое с народными назва-
ниями, диалектами, фольклором. 

Выходит, он был человеком эн-
циклопедических знаний?
АЛЕКСАНДР ШОЛОХОВ: Да. Одно время 
я переписывался с профессором 
Оксфордского университета, де-
лавшим комментарии к «Тихому 
Дону» для англоязычного читате-
ля, который учит русский и пыта-
ется прочитать на нем роман. А 
роман все-таки написан на диа-
лектном речении, и хоть это не 
такой уж глухой диалектизм, ко-
личество южнорусских слов ог-
ромно. Не все из них понятны 
даже русскому читателю из сред-
ней полосы. Профессор с неверо-
ятной педантичностью требовал 
перевести ему то и это.  Из 
средств сообщения тогда была 
доступна только обычная почта. 
Это был кошмар, я замучился с 
ним. Пишешь письмо, забываешь 
о нем, а месяца через полтора 
приходит ответ: «Спасибо, я кое-
что понял, но не понял вот это». Я 
чертил чертежи, объяснял, что 
«железная заноза» — это элемент 
бычьей упряжи, рисовал ее. Мы 
дошли до описания конюшни в 
усадьбе Листницких, где у коню-
ха, деда Сашки, большого знато-
ка лошадей, висели пучки суше-
ных трав — я до сих пор почти на-
изусть их помню — яровик от за-

пала, змеиное око от укуса змеи и 
неприметная белая травка, рас-
тущая в корнях верб по левадам, 
— тоже от какого-то лошадиного 
заболевания. С трудом мы нашли 
для английского профессора ла-
тинские названия перечислен-
ных трав. Но никто не знал, что 
это за неприметная белая трав-
ка…. Я в конце концов написал 
ему, что он дискриминирует рус-
ского читателя. Напугав добро-
порядочного европейца словом 
«дискриминация», месяца через 
полтора объяснил, что русский 
читатель тоже не знает названия 
этой белой травки: старых коне-
водов не осталось, а лошадей дав-
но лечат другими средствами.

Но ощущение космической 
целостности его писательского 
восприятия, мне кажется, понят-
но любому, независимо от коли-
чества диалектизмов. 

Но эта его энциклопедичность 
ведь плод «старой» южнорусской 
культуры. Для нас встреча Ахма-
товой с Бродским стала симво-
лом встречи «старой» и «новой» 
культур. А в случае с Шолоховым 
мы как-то пропускаем, что он в 
значительной мере явление «ста-
рой», дореволюционной культу-
ры. И она, несмотря на все сломы 
века, осталась в нем?
АЛЕКСАНДР ШОЛОХОВ: Да. Сейчас лю-
бят говорить, что Михаил Алек-
сандрович не получил образова-
ния, рано ушел в комиссары… Не 
нужно преувеличивать, он не 
был комиссаром, лишь инспекто-
ром, писарчуком и счетоводом в 
конторе. И по возрасту — 15 лет — 
ничего больше и не мог делать. 
Хотя, конечно, Гражданская вой-
на рано людей взрослила. Как и 
любая война.

Но он был из купеческой се-
мьи, которая стремилась дать 
ему лучшее на тот момент обра-
зование. Да, время было такое, 
что он, к сожалению, не задержи-
вался долго на одном месте уче-
бы. Но учился-то он в лучших 
гимназиях округи. А когда по бо-
лезни его отправили в Москву на 
лечение воспаленного глаза, то 
он год проучился в одной из луч-
ших частных гимназий Москвы — 
Шелапутинской.

Так что он, по-моему, и за вре-
мя своего «неоконченного сред-
него» много чему научился как 
раз потому, что это была «старая 
школа» и «старая культура». 

Но была еще и вселенная на-
родной казачьей мудрости и на-
блюдательности. Копившаяся ве-
ками, свивавшаяся из присказок 
и прибауток.

Неказак и Нешолохов
Но вот тут я вставлю каверзу: 
Шолоховы-то не казаки. Дед ваш 
не казак. Купец — по сословию.
А Л Е К СА Н Д Р  Ш ОЛ ОХ О В :  Да. Михаил 
Александрович только до 7 лет 
причислялся к казакам. Потому 
что был жив прежний официаль-
ный муж прабабушки — казак.

Дед не казак в том смысле, в 
каком он не белый и не красный. 
Он над этим — сословностью, гра-
жданским разделением — всегда 
мог подняться. Любя казачество, 
он говорил о нем всю правду. Я 
вот думаю, вряд ли, будучи каза-
ком по крови и кости, он смог бы 
ТАК написать «Тихий Дон». Пи-
сал бы, как Туроверов или Крас-
нов. 

А в казачьи традиции и уклад 
был, конечно, влюблен, потому 
что здесь вырос и все здесь было 
ему родным. 

Ну и для самих казаков Шоло-
хов, конечно, казак. Недаром же, 
когда встал вопрос о возрожде-
нии донского казачества, то пер-
вый мини –«круг» прошел в сте-
нах нашего музея. А в 1990-м мы 
у себя здесь собрали все 11 каза-
чьих войск. Атаманы пришли к 
бабке. Бабка в слезах (уж она-то 
казачка сословная). А атаманом 
первый «круг» выбрал моего 
папу, даже не отличавшегося тог-
да активной деятельностью по 

возрождению казачества. Авто-
ритетен он был, конечно, в числе 
прочего и из-за фамилии.

После ухода Михаила Александ-
ровича поднялась вторая, и по-
прежнему унизительная волна 
подозрений: кто же настоящий 
автор «Тихого Дона»? Были 
опровержения, но они поначалу 
не казались стопроцентно убе-
дительными. Я к вам лет десять 
назад приходила с предложени-
ем написать книгу на Вёшенских 
материалах, доказывающих аб-
солютную местную прототипич-
ность всего происходящего в Ти-
хом Доне. По ним — если роман 
написал Нешолохов, то он уж 
точно должен был жить здесь и в 
то же время...
АЛЕКСАНДР ШОЛОХОВ: Ну среди вер-
сий «Нешолохова» есть и такая. Я 
их, к сожалению, вынужден все 
просматривать. И как-то на-
ткнулся на вроде бы «серьезно» 
написанную статью про то, что 
«Тихий Дон» создал неизвестный 
писатель, запертый у Шолохова в 
подвале. Он страдал агорафобией 
(боязнью открытых пространств. 
— прим. Авт.) и в благодарность за 
то, что ему предоставили этот 
подвал, писал для Шолохова тек-
сты. Откуда он взялся, что напи-
сал до этого, почему пришел 
именно к Шолохову?! — такие во-
просы автора не интересовали. 
Абсурд абсурдный, сизая дичь.

Разговор с вами я помню. Мне 
подобные предложения поступа-
ли от самых разных людей. И в 
суд призывали подавать, ведь это 
заведомо выигрышная история и 
можно получить и моральную, и 
материальную компенсации. 

Но мне все-таки кажется, что у 
всех сторонников «Нешолохова» 
не было задачи что-то оконча-
тельно доказать. Скорее они хо-
тели поддерживать постоянные 
сомнения в авторстве. Сейчас 
это само собой поутихло. А взя-
лись бы мы с вами за книгу, про-
длили бы разговоры. 

Да, мы знаем, что есть серьез-
ные аргументы, научный и фак-
тический материал. Но зачем, 
даже имея в руках результаты на-
учных изысканий, внятные аргу-
менты, спорить с умозрительны-
ми доводами и наплевательской 
по сути позицией? 

Я тоже думал, а вот если взять 
и сделать выставку и тексты всех 
объявленных претендентов на 
авторство «Тихого Дона» пока-

зать в одном зале, и все сразу 
встанет на свои места. Но потом 
мне стало обидно трепать в та-
ком контексте имя Серафимови-
ча, которому якобы на склоне лет 
не хватило сил и смелости опу-
бликовать написанный им «Ти-
хий Дон», он нашел для этого мо-
лодого писателя… И имя того же 
Крюкова, русского офицера, ни-
чем себя не запятнавшего, в Гра-
жданской войне негативно не 
проявившего… Ведь сами-то они 
никогда не претендовали на зва-
ние автора «Тихого Дона». 

Да, но в Википедии до сих пор на-
писано, что будущая жена Шоло-
хова Мария Громославская учи-
лась «в Усть-Медведицкой гим-
назии, директором которой в то 
время состоял Ф. Д. Крюков». 
Для чего читателю знать, кто 
был директором этой гимназии? 
Только для посева сомнений.
АЛЕКСАНДР ШОЛОХОВ: Но это же не 
фактический материал — домы-
слы, намеки. И зачем с ними сра-
жаться научно? Это пустопорож-
нее занятие «опровержением 
опровержений», говоря словами 
небезызвестного героя Аль Пачи-
но, «оскорбляет мой ум». 

Я также не хочу садиться и 
писать поправки в «Википе-
дию». Лучше за это время сде-
лаю на родине деда, в хуторе 
Кружилинском, уникальный эт-
нопраздник, на котором люди 

будут пахать на быках, жать сер-
пами, или выставку подготовлю. 
А составление Википедии — все 
же знают — занятие не столько 
для самых умных и знающих, 
сколько для самых активных и 
незанятых.

Хотя я отдаю себе отчет в том, 
что с современным мультиме-
дийным пространством, создаю-
щим устойчивые мнения и легко 
превращающим вымысел в прав-
ду, работать необходимо. 

Мне рассказывали об «ином ав-
торстве» люди, которым я не 
могу вменить одни лишь глу-
пость, низость и зависть. Что 
дает им почву для подозрений? 
Мне кажется, уверенность, что 
«человек из народа» не может 
вот так вот взять и подняться на 
вершину русской словесной 
культуры. 
АЛЕКСАНДР ШОЛОХОВ: Ну мы с вами об 
этом говорили: не из такого он 
уж и народа. Он скорее порожде-
ние «старой» южнорусской куль-
туры. 

Хотя, наверное, почвой для 
появления таких великих и нео-
жиданных писателей, как Шоло-
хов или Платонов, была не одна 
«старая культура», но и драма-
тизм больших перемен. Эпохи 
потрясения порождают выдаю-
щиеся личности и в искусстве, и в 
литературе, это факт. Жаль, наша 
эпоха не выдала пока такого 
культурного результата.

Кого люблю, того помню
Но сегдня творчество Шолохова 
в моде. Сергей Урсуляк недавно 
снял сериал по «Тихому Дону». 
АЛЕКСАНДР ШОЛОХОВ: Только бы не 
сравнивали экранизацию Урсу-
ляка с фильмом Герасимова! Ка-
ждому поколению нужна своя 
экранизация известных книг.

Ваш музей принципиально не 
провинциален. Здесь принимал-
ся знаменитый «Вёшенский ма-
нифест», директор Эрмитажа 
Пиотровский не хотел перено-
сить задуманную в Вёшках вы-
ставку в Ростов. Это дедово на-
следство?
АЛЕКСАНДР ШОЛОХОВ: Лучшее, что 
есть в России, находится именно 
в провинции. Михайловское, 
Спасское — Лутовиново, Тарханы 
— разве кто-нибудь скажет об 
этих местах «провинция!» в уни-
чижительном смысле? … Вёшен-
ская в этом ряду. Но живя в про-
винции, мы все должны делать на 
уровне лучших музеев мира. И 
превосходить их.

Превзошли?
АЛЕКСАНДР ШОЛОХОВ: Россия, без-
условно, превзошла мировое му-
зейное сообщество наличием ли-
тературных музеев-заповедни-
ков. Ничего подобного в мире 
нет. Ну а если отвечать на ваш во-
прос конкретно, то в 2007 году 
наш музей стал номинантом кон-
курса наилучший музей Европы. 

Александр Михайлович Шолохов, внук Михаила Шолохова, закончил биофак Ростовского университета, затем 
аспирантуру биофака МГУ. Защитил кандидатскую диссертацию. Когда в Вёшенской создали музей-заповедник, 
первый директор позвал Александра как биолога заниматься его заповедной частью.

Михаил Шолохов получил диплом лауреата Нобелевской премии из рук короля Швеции Густава VI в Большом Концертном зале Стокгольмской ратуши. 

Акцент

 Жизнелюбия полны все его 
произведения. Его книги 
закрываешь с ощущением — 
надо жить

Акцент

 Гениальность как наследст-
венное заболевание, 
ни от возраста не зависит, 
ни от национальности
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Михаил Шолохов только до 7 лет причислялся к казакам. Но любя казачество, он говорил о нем всю правду.
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Закрытое акционерное общество  
«Банк Интеза» изменило фирменное наименование

Уважаемые клиенты и контрагенты Закрытого акционерно-
го общества «Банк Интеза»! 

Сообщаем Вам, что 14.05.2015 г., в соответствии с требова-
ниями Федерального закона Российской Федерации от 
05.05.2014 № 99-ФЗ «О внесении изменений в главу 4 части пер-
вой Гражданского кодекса Российской Федерации и о признании 
утратившими силу отдельных положений законодательных ак-
тов Российской Федерации», Банк изменил свое наименование. 
Новое наименование Банка на русском языке: полное — Акци-
онерное общество «Банк Интеза», сокращенное — АО «Банк 
Интеза»1 . Наименование Банка на английском языке — Banca 
Intesa. 

Данные изменения не повлекут за собой каких-либо измене-
ний прав и обязанностей Банка. Внесение изменений в ранее за-
ключенные с Банком договоры не требуется. При оформлении 
платежных документов следует указывать новое наименование 
Банка. Более подробную информацию Вы можете получить в 
офисах АО «Банк Интеза» или по телефону 8 800 2008 008.

1 АО «Банк Интеза» (Генеральная лицензия № 2216 от 06.05.2015; ОГРН 
1027739177377).  Место нахождения: 101000, г. Москва, Петроверигский пер., д. 
2. Информацию о Банке и предлагаемых банковских продуктах можно получить 
на сайте и/или в офисах Банка: www.bancaintesa.ru

Извещение о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 

«Об экологической экспертизе», приказом Государственного коми-
тета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации»: 

ТПП «Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» 
извещает о проведении общественных обсуждений проектной до-
кументации по объекту К-2296 «Строительство поисковой скважи-
ны № 269П Кустового месторождения».

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов. 
Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский рай-

он.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: Отдел 

проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП «Когалымнеф-
тегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г. Когалым, ул. Дружбы 
народов, 6, каб. 816, телефон 8(34667) 6-20-63.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду:

— с 26 мая 2015 года по 24 июня 2015 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния: отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-
министрации Сургутского района совместно с заявителем или его 
представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
 Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
 Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресу:
 1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-

министрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 
312 (с 09.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 
8 (3462) 52-60-71.

2. Отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП 
«Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г. Кога-
лым, ул. Дружбы народов, 6, каб. 816, телефон 8(34667) 6-20-63.

Общественные обсуждения состоятся 25 июня 2015 года в 15 час. 
00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:

От ТПП «Когалымнефтегаз»
ООО «ЛУКОЙЛ-Западная 
Сибирь»

Абдуллин Руслан Зиннурович
начальник отдела проектных работ 
экспертизы проектов и смет,
телефон 8(34667) 6-20-63

От администрации 
Сургутского района

Начальник отдела недропользова-
ния, экологии и природных ресур-
сов администрации Сургутского 
района 
Ельмендеева Любовь Владимировна
т./ф. 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 

«Об экологической экспертизе», приказом Государственного коми-
тета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации»: 

ТПП «Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» 
извещает о проведении общественных обсуждений проектной до-
кументации по объекту К-2245 «Обустройство кустов скважин № 
23, 25, 27, 38 Кочевского месторождения».

Цели намечаемой деятельности:строительство объектов. 
Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский рай-

он.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: Отдел 

проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП «Когалымнеф-
тегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г. Когалым, ул. Дружбы 
народов, 6, каб. 816, телефон 8(34667) 6-20-63.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду:

— с 26 мая 2015 года по 24 июня 2015 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния: отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-
министрации Сургутского района совместно с заявителем или его 
представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду можно по адресам:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-

министрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 
312 (с 09.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 
8 (3462) 52-60-71.

2. Отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП 
«Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г. Кога-
лым, ул.Дружбы народов, 6, каб. 816, телефон 8(34667) 6-20-63.

Общественные обсуждения состоятся 25 июня 2015 года в 15 час. 
00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:

От ТПП «Когалымнефтегаз»
ООО «ЛУКОЙЛ-Западная 
Сибирь»

Абдуллин Руслан Зиннурович
начальник отдела проектных работ 
экспертизы проектов и смет.
телефон 8(34667) 6-20-63

От администрации 
Сургутского района

Начальник отдела недропользова-
ния, экологии и природных ресур-
сов администрации Сургутского 
района 
Ельмендеева Любовь Владимировна
т./ф. 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 

«Об экологической экспертизе», приказом Государственного коми-
тета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздейст-
вия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации»: 

ТПП «Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» из-
вещает о проведении общественных обсуждений проектной доку-
ментации по объекту К-2295 «Строительство разведочной скважины 
№ 240Р Кустового месторождения».

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов. 
Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: Отдел 

проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП «Когалымнеф-
тегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г. Когалым, ул. Дружбы 
Народов, 6, каб. 816, телефон: 8(34667) 6-20-63.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду:

— с 26 мая 2015 года по 24 июня 2015 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния: отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-
министрации Сургутского района совместно с заявителем или его 
представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
 Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
 Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду можно по адресу:
 1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-

министрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 
312 (с 9.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс:8 (3462) 
52-60-71.

2. Отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП 
«Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г.Кога-
лым, ул. Дружбы Народов, 6, каб. 816, телефон: 8(34667) 6-20-63.

Общественные обсуждения состоятся 25 июня 2015 года в 15 час. 
00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:

От ТПП «Когалымнефтегаз»
ООО «ЛУКОЙЛ-Западная 
Сибирь»

Абдуллин Руслан Зиннурович
начальник отдела проектных работ 
экспертизы проектов и смет
телефон: 8(34667) 6-20-63

От администрации 
Сургутского района

Начальник отдела 
недропользования, экологии и 
природных ресурсов администрации 
Сургутского района
Ельмендеева Любовь Владимировна
т./ф. 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация  
о проведении общественных обсуждений

Федеральное государственное унитарное предприятие «Произ-
водственное объединение «Маяк» (ФГУП «ПО «Маяк»), юриди-
ческий адрес: 456780, г. Озерск Челябинской области, проспект Ле-
нина, дом 31, ОГРН-1027401177209, ИНН 7422000795, КПП 
742150001, в соответствии с Положением об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации, утвержденным приказом Госкомэ-
кологии России от 16.05.2000 № 372, информирует обществен-
ность и всех заинтересованных лиц о проведении оценки воздей-
ствия на окружающую среду намечаемой деятельности и обще-
ственных обсуждений материалов обоснования лицензии на осу-
ществление деятельности в области использования атомной энер-
гии по эксплуатации радиационного источника — комплекса, в ко-
тором содержатся радиоактивные вещества, включая обращение с 
радиоактивными веществами при их транспортировании.

Сроки проведения процедуры оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) намечаемой деятельности по эксплуатации ра-
диационного источника — комплекса, в котором содержатся ради-
оактивные вещества, включая обращение с радиоактивными веще-
ствами при их транспортировании: с 24.04.2015 по 30.07.2015.

Месторасположение намечаемой деятельности: Озерский го-
родской округ Челябинской области.

Органом, ответственным за организацию общественных обсуж-
дений, является администрация Озерского городского округа Че-
лябинской области. Заказчиком выступает ФГУП «ПО «Маяк». 
Форма проведения общественных обсуждений — общественные 
слушания.

Предварительный вариант материалов по ОВОС намечаемой 
деятельности по эксплуатации радиационного источника — ком-
плекса, в котором содержатся радиоактивные вещества, включая 
обращение с радиоактивными веществами при их транспортиро-
вании, будет доступен с 27.05.2015; материалы обоснования ли-
цензии на осуществление деятельности по эксплуатации радиаци-
онного источника — комплекса, в котором содержатся радиоак-
тивные вещества, включая обращение с радиоактивными веще-
ствами при их транспортировании, будут доступны с 01.07.2015 по 
адресам:

г. Озерск Челябинской области, улица Советская, дом 8 (Цен-
тральная городская библиотека, читальный зал), время работы: 
понедельник — четверг, суббота 9.00 — 19.00, пятница 9.00 — 18.00, 
воскресенье 11.00 — 18.00 (время местное);

г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 32а (Ин-
формационный центр ФГУП «ПО «Маяк»), время работы: поне-
дельник — пятница 8.00 — 18.00 (время местное), суббота, воскре-
сенье — выходные.

В сети Интернет для ознакомления на интернет-сайте админи-
страции Озерского городского округа: www.ozerskadm.ru предва-
рительный вариант материалов по ОВОС намечаемой деятельно-
сти по эксплуатации радиационного источника — комплекса, в ко-
тором содержатся радиоактивные вещества, включая обращение с 
радиоактивными веществами при их транспортировании, будет 
доступен с 27.05.2015, материалы обоснования лицензии на осу-
ществление намечаемой деятельности по эксплуатации радиаци-
онного источника — комплекса, в котором содержатся радиоак-
тивные вещества, включая обращение с радиоактивными веще-
ствами при их транспортировании, будут доступны с 01.07.2015.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтере-
сованных лиц по предварительному варианту материалов по ОВОС 
намечаемой деятельности по эксплуатации радиационного источ-
ника — комплекса, в котором содержатся радиоактивные вещества, 
включая обращение с радиоактивными веществами при их транс-
портировании, принимаются в письменном виде в местах ознаком-
ления с указанными материалами с 27.05.2015 по 26.06.2015; по 
материалам обоснования лицензии на осуществление деятельно-
сти по эксплуатации радиационного источника — комплекса, в ко-
тором содержатся радиоактивные вещества, включая обращение с 
радиоактивными веществами при их транспортировании, с 
01.07.2015 по 30.07.2015. 

Общественные слушания по оценке воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой деятельности по эксплуатации радиацион-
ного источника — комплекса, в котором содержатся радиоактив-
ные вещества, включая обращение с радиоактивными веществами 
при их транспортировании, состоятся 30.06.2015 в 12.00 (время 
местное) по адресу: г. Озерск Челябинской области, проспект Ле-
нина, дом 32а.

Принятие от общественности и заинтересованных лиц пись-
менных замечаний и предложений по итогам общественных слу-
шаний о реализации намечаемой деятельности по эксплуатации 
радиационного источника — комплекса, в котором содержатся ра-
диоактивные вещества, включая обращение с радиоактивными ве-
ществами при их транспортировании, осуществляется по 
30.07.2015 в письменном виде в местах ознакомления с материала-
ми.

Общественные слушания по обсуждению материалов обоснова-
ния лицензии на осуществление намечаемой деятельности по экс-
плуатации радиационного источника — комплекса, в котором со-
держатся радиоактивные вещества, включая обращение с радио-
активными веществами при их транспортировании, состоятся 
31.07.2015 в 12.00 (время местное) по адресу: г. Озерск Челябин-
ской области, проспект Ленина, дом 32а.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 

«Об экологической экспертизе», приказом Государственного коми-
тета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации»: 

ТПП «Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» 
извещает о проведении общественных обсуждений проектной до-
кументации по объекту К-2294 «Строительство поисковой скважи-
ны № 318П Северо-Конитлорского месторождения».

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов. 
Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский рай-

он.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: Отдел 

проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП «Когалымнеф-
тегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г.Когалым, ул.Дружбы 
народов, 6, каб 816, телефон 8(34667) 6-20-63.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду:

— с 26 мая 2015 года по 24 июня 2015 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния: отдел недрополь-зования, экологии и природных ресурсов ад-
министрации Сургутского района совместно с заявителем или его 
представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду можно по адресу:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-

министрации Сургут-ского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 
312 (с 09.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 8 
(3462) 52-60-71.

2. Отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП 
«Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г.Кога-
лым, ул.Дружбы народов, 6, каб 816, телефон 8(34667) 6-20-63.

Общественные обсуждения состоятся 25 июня 2015 года в 15 час. 
00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:

От ТПП «Когалымнефтегаз»
ООО «ЛУКОЙЛ-Западня 
Сибирь»

Абдуллин Руслан Зиннурович
начальник отдела проектных работ 
экспертизы проектов и смет
телефон 8(34667) 6-20-63

От администрации 
Сургутского района

Начальник отдела недропользова-
ния, экологии и природных ресур-
сов администрации Сургутского 
района
Ельмендеева Любовь Владимировна
т/ф. 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-

ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации»: 

ТПП «Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» 
извещает о проведении общественных обсуждений проектной до-
кументации по объекту К-2297 «Строительство разведочной сква-
жины № 292Р Кустового месторождения».

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов.
Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 

район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя Отдел 

проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП «Когалым-
нефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г.Когалым, ул.
Дружбы народов, 6, каб. 816, телефон 8(34667) 6-20-63.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду:

— с 26 мая 2015 года по 24 июня 2015 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния: отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-
министрации Сургутского района совместно с заявителем или его 
представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресу:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-

министрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 
312 (с 09.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 8 
(3462) 52-60-71.

2. Отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП 
«Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г.Кога-
лым, ул.Дружбы народов, 6, каб. 816, телефон 8(34667) 6-20-63.

Общественные обсуждения состоятся 25 июня 2015 года в 15 
час. 00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От ТПП «Когалымнефтегаз»
ООО «ЛУКОЙЛ-Западная 
Сибирь»

От администрации 
Сургутского района

Абдуллин Руслан Зиннурович
начальник отдела проектных 
работ экспертизы проектов и смет
телефон 8(34667) 6-20-63

Начальник отдела недрополь-
зования, экологии и природных 
ресурсов администрации Сургут-
ского района 
Ельмендеева  
Любовь Владимировна
т./ф. 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного коми-
тета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации»: 

ТПП «Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» 
извещает о проведении общественных обсуждений проектной до-
кументации по объекту «Строительство разведочных и поисковых 
скважин ТПП «Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Си-
бирь» в 2016 году»: 

1. «Строительство поисковой скважины №54П Тевлинско-
Русскинского месторождения (Северо-Когалымский л/у)»;

2. «Строительство разведочной скважины №305Р Южно-
Ягунского месторождения»;

3. «Строительство поисковой скважины №309П Тевлинско-
Русскинского м/р»;

4. «Строительство разведочной скважины №512Р Северо-
Кочевского месторождения»; 

5. «Строительство разведочной скважины №285Р Южно-
Кустовой л/у»;

6. «Строительство разведочной скважины №85Р Кочевского ме-
сторождения»;

7. «Строительство разведочной скважины №86Р Кочевского ме-
сторождения»;

8. «Строительство разведочной скважины №140Р Тевлинско-
Русскинского м/р (Северо-Когалымский л/у)»;

9. «Строительство разведочной скважины №152Р Восточно-
Икилорский л/у»;

10. «Строительство поисковой скважины №171П Южно-
Ягунского месторождения»;

11. «Строительство разведочной скважины №526Р Северо-
Кочевского месторождения».

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов 
Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский рай-

он
Наименование и адрес заявителя или его представителя: Отдел 

проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП «Когалымнеф-
тегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г. Когалым, ул. Дружбы 
Народов, 6, каб. 816, телефон: 8(34667) 6-20-63.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду:

— с 26 мая 2015 года по 24 июня 2015 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния: отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-
министрации Сургутского района совместно с заявителем или его 
представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду можно по адресу:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-

министрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 
312 (с 9.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 8 (3462) 
52-60-71.

2. Отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП 
«Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г. Кога-
лым, ул. Дружбы Народов, 6, каб. 816, телефон: 8(34667) 6-20-63.

Общественные обсуждения состоятся 25 июня 2015 года в 15 час. 
00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От ТПП «Когалымнефтегаз»
ООО «ЛУКОЙЛ-Западная 
Сибирь»

Абдуллин Руслан Зиннурович
начальник отдела проектных работ 
экспертизы проектов и смет
телефон 8(34667) 6-20-63

От администрации 
Сургутского района

Начальник отдела 
недропользования, экологии 
и природных ресурсов 
администрации Сургутского района
Ельмендеева Любовь Владимировна
т/ф. 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Томскнефть» ВНК ИНФОРМИРУЕТ общественность 
о проведении общественных слушаний намечаемой деятель-
ности по следующим объектам: «Обустройство Катыльгин-
ского нефтяного месторождения. Кустовая площадка №28», 
«Обустройство Колотушного нефтяного месторождения. Ку-
стовая площадка №4», «Обустройство Колотушного нефтя-
ного месторождения. Кустовая площадка №5», «Обустрой-
ство Катыльгинского нефтяного месторождения. Кустовая 
площадка №25», «Обустройство Катыльгинского нефтяно-
го месторождения. Кустовая площадка №34», Обустройство 
Карайского нефтяного месторождения. Кустовая площадка 
№2», «Обустройство Карайского нефтяного месторождения. 
Кустовая площадка №5», «Обустройство Катыльгинского не-
фтяного месторождения. Кустовая площадка №29». 

Цель намечаемой деятельности — строительство и рекон-
струкция объектов нефтедобычи.

В процессе выполнения проекта будут разработаны матери-
алы обоснования и воздействия на окружающую среду. Срок 
проведения ОВОС составляет не менее 30 дней с момента опу-
бликования данной информации. 

Ознакомиться с материалами на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду в связи с намечаемой деятель-
ностью можно в ОАО «ТомскНИПИнефть»: 634027, г. Томск, 
пр. Мира, 72.

Замечания и предложения принимаются в письменной и 
устной форме по адресу: ОАО «ТомскНИПИнефть»: 634027, 
г. Томск, пр. Мира, 72, по тел.: 72-71-20 в течение 30 дней 
с момента опубликования данной информации. 

Общественные слушания опубликованных материалов со-
стоятся 25.06.2015 г. в 15.00 в здании администрации Карга-
сокского района по адресу: Томская обл., Каргасокс., ул. Пуш-
кина, 31, каб. 13.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение
о проведении публичных обсуждений (в виде слушаний), 

намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
(проектной документации, включая раздел  

«Оценка воздействия на окружающую среду»)  
по объекту «Многоквартирные жилые дома  

со встроенно-пристроенными нежилыми помещениями  
и подземной автостоянкой по ул. Байкальской  

в Октябрьском районе г. Иркутска».
В соответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ от 23.11.1995 г. 

«Об экологической экспертизе», Положением об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной или иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации, утвержденным приказом 
Госкомэкологии РФ № 372 от 16.05.2000 г. организованы обще-
ственные обсуждения (в виде слушаний) намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности (проектной документации, включая раздел 
«Оценка воздействия на окружающую среду») по объекту «Много-
квартирные жилые дома со встроенно-пристроенными нежилыми 
помещениями и подземной автостоянкой по ул. Байкальской в 
Октябрьском районе г. Иркутска».

Организаторами слушаний являются Общество с Ограничен-
ной Ответственностью «Новострой», находящийся по адресу: 
664075, г. Иркутск, ул. Байкальская, 202, тел. 55-00-70, 55-00-77, 
e-mail:lvetrova@vostsibstroy.ru, и отдел экологической безопасно-
сти и контроля управления экологии комитета городского обу-
стройства Администрации г. Иркутска, г. Иркутск, ул. Марата, 14, 
каб. 207, тел. 52-04-24).

Проектная документация разработана ЗАО «Востсибпроек-
том», расположенным по адресу: 664075, г. Иркутск, ул. Байкаль-
ская, 202, тел. 55-00-72.

Раздел оценки воздействия на окружающую среду разработан 
ООО «Сибэком-проектом», расположенным по адресу: 664007 г. 
Иркутск, ул. Д.Событий, д. 57, офис 307, тел. 25-22-98. 

Материалы проектной документации, включая раздел«Оценка 
воздействия на окружающую среду»доступны для рассмотрения и 
подготовки замечаний и предложений заинтересованных лиц с 26 
мая 2015 г. по 26 июня 2015 г. по адресу: 664075 г. Иркутск, ул. Бай-
кальская, 202, каб. 407.

Проведение общественных слушаний по обсуждению намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности (проектной документа-
ции, включая раздел «Оценка воздействия на окружающую среду» 
по объекту «Многоквартирные жилые дома со встроенно-
пристроенными нежилыми помещениями и подземной автостоян-
кой по ул. Байкальской в Октябрьском районе г. Иркутска» назна-
чено на 11.00 26 июня 2015 г. в управлении экологии комитета го-
родского обустройства Администрации г. Иркутска, г. Иркутск, ул. 
Марата, 14, каб. 401.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Из первых уст Президент Индии Пранаб Мукерджи о российско-индийских 
отношениях и исторической памяти 

Тагор верил в Победу 
Советского Союза
Михаил Гусман, 
первый заместитель 
генерального директора ТАСС

П
о итогам визита в Мо-
скву, приуроченного 
к  п р а з д н о в а н и ю 
70-летия Победы, 
президент Индии 

Пранаб Мукерджи дал интервью 
«Российской газете» и ТАСС.

Господин президент, 20 лет назад 
вы были в Москве на празднова-
нии 50-летия Победы. Какое зна-
чение для вас имел нынешний 
визит?
ПРАНАБ МУКЕРДЖИ: Я был рад воз-
можности встретиться с нашими 
давними традиционными дру-
зьями в Москве, включая прези-
дента России Владимира Путина. 
Мы много раз встречались по 
разным поводам, когда я занимал 
должности министра обороны, 
главы МИД и министра финансов 
Индии. Уже в качестве президен-
та Индии я имел честь дважды 
принимать Владимира Путина в 
своем дворце, в том числе в конце 
прошлого года. 

Я принимал участие в празд-
новании 50-летия Победы и был 
восхищен мужеством и безза-
ветным героизмом советских 
солдат и народа России, их ог-
ромным самопожертвованием в 
годы Второй мировой войны. Ин-
дийский народ с воодушевлени-
ем воспринял сокрушительное 
поражение фашистов и нацизма 
от вашего народа. Мне выпала 
честь отдать дань уважения у мо-
нумента «Родина-Мать» в Санкт-
Петербурге. Этот памятник сим-
волизирует дух самопожертво-
вания, патриотизма, доблести и 
мужества. Я был преисполнен 
глубочайшей благодарности к 
ветеранам, которые принимали 
участие в параде. Им всем было 
больше 70 лет. Некоторые сра-
жались в рядах Красной Армии 
под командованием великого 
маршала Жукова, которому сда-
лось высшее немецкое командо-
вание в Берлине. Я до сих пор 
помню тот прекрасный парад 
Победы. Все, кто находился на 
Красной площади, были очень 
впечатлены.

Наши отношения никогда не ом-
рачали ни конфликты, ни войны. 
По сей день в России вспомина-
ют очень популярное в совет-
ское время выражение «хинди — 
руси бхай, бхай». Как вы оцени-
ваете нынешнее состояние отно-
шений между нашими страна-
ми?
ПРАНАБ МУКЕРДЖИ: Я бы оценил наши 
отношения как всесторонние. У 
Индии появился первый страте-
гический партнер — Россия. С 
1990-х годов мы подписали раз-
личные соглашения и протоколы. 
Я до сих пор помню, как в 1993 
году, когда президент Ельцин 
прилетел с визитом в Индию, мы 
решили очень сложную пробле-
му в наших отношениях, касаю-
щуюся соглашения о курсе рубля 
к рупии 1978 года. В то время я 
занимал должность министра 
торговли, на посту премьер-ми-
нистра находился Нарасимха 
Рао, а бывший глава правительст-
ва Манмохан Сингх был мини-
стром финансов Индии. У Индии 
перед Россией накопился боль-
шой долг, и благодаря коллектив-
ным усилиям мы смогли решить 
этот вопрос. Это помогло увели-
чить объемы экспорта в Россию, 
в частности, чая, табака и фарма-
цевтической продукции. 

Наши партнерские отноше-
ния и прежде носили позитивный 
характер, а с тех пор набирали 
обороты. Это касается сотрудни-
чества в области торговли и обо-
роны, общих представлений от-
носительно важных мировых со-
бытий, нашего взаимодействия 
на многосторонней и региональ-
ной основе.

Как вы видите развитие нашего 
сотрудничества в атомной энер-
гетике и топливно-энергетиче-
ском комплексе?
ПРАНАБ МУКЕРДЖИ: Я считаю сотруд-
ничество с Россией в атомной 
энергетике важным направлени-
ем. Россия была одной из наибо-
лее активных стран, которые по-
могали нам в рамках различных 
ядерных форумов и объедине-
ний, в том числе Группы ядерных 
поставщиков. Москва помогла 
нам завершить оформление это-
го соглашения. Участие в самом 
важном проекте — АЭС Куданку-
лам, которая будет снабжать 
нашу страну ядерной энергией, 
является уникальным вкладом 
России в укрепление дружбы 
между нашими странами. Индия 
испытывает дефицит в энергети-

ке. Даже углеводородные источ-
ники очень важны для нас, не го-
воря о ядерной энергии и энер-
гии, получаемой нетрадицион-
ным способом. Мы убеждены, 
что защита окружающей среды и 
потребности экономического 
развития не противоречат, а до-
полняют друг друга. И в условиях 
стратегического привилегиро-
ванного партнерства с Россией 
мы сможем преодолеть многие 
трудности в этих областях.

Военно-техническому сотрудни-
честву наших стран исполни-
лось более полувека. Индия и 
Россия разрабатывают новые 
технологии, модернизируют во-
оружения. Какие еще перспекти-
вы здесь открываются?
ПРАНАБ МУКЕРДЖИ: Мы действитель-
но вывели наши отношения на 
новый уровень, и это уже не от-
ношения по схеме «покупатель — 
продавец». На каком-то этапе 
Россия была ведущим поставщи-
ком военной техники в Индию. 
Примером сотрудничества в обо-
ронном секторе является свер-
хзвуковая ракета «БраМос» — 
продукция совместного произ-
водства с применением индий-
ских и российских технологий. 
При этом наша военная политика 
носит не наступательный, а обо-
ронительный характер. Наши 
страны развивают отношения в 
разных областях — от производ-
ства стали и металлургии до ма-
шиностроения и космической от-
расли, в которой применяются 
технологии высшего порядка. Я 
убежден, что наше особое приви-
легированное стратегическое 
партнерство в ближайшие годы 
будет только укрепляться.

У Индии и России часто совпада-
ют точки зрения на международ-
ные проблемы. Мы тесно сотруд-
ничаем в ООН, БРИКС и ШОС. 
Как вы оцениваете внешнеполи-
тическое сотрудничество Мо-
сквы и Дели?
ПРАНАБ МУКЕРДЖИ: Во многих случа-
ях совпадение взглядов помогало 
нашим странам выработать сов-
местную стратегию в многосто-
роннем и двустороннем форма-
тах, а также в ООН. Это происхо-
дило даже в сложный период 
1970-х годов. Тогда народ Восточ-
ного Пакистана, который теперь 
называется Бангладеш, боролся 
за свободу и самоопределение. 
Россия поддержала его вместе с 
Индией. Это были совместные 
действия на международной аре-
не, включая площадку Совета 

Безопасности ООН, которые под-
готовили почву для появления 
нового государства, которое те-
перь является важным членом 
международного сообщества. 
Я привел вам всего лишь один 
пример, но таких примеров мно-
го. Я помню, как в 2006 году обсу-
ждалась концепция БРИК, еще 
без Южно-Африканской Респу-
блики. Тогда состоялась первая 
встреча министров иностранных 
дел в кулуарах заседания Генас-

самблеи ООН. Я был на этой 
встрече вместе с господином 
Лавровым, а после состоялся 
саммит. С тех пор внутри БРИКС, 
внутри стран — членов ШОС, на 
площадке ООН и внутри «двад-
цатки» мы занимаем сходные по-
зиции, у нас общий взгляд на ме-
ждународные проблемы. 

Индия сделала ставку на уско-
ренное внедрение современных 
технологий и достигла огромных 
успехов. Ваша страна за очень 
короткий промежуток вошла в 
десятку передовых стран в этой 
сфере. За счет каких механизмов 
Индия так успешно продвигает-
ся в этом направлении?
ПРАНАБ МУКЕРДЖИ: Акцент на разви-
тие технологий, науки, поощре-
ние научно-исследовательских, 
инновационных и научно-произ-
водственных организаций на на-
чальном этапе и после, предостав-
ление организационной поддер-
жки при планировании — все вме-
сте дало такой эффект. И это по 
большому счету заслуга первого 
премьер-министра Индии Джава-
харлала Неру. Наши усилия выш-
ли на новый уровень, когда пре-
мьер-министром была его дочь 
Индира Ганди. Затем, в 90-е годы, 
другие главы правительства так-
же внесли вклад в создание науч-
ного потенциала, в развитие орга-
низационной инфраструктуры, в 
дело поощрения инновационной 
деятельности и научных исследо-
ваний. Некоторые из наших выда-
ющихся ученых, такие как доктор 
Бхаба, работавший в области 
ядерной энергетики, и доктор Ви-
крам Сарабхай, работавший в об-
ласти космических разработок, 
внесли неоценимый вклад в науку 
и стали ее пионерами. Мы всегда 
помним о нашей философии: нау-
ка должна использоваться во имя 
благоденствия человечества и 
мира, а не становиться ареной со-
стязания сверхдержав.

Господин президент, вы продела-
ли большую работу на высшем 

государственном посту. Какие 
задачи ставите перед собой на 
перспективу?
ПРАНАБ МУКЕРДЖИ: При вступлении 
в должность президент Индии 
приносит присягу в присутствии 
главного судьи Верховного суда 
и клянется, что будет защищать 
Конституцию. Это моя главная 
задача. Конституционная власть 
президента подвергается серьез-
ным испытаниям, когда после 
всеобщих выборов встает вопрос 
о назначении нового премьер-
министра и членов кабинета. 
Если есть явное большинство, 
как это произошло на всеобщих 
выборах в 2014 году, задача 
упрощается. Президент поруча-
ет лидеру партии, получившей 
большинство голосов, сформи-
ровать правительство. Так про-
исходило в Индии с 1950 года. 
Однако с 1989-го по 2009-й год 
на парламентских выборах не 
было явного большинства ни у 
одной партии или группы пар-
тий. Задача президента состоит в 
том, чтобы обеспечить формиро-
вание правительства, гаранти-
рующее политическую стабиль-
ность.

Какие блюда индийской кухни 
вы предпочитаете?
П РА Н А Б  М У К Е Р Д Ж И :  В  Индии вы 
встретитесь с разными блюдами. 
Я родом из восточной части Бен-
галии. Там любят сладости и рис. 
Жители юга страны также пред-
почитают рис, но приготовление 
его совершенно другое. На севе-
ро-западе предпочитают пше-
ничные изделия. Я думаю, что 
российским гостям понравится 
наше угощение. Для банкетов в 
президентской резиденции пред-
лагается индийская и западная 
кухня.

Имя великого бенгальца Рабин-
драната Тагора хорошо у нас из-
вестно. Его произведения пере-
ведены на русский язык и много 

раз издавались в Советском Со-
юзе и в современной России. 
Я слышал, что вы не просто зна-
комы с его творчеством, но и не-
которые стихи знаете наизусть.
ПРАНАБ МУКЕРДЖИ: Конечно, я могу 
вспомнить несколько строк из 
стихотворений Рабиндраната Та-
гора. Но прежде я бы хотел рас-
сказать об одном событии. Он 
умер в возрасте 80 лет, в августе 
1941 года. Друзья Тагора знали о 
его любви к России и писали, что 
он очень интересовался ходом 
событий войны. За несколько ча-
сов до хирургической операции 
ему сообщили, что русские нане-
сли поражение наступающим не-
мецким войскам и перешли в 
контрнаступление. Тогда он ска-
зал: «Да, только они могут это 
сделать. И я рад, что они это сде-
лают».

Тагор написал очень краси-
вую поэму, в которой описал, как 
развивалась Индия на протяже-
нии столетий. Это поэма о душе 
Индии. Вот строки из нее: «Из 
скольких ручьев состоит Индия? 
Никто не знает. Сколько разных 
людских потоков в Индии? Отку-
да они? Как они сюда попали и 
слились воедино в обширное 
море человечества?» Это и есть 
Индия. В 1930 году нобелевский 
лауреат Рабиндранат Тагор ис-
полнил песню воспитанникам 
«Коммуны пионеров Алисы Кин-
гиной» (коммуна детей-сирот в 
СССР. — Прим. «РГ»), которая по-
том стала национальным гимном 
Индии. Он всегда говорил о гума-
низме. А человеческая душа спо-
собна нести свою проповедь да-
леко, и она не знает границ.

В этом году вы отмечаете юби-
лей — 80 лет. Из них почти 60 лет 
вы находитесь рядом с супругой 
Суврой, с которой воспитали за-
мечательных детей. Какие сове-
ты вы даете своим детям? Какие 
семейные ценности чтите пре-
выше всего?

ПРАНАБ МУКЕРДЖИ: Моя семья уна-
следовала систему ценностей на-
шей цивилизации, в которой се-
мейные узы — это святое. В моей 
семье чтят эти ценности, и мы 
воспитывали своих детей в ува-
жении к ним.

Моя жена художник и хорошо 
исполняет песни Тагора. Моя 
дочь танцует катхак — классиче-
ский индийский танец. Сейчас 
она занимается политикой, с ко-
торой достаточно тесно связана 
вся моя семья. Мой старший сын 
был инженером и экспертом в об-
ласти сталелитейной металлур-
гии, а сейчас он член парламента, 
причем в третьем поколении. 
Мой отец был борцом за свободу, 
сражался против войск британ-
ского империализма, против 
британского правления в Индии 
и провел несколько лет в тюрьме 
за свою борьбу.

Вы находитесь во власти уже 
много лет как президент, ранее — 
как министр, член правительст-
ва. Наш традиционный вопрос: 
что для вас власть?
ПРАНАБ МУКЕРДЖИ: Это извечный во-
прос, которым задаются многие. 
Очень трудно дать определение 
власти. Это одна из ключевых 
ценностей индийской цивилиза-
ции. Власть — это не накопление и 
концентрация, власть есть рассе-
ивание и рассредоточение. Если 
вы действительно хотите насла-
диться властью, то должны отка-
заться от власти. Если же вы хо-
тите сосредоточить ее в своих ру-
ках, то нужно вспомнить проро-
ческие слова лорда Джона Акто-
на: «Всякая власть развращает; 
абсолютная власть развращает 
абсолютно».

Пранаб Мукерджи (на снимке слева) рассказал Михаилу Гусману о своих впечатлениях от Парада 9 Мая.

Пранаб Мукерджи: Россия и Индия 
занимают сходные позиции 
по международным проблемам.

Акцент

 Наше привилегированное 
стратегическое партнерство 
в ближайшие годы будет 
 только укрепляться
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Полная версия интервью 
на сайте
www.rg.ru/art/1121086

Извещение о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 

«Об экологической экспертизе», приказом Государственного коми-
тета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации»: 

ТПП «Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» 
извещает о проведении общественных обсуждений проектной до-
кументации по объекту К-2244 «Обустройство кустов скважин 
№ 4т, 16, 17, 37 Тевлинско-Русскинского месторождения».

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов. 
Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский рай-

он.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: Отдел 

проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП «Когалымнеф-
тегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г.Когалым, ул.Дружбы 
народов, 6, каб. 816, телефон 8(34667) 6-20-63.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду:

— с 26 мая 2015 года по 24 июня 2015 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния: отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-
министрации Сургутского района совместно с заявителем или его 
представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду можно по адресу:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-

министрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 
312 (с 09.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 8 
(3462) 52-60-71.

2. Отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП 
«Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г.Кога-
лым, ул.Дружбы народов, 6, каб. 816, телефон 8(34667) 6-20-63.

Общественные обсуждения состоятся 25 июня 2015 года в 15 час. 
00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:

От ТПП «Когалымнефтегаз»
ООО «ЛУКОЙЛ-Западная 
Сибирь»

Абдуллин Руслан Зиннурович
начальник отдела проектных работ 
экспертизы проектов и смет
телефон 8(34667) 6-20-63

От администрации 
Сургутского района

Начальник отдела недропользова-
ния, экологии и природных ресур-
сов администрации Сургутского 
района
Ельмендеева Любовь Владимировна
т./ф. 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Администрация Кежемского района объявляет о проведении обще-

ственных слушаний по вопросу «Оценка воздействия на окружающую 
среду при реализации проекта по строительству поисково-оценочной  
скважины № 5 Агалеевской площади» в части размещения отходов бу-
рения в шламовом амбаре в границах Кежемского района Красноярско-
го края.

Общественные слушания состоятся 25 июня 2015 года в 17.00 в РДК 
«Рассвет» по адресу: 663491, Красноярский край, Кежемский район, 
г. Кодинск, ул. Колесниченко, 6а.

С материалами по общественным слушаниям можно ознакомиться по 
адресу: 663491, Красноярский край, Кежемский район, г. Кодинск, ул. Ги-
дростроителей, 24, администрация Кежемского района, кабинет № 2-11, 
тел: 8 (39143) 2-19-41, ежедневно, кроме субботы и воскресенья, в рабочие 
дни с 9.00 до 17.00 (обеденный перерыв с 13.00 до 14.00).

Приглашаются все желающие принять участие в общественных слу-
шаниях.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публичное акционерное общество «МДМ Банк»
Российская Федерация, г. Москва

Уважаемый Акционер!

Совет директоров Публичного акционерного общества 
«МДМ Банк» 28 апреля 2015 года принял решение о проведении 
годового Общего собрания акционеров ПАО «МДМ Банк» в фор-
ме совместного присутствия акционеров, которое состоится

24 июня 2015 года 
в 11 часов 00 минут

в помещении Банка по адресу: 115172, г. Москва,  
ул. Котельническая набережная, 33, стр. 1

Регистрация акционеров будет производиться по указанному 
адресу с 10 часов 30 минут.

Список лиц, имеющих право на участие в годовом Общем со-
брании акционеров, составлен по состоянию на 12 мая 2015 года.

ПОВЕСТКА ДНЯ СОБРАНИЯ
1. Об утверждении годового отчета и годовой бухгалтерской 

отчетности ПАО «МДМ Банк» по итогам 2014 года.
2. Об утверждении заключения ревизионной комиссии о ре-

зультатах проверки финансово-хозяйственной деятельности 
ПАО «МДМ Банк» за 2014 год.

3. Об утверждении аудитора ПАО «МДМ Банк» на 2015 год. 
4. О распределении прибыли ПАО «МДМ Банк» по итогам 2014 

года.
5. О выплате дивидендов по результатам 2014 года, размере ди-

виденда, дате и форме его выплаты.
6. Об избрании членов Совета директоров ПАО «МДМ Банк».
7. Об избрании членов ревизионной комиссии ПАО «МДМ 

Банк» на 2015 год.
8. Об одобрении заключения сделки, в совершении которой 

имеется заинтересованность, а именно договора страхования от-
ветственности членов Совета директоров и иных должностных 
лиц ПАО «МДМ Банк» (Председателя Правления и членов Прав-
ления), а также ответственности ПАО «МДМ Банк». 

9. Об одобрении сделок ПАО «МДМ Банк», в совершении ко-
торых имеется заинтересованность, которые могут быть соверше-
ны в будущем в процессе осуществления ПАО «МДМ Банк» его 
обычной хозяйственной деятельности. 

10. Об одобрении сделок ПАО «МДМ Банк», в совершении ко-
торых имеется заинтересованность, которые могут быть соверше-
ны в будущем в процессе осуществления ПАО «МДМ Банк» его 
обычной хозяйственной деятельности.

11. Об одобрении сделок ПАО «МДМ Банк», в совершении ко-
торых имеется заинтересованность, которые могут быть соверше-
ны в будущем в процессе осуществления ПАО «МДМ Банк» его 
обычной хозяйственной деятельности.

12. Об участии ПАО «МДМ Банк» в Ассоциации факторинго-
вых компаний (АФК).

13. Об участии ПАО «МДМ Банк» в Лондонской ассоциации 
участников рынка драгоценных металлов (LBMA).

С информацией (материалами), предоставляемой акционерам 
при подготовке к проведению годового Общего собрания акцио-
неров, акционеры вправе ознакомиться в рабочее время начиная 
с 03.06.2015 г. в отделениях Банка по адресам:

г. Москва, Котельническая набережная, 33, стр. 1.;
г. Новосибирск, ул. Инская, 54.
Заполненные и подписанные бюллетени для голосования мо-

гут направляться по адресу регистратора ПАО «МДМ Банк»: 
630099, г. Новосибирск, пр-т Димитрова, д. 16, оф. 100, Новоси-
бирский Региональный филиал ОАО РСР «ЯФЦ» или по адресу 
ПАО «МДМ Банк»: 115172, г. Москва, ул. Котельническая набе-
режная, 33, стр. 1 (с пометкой «Для Центра корпоративного управ-
ления ПАО «МДМ Банк»).

Дата окончания приема бюллетеней для голосования — 
21 июня 2015 года.

По вопросам относительно голосования на годовом Общем со-
брании акционеров ПАО «МДМ Банк» можно обращаться в Центр 
корпоративного управления ПАО «МДМ Банк» по телефону (383) 
227-78-44 или по бесплатному единому номеру 8-800-2003-700 
(внутренний номер телефона для соединения 17-963 или  
17-961).

Совет директоров
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Прямая речь Разговор с Соломоном Волковым о времени и о поэте — накануне юбилея Иосифа Бродского

Качнется вправо, качнувшись влево
Игорь Вирабов

С
оломон Волков — пи-
сатель и музыковед — 
беседовал со многими 
известными лично-
стями, без которых 

трудно представить себе рус-
скую культуру. С Шостаковичем, 
Баланчиным, Спиваковым, Евту-
шенко и — Бродским. Из этих сте-
реоскопических бесед выходили 
книги и фильмы. Сейчас же, на-
кануне юбилея Иосифа Бродско-
го, мы поговорили о поэте с са-
мим Соломоном Волковым.

Вы ведь не раз виделись с Иоси-
фом Бродским. Вопрос у меня 
странный на первый взгляд. А ка-
кого роста он был? Помнится, 
беседуя с вами, Бродский вдруг 
стал рассуждать о росте Анны 
Ахматовой и Уистена Одена: 
они, мол, «примерно одного ро-
ста; может быть, Оден пониже». 
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Я вот отчетливо 
помню такую картину — иду по 
улице Нью-Йорка, толпа, как 
океан, — и ее как океанский лай-
нер разрезает человек, который 
будто возвышается над толпой. И 
это был Бродский. Я не ожидал 
увидеть его в той толпе. Он был 
обыкновенного среднего роста, 
но когда он появлялся — действи-
тельно производил впечатление 
высокого человека. Почти как 
Маяковский, который, несом-
ненно, был выше Бродского. 

У Бродского рост физический пе-
ретекает в величину поэтиче-
скую: когда он гулял с Анной Ан-
дреевной, «то всегда тянулся. 
Чтобы комплекса не было». По-
тому что она «грандиозная».
СОЛОМОН ВОЛКОВ: У Иосифа была 
удивительная манера себя нести, 
которой он мгновенно выделял-
ся. То же самое впечатление он 
производил, когда появлялся на 
своих лекциях в Колумбийском 
университете, с которых нача-
лись наши с ним разговоры. Вхо-
дил в аудиторию, рассекая воз-
дух, абсолютно заполняя собой 
все пространство. Люди с таким 
богатым внутренним потенциа-
лом действительно обладают 
особой энергетикой.

Поэтов, кажется, во все времена 
волновало — кто из них выше, кто 
«первее»? Откуда в них эта 
страсть?
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Дело даже не в поэ-
тах. Каждому хочется казаться 
значительной творческой фигу-
рой. Но… когда, скажем, Шоста-
ковичу начинали говорить что-то 
вроде «Дмитрий Дмитриевич, вы 
гений», — он всегда быстро-бы-
стро открещивался: не надо, не 
надо, сегодня скажут — гений, за-
втра скажут — дерьмо. Что же ка-
сается Бродского, он, напротив, с 
удовольствием выслушивал та-
кие высказывания в свой адрес. 
Легко мог сказать мне, конечно, 
мол, я знаю, что пишу лучше дру-
гих, иначе зачем бы я этим зани-
мался... Знаете, мы же говорим о 
дарованиях действительно гени-
альных — к ним не всегда приме-
нимы обывательские мерки.

Бродский, вышедший из круга 
молодых поэтов, окружавших 
Ахматову, предпочитал говорить 
как о своем поэтическом учите-
ле про Цветаеву. Не странно ли?
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Для Бродского Ма-
рина Цветаева была вообще цен-
тральной фигурой поэтической. 
Не понимаю почему. Я всегда 
предпочитал ей Ахматову. Воз-
можно, мне не нравится какая-то 
истеричность голоса Цветаевой. 
Поэтическая техника фантасти-
ческая — и это, думаю, первое, что 
привлекало Бродского. Но у Цве-
таевой нет, как мне кажется, той 
многоплановости, которая есть у 
Ахматовой.

Анна Андреевна поражает 
своей актуальностью. Стихи, на-
писанные 100 лет тому назад, чи-
таются как дневник современной 
женщины. Соединение в ее поэ-
зии религиозности и эротики, на 
которое обратил внимание Эй-
хенбаум, а вслед за ним и Жда-
нов, — это совершенно точная 
формула, между прочим. И это 
очень актуально для продвину-
той интеллектуальной современ-
ной женщины. 

Возможно, я ошибаюсь, но 
цветаевские слоганы мне не ка-
жутся сейчас такими актуальны-
ми. Хотя среди женщин всегда 
было огромное число фанатич-
ных поклонниц Цветаевой.

Бродский, возражая вам, повто-
ряя цветаевскую мысль о том, 
что стихотворение есть реорга-
низованное время: «Время — 
источник ритма. Чем поэт техни-
чески разнообразней, тем ин-
тимнее его контакт со време-
нем».
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Поэтика Цветае-
вой ему была вполне близка, в от-
личие от ахматовской. Но вот 
тому, что сейчас именуется жиз-
нестроительством, он в огром-

ной степени научился у Ахмато-
вой. Она была великим мастером 
этого. И она, конечно, запутала 
свою биографию, завуалировала 
свою личную жизнь до возмож-
ного предела, затруднив неверо-
ятно работу будущим исследова-
телям. До сих пор невозможно 
разобраться, какие ее стихи кому 
посвящены, почему и как. Она со-
знательно запутывала даты, объ-
единяла разных адресатов в од-
ного. Бродский такие вещи тоже 
проделывал.

А Бродского не раздражала зна-
менитая фраза Ахматовой про 
то, «какую биографию делают 
нашему рыжему»?
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Я его никогда об 
этом не спрашивал — и он никогда 
об этом не говорил со мной. Но 
могу точно сказать, и не открою 
тут никакой Америки, что при 
всей сложности истории с аре-
стом Иосифа Александровича, 
судебным процессом, пребыва-
нием в ссылке в деревне Норен-
ской, с тамошним его житьем-
бытьем, — все это мифологизиро-
вано до предела. И это работало 
на него, и он совершенно был не 
против этого. Хотя, конечно, мо-
тивы его не так прямолинейны. В 
Москве в 64-м году друзья ведь 
предупреждали, уговаривали: не 
возвращайся в Ленинград, ничем 
хорошим это не кончится. То, что 
он все же поехал — и был аресто-
ван — связано было, безусловно, с 
его любовным романом с Мари-
ной Басмановой в первую оче-
редь. Но он пошел, условно гово-
ря, на свою Голгофу, отчетливо 
понимая, я думаю интуитивно, и 
то, что это важный шаг его поэти-
ческой биографии.

Помните замечательный его 
экспромт — «кто вас сделал поэ-
том?» — он отвечает: «Я думал, 
что это от Бога». Из таких фраз 
складываются в итоге легенды. И 
эта фраза, конечно, была леген-
дарной, но ее ведь нужно было 
выговорить в момент, когда на 
это осмелились бы немногие.

Бродского упрекали в том, что 
он не сказал слова доброго о той 

же Фриде Вигдоровой, благодаря 
которой мир получил стеног-
рамму судебного процесса. Вам 
на вопросы о ссылке отвечал: я 
отказываюсь все это драматизи-
ровать. Вы сочли, что это часть 
его эстетики...
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Эта эстетика от-
чуждения — невероятный аспект 
личности Бродского. Таким я его 
здесь узнал в Америке. Это был 
сознательный выбор, нетипич-
ный для русской художественной 
фигуры. Но здесь, в Америке, ина-
че невозможно.

Почему? Откройте эту тайну вы-
живания русской эмиграции.
С ОЛ О М О Н  В ОЛ К О В : Бродский стал 
проникаться англо-американ-
ской эстетикой того, что называ-
ется understatement (умышлен-
ное преуменьшение положитель-
ных характеристик объекта речи. 
— Ред.). Иначе и не скажешь. То 
есть сдержанная такая англизи-
рованная реакция на все, что с 
тобой происходит. Подчеркнуто 
холодно, подчеркнуто безлично. 
Как он любил всегда говорить: 
цвета серой воды, который од-
новременно — цвет времени. 

Ни у Андрея Вознесенского, 
ни у Евгения Евтушенко нет этой 
отстраненности, отчуждения от 
событий, которые с тобой проис-
ходят. Наоборот, они как бы кида-
ются в водоворот и в нем враща-
ются с энтузиазмом. И это типич-
ная шестидесятническая черта.

Для многих читателей как раз 
эта черта в поэтах всегда каза-
лась привлекательной.
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Бродский не ше-
стидесятник именно в этом пла-
не. Он пост-шестидесятник, по 
моему убеждению. Таковыми 
были, кроме него, и Шнитке, и 
Тарковский. Были пре-шестиде-
сятники, пра-шестидесятники и 
были пост-шестидесятники. Во-
обще влияние англо-американ-
ской поэзии на русскую культуру 
до Бродского было совершенно 
неощутимым. Был Байрон, вли-
явший на Пушкина и на весь рус-
ский романтизм. А после этого 
огромный перерыв. Вплоть до 

Бродского, с легкой руки которо-
го в русской культуре возник ин-
терес к Одену, Фросту. Но здесь, в 
эмиграции, это еще вопрос вы-
живания. Он вдруг попал из ат-
мосферы, где «поэт в России 
больше, чем поэт», — туда, где, по 
Хармсу, в ответ на слова «я поэт» 
можно услышать: «Нет, ты г…».

А что его с шестидесятниками 
роднило  — даже если ему и нра-
вилось от них «отстраняться»?
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Очень интересно 
было наблюдать, когда Бродский 
появлялся на сцене здесь в Нью-
Йорке на поэтических вечерах с 
другими американскими поэта-
ми. Американский поэт, выходя 
на эстраду, заранее извиняется, 
что отнимает у почтеннейшей 
публики время своими неумест-
ными и ненужными никому сти-
хами. Американский поэт читает 
тихо, монотонно, переминаясь с 
ноги на ногу. Ничего более кон-
трастного выступлению Евту-
шенко или Вознесенского быть 
не может. Они читали шумно, 
ярко и по-русски, даже если их 
переводили.

И тут Бродский был к ним бли-
зок, тут он был шестидесятни-
ком: выходя на эстраду, начинал 
гипнотизировать аудиторию, 
шаманил на эстраде. И на моих 
глазах не раз и не два преуспевал 
в этом. Аудитория ни слова не по-
нимала по-русски. Но эти его за-
вывания на сцене завораживали 
публику. И та сдавалась. 

Но в обиходе жизненном одного 
шаманства, видимо, мало?
СОЛОМОН ВОЛКОВ: В обиходе жизнен-
ном нужно примириться с ощу-
щением, что ты никому не нужен 
как поэт. И тогда Бродский выра-
ботал свою линию поведения — 
да, это все меня не касается, ни-
чего драматического со мной не 
происходило. Те, кто напомина-
ет: это было важно в вашей биог-
рафии, такие-то люди вам помо-
гали — это все нужно отстранить, 
отодвинуть. Поэт должен быть на 
уровне воды серого цвета. Таким 
должно быть бытие поэта. 

Люди, которые в эмиграции 
не сумели впитать хоть какие-то 
элементы такой эстетической 
жизненной позиции, — погибли. 
Все поломались. В Америке вы-
жить, думая, что ты культурный 
гений и все должны перед тобой 
падать ниц, — это стратегия, зара-
нее обреченная на неудачу. Вы-
жили именно те, кто держался, 
как Бродский и Барышников...

Не каждому достойному поэту 
дали Нобелевскую премию, а 

Бродский ее получил. Как ему 
это удалось?
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Почему Бродский 
получил Нобелевскую премию, 
а, скажем, Вознесенский, Евту-
шенко не получили. Ну, Евтушен-
ко еще, очень может быть, и полу-
чит — предсказать такие вещи не-
возможно.

Тут интересно другое. И Воз-
несенский, и Евтушенко вроде 
бы вписались в американскую 
жизнь, дружили с такими автори-
тетами, как Норман Мейлер, Ар-
тур Миллер, семья Кеннеди. Но 
эти люди не оказывали никакого 
влияния на решения Нобелевско-
го комитета. Они сами не получи-
ли Нобелевки — ни Мейлер, ни 
Миллер. И не случайно — в какой-
то момент позиции этого круга и 
тех людей, которые принимают 
решения в Нобелевском комите-
те, разошлись. А Бродский как 
раз, наоборот, был в том кругу, 
интересы которого совпадали с 
предпочтениями Нобелевского 
комитета. Это уже вопрос к соци-
ально-культурной ситуации или 
вопрос чутья. Бродский подру-
жился с Сьюзен Зонтаг, представ-
лявшей европейский авангард 
или ранний постмодернизм. И к 
ней как раз прислушивались.

И то, что Бродский начал пи-
сать эссе по-английски, сыграло 
колоссальную роль. Ни Возне-
сенский, ни Евтушенко этого де-
лать не стали. Они оставались в 
убеждении, что добьются этого 
своей поэзией. Но стихи — это во-
прос перевода, тысячи разных  
обстоятельств. О Бродском же 
Нобелевский комитет составил 
представление главным образом 
по двум факторам: по истории с 
судебным процессом и по его 
эссе. Поэзия была в дополнитель-
ном пакете. Точно так же, как Па-
стернаку — присудили вроде бы 
за поэзию. Но, конечно же, если 
бы Пастернак не написал «До-
ктора Живаго», никакой Нобе-
левской премии ему не видать... 

Но вообще, по моим наблюде-
ниям, в Америке спокойно отно-
сятся к тому, что многие крупные 
авторы не получили Нобелев-
скую премию. Настоящая мисти-
ка Нобелевской премии сущест-
вует только в России.

Говоря о поэтах послевоенного 
поколения, Бродский выделял  
Бориса Слуцкого. Вроде бы, сов-
сем не близкий ему поэт…
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Я с вами совер-
шенно не соглашусь. Бродский 
всегда говорил с большой симпа-
тией о Слуцком как о человеке. А 
о стихах вообще говорить нечего 
— вчитайтесь! Слуцкий столько 
наработал для стихов Бродского 
— вся эта резкая манера с исполь-
зованием обиходных слов. И это 
влияние не противоречит словам 
Бродского о том, что Слуцкий за-
губил себя позицией, условно го-
воря, политрука, честного ком-
муниста.

Сейчас за такие внятные жиз-
ненные позиции поэтов готовы 
вычеркнуть из истории литера-
туры вовсе — будто и не бывало.
СОЛОМОН ВОЛКОВ: В моих словах нет 
никакой иронии. Я с уважением 
отношусь ко многим замечатель-
ным людям, хотя они хранили та-
кую условную позицию честного 
коммуниста до конца своих дней. 
Анатолий Наумович Рыбаков, ав-
тор «Кортика» и «Детей Арбата», 
жил наискосок от меня, и мы 
очень часто встречались. Он был 
и оставался убежденным троцки-
стом. И Сталина он ненавидел 
именно не как какой-то антиста-
линист, интеллектуал западного 
образца, а как человек, идеалом 
которого было справедливое об-
щество, избавленное от классо-
вых расслоений, ужасной разни-
цы в заработках, — от всего, что 
вполне характеризует сегодняш-
ний дикий капитализм в Америке 
и Европе… Так что — нет, Слуцкий 
Бродскому как раз очень близок. 
Он просто сожалел, что Слуцкий 
ужал себя до размеров добро-
вольной искусственной клетки. 
Но это уже трагедия или, наобо-
рот, удача Слуцкого, для кого как.

Когда начались печальные тепе-
решние события на Украине, в 
Интернете тут же замелькало 
стихотворение Бродского «На 
независимость Украины» — сов-
сем не комплиментарное к само-
стийным чувствам. Одни вдох-
новились нежданным патрио-
тизмом Бродского, другие, нао-
борот, осыпали его проклятьями. 
И тут же усомнились в подлин-
ности стихов, усмотрев, как об-
ычно, в них «кремлевскую про-
паганду». Это же стихи такого 
имперского поэта. Насколько 
оно объясняет Бродского?
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Я всегда считал 
Бродского имперским поэтом. И 
тема империи для него очень 
важна. Почему он не остался в Ев-
ропе? Почему он прямо из Рос-
сии поехал в Америку? Он поме-
нял советскую империю на импе-
рию антисоветскую. Но ему было 

важно это ощущение, что он жи-
вет в империи, что он является ее 
частью. У него было множество 
соображений на эту тему. Отсюда 
и его любовь к Андреевскому 
флагу, отсюда и наш с ним разго-
вор о стихотворении, посвящен-
ном маршалу Жукову, которое 
вполне могло бы появиться в свое 
время в газете «Правда». Брод-
ский вспоминал, сколько в связи 
с этими стихами ему пришлось 
всякого наглотаться от эмигран-
тов, особенно прибалтов и укра-
инцев, здесь, в США.

Можно в этом усмотреть про-
тиворечие. Но любая огромная 
фигура состоит из множеств. Был 
ли имперским поэтом Пушкин? 
Конечно, был. «Клеветникам Рос-
сии» и «На годовщину Бородин-
ской битвы» — это же имперские 
стихи. Если их сегодня перепеча-
тать, представляете, как бы на 
Пушкина накинулись со всех сто-
рон. А стихи замечательные и 
тоже вписываются в текущее.

Листок со стихотворением 
«На независимость Украины», 
врученный Бродским, лежит у 
меня в архиве, это копия с его пи-
шущей машинки. Относиться к 
этому можно как угодно, соо-
бразно политическим взглядам. 
Но отрицать, что это сильное 
стихотворение, по-моему, не бу-
дет никто. 

Бродский жалел, что не написал 
свою «Божественную комедию», 
нечто монументальное. А с чего, 
по-вашему, надо начинать путь к 
Бродскому, что в нем главное?
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Наверное, если 
совсем-совсем, то я бы посовето-
вал открыть сначала «Часть 
речи», с одной стороны. И «Но-
вые стансы к Августе», с другой. 
Чисто любовная лирика — и Брод-
ский с более философским оттен-
ком. Есть такая идея, что он слож-
ный, недоступный поэт. Это не 
так. Поразительно, какое количе-
ство поэтических афоризмов 
Бродского вошло в быт. Я не 
знаю, как сейчас, но в наше вре-
мя, когда люди встречались, они 
друг друга «обнюхивали» с помо-
щью цитат. Сейчас это ушло, ци-
тату из обэриута Олейникова — 
«Типичная пошлость царила в 
его голове небольшой» — уже не 
узнают, нужно объяснять. 

И Бродский разошелся на 
множество цитат. «Как будто 
жизнь качнется вправо, качнув-
шись влево». Это же 61-й год, 
первое его знаменитое стихотво-
рение — «Рождественский ро-
манс». Или «В деревне Бог живет 
не по углам, как думают насмеш-
ники, а всюду». Разве это точно 
ассоциируется с Бродским? Нет. 
А вот еще: «Задние мысли силь-
нее передних» из «Речи о проли-
том молоке». «Я обнял эти плечи 
и взглянул на то, что оказалось за 
спиною». Слова так связаны одно 
с другим, что вспоминаются по 
самым разным поводам.

Дома мы с женой моей Марья-
ной все время цитируем Брод-
ского. «Зимним вечером в Ялте» 
— «Налить вам этой мерзости? 
Налейте». Или я еще люблю про-
заические бродскизмы. «Если бы 
я был посвободнее, как внешне, 
так, впрочем, и внутренне».. . 
«Диалоги с Бродским» — это 
единственная моя книга, кото-
рую я время от времени перечи-
тываю. Может, я ошибаюсь, но 
мне кажется, что у нового читаю-
щего и думающего поколения 
Бродский — самый цитируемый в 
общении автор.

А вам не бывает досадно, когда, 
вознося одного поэта, скажем, 
того же Бродского, стараются за-
топтать всех вокруг. Это неспра-
ведливо — зато модно?
СОЛОМОН ВОЛКОВ: То, что когда-то, 24 
мая 1940 года, в Ленинграде ро-
дился Иосиф Александрович 
Бродский, — это же случайность. 
Мог не родиться, или родился бы 
кто-то другой. А случилось чудо. 
Гоголь когда-то написал, что 
Пушкин — это русский человек, 
каким он будет через 200 лет. Да 
ничего подобного не произошло. 
Не стал русский человек таким, 
как Пушкин. Пушкин, как был, 
так и остался один. И это чудо и 
счастье. Пушкин вне всякого 
сравнения. Но ведь и та же исто-
рия русской поэзии ХХ века — та-
кое же чудо, наше счастье общее. 
Столько великих поэтов, такого 
скопления феноменальных поэ-
тических звезд нет нигде, ни в од-
ной другой культуре. Это богат-
ство, которое мы до сих пор еще, 
что называется, не оприходова-
ли. В него еще вникать и вникать. 
Это тоже, между прочим, наше 
все.

К сожалению, мы не всегда это 
осознаем.
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Но этот воздух, ко-
торый все равно присутствует в 
атмосфере страны, ее и спасает. 
Отчего, как говорил Набоков, 
при чтении Пушкина наши лег-
кие расширяются? Оттого, что 
поэзия — наш кислород.

Беседы Соломона Волкова с Иосифом Бродским продолжались с осени 1978 до зимы 1992 года. В 1998 году из этих диалогов с поэтом получилась книга.

По мнению Волкова, Иосиф Бродский сегодня самый цитируемый в обще-
нии автор: поразительное количество его поэтических афоризмов вошло 
в быт и вспоминается по самым разным поводам.

Акцент

 Он поменял империю совет-
скую на антисоветскую. 
Но ему было важно это ощу-
щение, что он часть империи
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ГОД ЛИТЕРАТУРЫ В издательстве «Русская культура» выходит новая книга известного 
собирателя и хранителя русского искусства французского слависта Ренэ Герра 
«О русских — по-русски»

Изгнанное

КИНО Каннский фестиваль о переменах — 
печальных и неизбежных

Игры со временем

«Лица России, лики России… Ре-
акцией на изгнание русских твор-
ческих людей стал их внутренний 
протест против ассимиляции. 
Даже прожив в эмиграции трид-
цать, сорок, пятьдесят лет, они 
оставались русскими до мозга ко-
стей, они провозглашали себя 
русскими. За счет этой уникаль-
ной способности во что бы то ни 
стало хранить Россию, память о 
ней в своей душе они продолжали 
творить здесь, на чужбине. Я бы 
даже сказал — они творили чудеса.

Воспитание, образованность, 
эрудиция были у них исключи-
тельные. Практически все эмиг-
ранты знали наизусть стихи Пуш-
кина, Лермонтова, Ахматовой, 
Блока… Мой друг, художник Бу-
шен, наизусть знал роман в сти-
хах «Евгений Онегин», и не он 
один. 

На закате первой эмиграции я 
съездил в Швейцарию в 1982 году, 
чтобы встретиться в Монтре с 
вдовой Владимира Набокова Ве-

рой Евсеевной. Моя цель была 
кое-что выяснить по поводу на-
шумевшей книги Агеева «Роман с 
кокаином», которую перевела на 
французский язык моя добрая 
знакомая Лидия Швейцер. Пово-
дом к разговору была глупая и 
бесславная попытка Никиты 
Струве приписать авторство Вла-
димиру Набокову. Но мы говори-
ли не только об этом: так, напри-
мер, разговор вдруг коснулся рус-
ской поэзии. Каково же было мое 
удивление, когда Вера Евсеевна, 
дама уже пожилая, стала мне ци-
тировать по памяти многих эмиг-
рантских поэтов — и даже из числа 
тех, кто не был на слуху. Я был по-
ражен и тронут, потому что чита-
ла она стихи людей, которых я 
знал лично: Ирину Одоевцеву, Ге-
оргия Адамовича, Юрия Терапиа-
но, Бориса Заковича… Все наи-
зусть! Такая эрудиция, такой уро-
вень. Какие глубокие знания, ка-
кая культура! Среди старой рус-
ской интеллигенции таких было 

немало: как моя учительница — 
поэтесса Екатерина Леонидовна 
Таубер, которая тоже прекрасно 
знала и декламировала стихи Бло-
ка, Ахматовой, Ходасевича, Буни-
на...

Вычислить и выделить в толпе 
европейцев тех, с кем общался я 
долгое время — моих друзей из чи-
сла старой эмиграции, было не-
возможно. Другой типаж, таких 
уж нет. Я не случайно пишу во 
всех своих книгах — посмотрите 
на фотографии. Посмотрите на 
Бунина, на Зайцева, на Шаршуна, 
взгляните на потрясающее лицо 
Андреенко, которое меня завора-

живает. Конечно, что-то в них 
было восточное. И что с того? ..

В эмиграции русских объеди-
няла беда, общая судьба, и если 
кто-то из эмигрантов приезжал в 
Париж из Белграда или Праги, а 
рядом заговаривали по-русски, 
они радовались, осознавая свою 
принадлежность к потерянной 
России.

Их манера держаться удивляла 
многих: они были не просто веж-
ливы, они были учтивы — и с по-
сторонними, и в отношениях друг 
с другом. Если какой-то человек, 
француз например (я говорю не 
только о себе), интересовался 
русской культурой и дореволюци-
онной Россией, они были готовы 
общаться и отвечать на любые во-
просы. Но жизнь их не баловала 
таким интересом, прежде всего 
потому, что они оказались в лаге-
ре побежденных…

…В семейном кругу в среде 
русской эмиграции женщина ча-
сто играла главную роль: она не 
только вела хозяйство, но и день-
ги зарабатывала, и отношение к 
женщине в эмигрантской семье 
складывалось уважительное, 
даже когда у нее не было детей в 
силу определенных обстоя-
тельств. Детей в семьях русских 
эмигрантов было немного, и это 
еще одна драма эмиграции. У Бу-
ниных детей не было. Ремизовы 
странным образом оставили доч-
ку в России и спохватились уже в 
конце Второй мировой войны. У 
Шмелева трагически погиб един-
ственный сын. У Таубер, у Терапи-
ано и его супруги тоже не было де-
тей. У Бориса Зайцева была дочь. 
Бездетной была пара знаменитых 
артистов — Вера Греч и Поликарп 
Павлов; мой друг Сергей Алек-
сандрович Гурейкин, штабс-ка-
питан, актер и шофер такси, тоже 
не имел детей. Как и его сосед — 
Иван Иванович Бобарыков, тоже 

работавший за рулем. Другая мне 
знакомая пара — Александр Алек-
сандрович Гривцов, бывший ди-
пломат и тоже шофер, и извест-
ная поэтесса Горская, член прав-
ления Союза русских писателей и 
журналистов, тоже были бездет-
ны.

Обобщая, замечу о своем на-
блюдении: мне кажется, они при 
любых обстоятельствах осознава-
ли свое зыбкое положение апа-
тридов. Им всегда хотелось — и я 
считаю это важным моментом — 
дать окружающим достойное 
представление о русских, о рус-
ском человеке…

Во Франции эмигрантами был 
создан замкнутый на себе рус-
ский мир — обособленный, закры-
тый, по сути своей — огромная 
русская община. Аристократия 
потихоньку вымирала. Конец эпо-
хи — конец рода. 

Русские эмигранты, которых я 
знал, так и считали, что все прои-
зошедшее с ними — безобразие, 
недоразумение. Россия была их 
верой, а ее у них отняли. И многие 
растерялись. Здесь им на помощь 
пришло русское православие: 
они находили себя, когда прихо-
дили в русскую православную 
церковь.

Церкви были для них как 
островки надежды, церковь помо-
гала многим преодолевать тяготы 
эмигрантской жизни. Стержень 
русскости в рассеянии — без-
условно, церковь. Это было место 
встреч даже для неверующих: 
люди ходили туда по воскресе-
ньям почти как в светский салон 
— чтобы пообщаться. На праздни-
ки, на Пасху — в Ницце, в Каннах, в 
Париже. При каждой церкви — би-
блиотека, где можно было найти 
не только церковную, но и вполне 
светскую литературу. Это был та-
кой клуб в хорошем смысле слова, 
и они чувствовали себя в церкви 
как дома. Службы, молитвы и пе-
снопения на старославянском 
языке, задушевные беседы на па-
перти, в саду…

И потом — это ведь молодость! 
Для любого человека любой наци-
ональности, когда он стареет, все 
эти вещи приобретают особый 
смысл: «Россия, которую мы по-
теряли...» Только в XV округе Па-
рижа было четыре русских цер-
кви, и в одной из них — в церкви 
Серафима Саровского на улице 
Лекурб, я познакомился в 1964 
году со своей женой...».

Валерий Кичин

В
ремя, необратимо меняю-
щее нас и наш мир, — тема 
двух новейших премьер: «И 

горы сдвигаются с места» китайца 
Цзя Чжанкэ и «Юность» итальян-
ца Паоло Соррентино. Оба филь-
ма не лишены ностальгии, оба 
констатируют: перемены неиз-
бежны, о них можно грустить, но 
их надо принимать. Как неотвра-
тимость человеческой разобщен-
ности — у Чжанкэ. Как неизбеж-
ность старости — у Соррентино.

«И горы сдвигаются с места» — 
кинороман в трех частях: события 
первой происходят в 1999 году, 
второй — в 2014-м, третьей — в 
2025-м. Начавшись как любовный 
треугольник — рабочий и владелец 
шахты влюблены в учительницу, 
фильм прослеживает расходящие-
ся пути героев неторопливо и под-
робно, ментальностью чуть напо-
миная советские семейные драмы 
60-х. И попутно обрастает приме-
тами «нового Китая», где многове-
ковая патриархальность рывком 
сменяется динамикой врастания в 
мир, философская созерцатель-
ность — цинизмом: и горы сдвига-
ются с места (папа-бизнесмен 
даже сына назовет Долларом, хо-
чет увезти его в Австралию)! Есть 
и музыкальная метафора, раскры-
вающая смысл рассказа. Первый 
кадр картины — массовый танец, 
какими полны площади китай-
ских городов: ритмично двигаясь, 
незнакомые люди чувствуют себя 
единством, неким энергетиче-
ским целым — важное для китайца 
ощущение коллективизма. Прой-
дут три акта фильма — и героиня, 
растеряв в центробежных потоках 
расцветающего капитализма и 
мужа, и сына, и друга, и все, что 
было ей дорого, танцует уже одна 
— в пустоте и одиночестве. Вирту-
озно работая со временем, Чжан-
кэ дает «экономическому чуду» 
печальный прогноз: он чреват 
распадом человеческих связей. 
Сдвинувшись с намоленного века-
ми места, обретая автострады, за-
меняя поезда-тихоходы скорост-
ными экспрессами, обзаводясь 
все новыми гаджетами и усиленно 
интегрируясь в мир, страна по-
путно теряет что-то важное — то, 
что составляло пусть небогатое и 
наивное, но счастье. Итог фильма 

сродни разочарованию, характер-
ному для многих стран, пережива-
ющих кризис традиционных иде-
алов и не видящих в перспективе 
идеалов новых.

Фильм Паоло Соррентино 
тоже полон философичной ме-
ланхолии, но не на социальном, а 
личном уровне: к его героям при-
шла старость. Дирижер Фред 
Бэллинджер (Майкл Кэйн) и ки-
норежиссер Мик Бойл (Харви 
Кейтель) удалились на отдых в 
санаторий у подножья Альп 
(примерно как Гвидо Ансельми у 
Феллини — на воды). Как в преды-
дущей картине «Великая красо-
та» Соррентино продолжал сар-
казм «Сладкой жизни», так в 
«Юности» много генетических 
сближений с «Восемью с по-
ловиной», только персона-
жи переживают не кризис 
идей, а кризис астматиче-
ского дыхания когда-то 
бурной жизни. И если герой 
Феллини вымучивал новый 
фильм, то героям Сорренти-
но мучиться уже незачем: 
даже просьбу королевы 
исполнить для нее 
свой лучший опус 
Бэллинджер от-
верг, ибо опус был 
н а п и с а н  д л я 
умершей жены-
певицы. И теперь 
он меланхоличе-
ски сидит на лу-
жайке, дирижи-
руя оркестром 
коровьих коло-
кольчиков и сме-
ясь над тем, что 
когда-то запол-
няло жизнь. 

Как и у Фелли-
ни, реальность 
переплетена с во-
жделениями, ги-
потезами, кошма-
рами (одна только 
сцена затопления 
в е н е ц и а н с к о й 
Сан-Марко чего 
стоит!). И полон 
парадоксов каждый 
кадр оператора Луки 
Бигацци. И героям не 

занимать чувства юмора — все 
пронизано печальной иронией. 
Но это не подражание и не заим-
ствование, скорее первая успеш-
ная реинкарнация метода, от-
крытого Феллини и закрытого с 
его уходом. Это очень смешной, 
горький и, как ни странно для 
45-летнего Паоло Соррентино, 
очень личный фильм. Или, ска-
жем точнее, проницательный. Та-
кая интуиция свойственна толь-
ко крупнейшим художникам. 

Этот год в Канне явно принад-
лежит Италии. Начавшись «Сказ-
кой сказок» Маттео Гарроне, 
продолжившись «Моей мате-
рью» Нанни Моретти и «Юно-
стью» Паоло Соррентино, про-

шедшая перед нами па-
норама возбуждает 
нешуточные над-
ежды на возрожде-
ние итальянского 
кино и наверняка 
не завершится без 
премий.

Ренэ Герра и Борис Зайцев. Париж, 1967 год.

Акцент

 Даже прожив в эмиграции 
тридцать, сорок, пятьдесят 
лет, они оставались русскими 
до мозга костей, они провоз-
глашали себя русскими

«Сказочники». Книжная графика 
Владимира Конашевича, Эрика 
Булатова, Олега Васильева, Ильи 
Кабакова, Виктора Пивоварова. 
ГМИИ им. А.С. Пушкина. Отдел 
 личных коллекций, Волхонка, 8. 
До 28 июня 2015 года.

На первый взгляд, эта выставка — при-

глашение в детство. Не какое-то аб-

страктное детство вообще, а в твое 

собственное, в котором Муха-Цоко-

туха, или Спящая красавица из однои-

менной сказки Шарля Перро, или 

Стойкий оловянный солдатик Андер-

сена приходили со страниц тоненьких 

книжек именно с этими «картинками». 

Но поскольку выставка объединяет 

известных художников разных поко-

лений, работавших с детской книгой, 

то получается, что, придя на выставку, 

ты покупаешь билет в детство еще и 

своих родителей, если не бабушек и 

дедушек. Конечно, это билет в очень 

идеализированное детство — сказоч-

но-волшебное, но отнюдь не лишен-

ное примет времени.

Впрочем, поиск примет времени и 

исторической достоверности в иллю-

страциях к сказкам и детским книгам 

— сюжет вполне себе сюрреалистиче-

ский. Для многих художников детской 

книги, пожалуй, детские сказки были 

последней относительно «нейтраль-

ной» территорией, где вольному дыха-

нию фантазии было позволено избег-

нуть тотального идеологического дик-

тата.

Конечно, от детских книг ждали того, 

что они подготовят детей к «будущей 

трудовой деятельности», и эта «при-

кладная» задача ставилась перед ил-

люстраторами детских изданий и в 

1920-е, и в 1970-е годы.

Тем не менее пространство страниц 

детских книг открывало еще и окошко 

в огромный мир культуры прошлого 

разных стран. Более того. Достаточно 

посмотреть французские народные 

песенки в иллюстрациях Конашевича 

(«Сюзон и мотылек», 1959) или сказки 

братьев Гримм с его же рисунками, 

или давнюю, 1954—1955 «Золушку» 

Шарля Перро, чтобы почувствовать в 

них живое обаяние, казалось бы, дав-

но канувшего в Лету, «Мир искусства». 

Нет, не случайно в далеком 1922 году 

34-летнего Владимира Конашевича 

Александр Бенуа пригласил участво-

вать в выставке «мирискусников».

Это соединение двух противополож-

ных традиций: мечтательного пассе-

изма Серебряного века с утопической 

задачей подготовки к жизни будущих 

строителей коммунизма — дало нео-

жиданные плоды в будущем.

Дело в том, что школу детской книги 

Конашевича так или иначе прошли те 

художники, которых потом причислят 

к «московскому романтическому кон-

цептуализму». Речь идет прежде всего 

о Илье Кабакове и Викторе Пивоваро-

ве, но также и о Эрике Булатове и Оле-

ге Васильеве. Все они в 1960—1980-х 

«для заработка» работали с детскими 

издательствами. В результате выстав-

ка наглядно демонстрирует, как имен-

но на страницах детских книг встрети-

лись «мир искусства» и «московский 

концептуализм». Драматизма этой 

встрече не занимать — не стоит ло-

миться в открытую дверь, доказывая, 

что речь отнюдь не шла о пресловутой 

«преемственности поколений». Но и 

это еще не все. Впервые на выставке 

можно увидеть рисунки к «Атласу пе-

реливания крови», над которым Кона-

шевич работал в блокадном Ленингра-

де. Эти иллюстрации выставлены вме-

сте с хирургическими инструментами 

1920—1940-х годов. И вот эта часть, ко-

торую обнаруживаешь уже на выходе, 

превращает выставку в многослой-

ный концептуальный проект. Между 

прочим, по четвергам, средам и суббо-

там к выставке обещаны лекции, ма-

стер-классы и экскурсии. С игрой «ди-

зайн-квест», с выступлениями поэтов 

и художников, и даже с лекцией об 

истории переливания крови…

Brainstorm. 7 Steps Of Fresh Air (CD). 
Brainstorm Music Company LTD/ 
Warner Music Russia. 2015 г.
Главную рок-группу Латвии хорошо 

знают в музыкальном мире. Она уча-

ствовала в самом престижном евро-

пейском рок-фестивале в Гластонбе-

ри (Великобритания), пела и на нашем 

«Нашествии». После выхода премье-

ры обозреватель «РГ» позвонил соли-

сту Ренарсу Кауперсу, чтобы обсу-

дить новые песни и узнать, намерен ли 

Brainstorm, несмотря на недоброже-

лательные санкции Евросоюза по от-

ношению к России, снова приехать на 

«Нашествие» и в этом году?

Предыдущие диски Brainstorm были 

довольно экспериментальными: вы 

щедро использовали электронику, 

манипулировали с модными ритмами. 

Но 7 Steps of Fresh Air — это уже воз-

вращение к привольному и размаши-

стому року: порой более романтично-

му, чаще — философски мудрому и не-

прикаянному. Да и в качестве продю-

сера вы снова пригласили Алекса 

Сильву, работавшего c Bon Jovi и Ми-

ком Джаггером. Именно с ним вы за-

писывали диск 2006 года, куда вошли 

хиты Colder и «Выходные». И теперь 

вам вновь захотелось вернуться в се-

редину «нулевых»?

Ренарс Кауперс: Наверное, так можно 

сказать. Потому что о последних двух 

альбомах «Шаг» и «Чайки на крышах» 

сегодня я уже думаю так: «Да, хорошо. 

Да, интересно. Но можно было лучше и 

как-то энергичней…» Да, может быть, 

именно энергетики не хватило нам в 

этих альбомах. В том числе и для самих 

себя. Ведь когда играешь эти песни на 

концертах, то чувствуешь, что нужно 

было еще добавить драйву! И верно, 

что новые песни в чем-то продолжают 

традиции альбома 2006 года Four 

Shores. В нем, кстати, была еще одна 

песня на русском языке, которая стала 

очень популярной, — «Ветер». И на ста-

дионах люди до сих пор поют ее вместе 

с нами. Да, именно драйва и энергии 

мы хотели достичь в 7 Steps Of Fresh Air. 

Мне кажется, что это нам удалось. Ведь 

мы чувствовали, что при записи нахо-

дились на каком-то душевном подъе-

ме!

Какая песня на этом альбоме вам 
самому наиболее дорога?
РЕНАРС КАУПЕРС: Мой ответ может 
вас смутить, потому что больше 
всего я люблю десятую песню ( 
музыканты обычно ставят свои 
главные и любимые хиты первы-
ми или вторыми на альбомах.— 
Прим. А.А.) . Она такая феериче-
ская, чувствительная, эмоцио-
нальная и спета на латышском 
языке. Вряд ли Meklet Vienam 
Otru будет крутиться по радио-
станциям. Но она получилась 
очень душевной. И мне кажется, 
что русским слушателям она 
тоже понравится. Это ваша пе-
сня! Вы же очень душевные люди.

Вы уже решили, на каких фести-
валях сыграете этим летом?
РЕНАРС КАУПЕРС: Точно будет «Наше-
ствие», про другие пока не знаю. 
В этом году мы станем одними из 
хэдлайнеров, будем закрывать 
один из фестивальных дней. Поэ-
тому уже готовимся!

Brainstorm участвовал в «Евро-
видении» еще в 2000 году. Чем из 
своего опыта могли бы поделить-
ся с Полиной Гагариной перед 
финалом?
РЕНАРС КАУПЕРС: Со временем я по-
нял, что надо стараться макси-
мально наслаждаться моментом. 
И не волноваться слишком мно-
го. Потому что если все время 
волноваться, то так вот жизнь и 
проходит. Нужно учиться радо-
ваться! Хотя мне и самому с этим 
трудно: я очень сознательный 
персонаж и все равно тревожусь 
перед каждым выступлением. Но 
уговариваю себя, что это все 
только в радость!

Фильм «Однажды» режиссера 
Рената Давлетьярова уже в прокате
У Давлетьярова вторая за месяц пре-

мьера: в конце апреля вышла новая 

экранизация «А зори здесь тихие...», и 

вот теперь — фильм про советских 

подростков «Однажды» по повести 

Юрия Короткова, который был сцена-

ристом у режиссера в «Зорях». 

Снималась картина быстро, но к зри-

телю шла три года. Рабочее название 

— «Пацаны», а в прокат лента выходит 

под загадочным лейблом «Однажды». 

Название фильма, впрочем, вполне 

адекватно его содержанию — одна-

жды что-то произошло, но что кон-

кретно — так сразу и не расскажешь.

То есть на первый взгляд все понятно. 

Это история первой любви. Причем с 

замахом на античную трагедию — Леш-

кин брат разбился насмерть на мото-

цикле, а теперь Лешка влюбился в 

бывшую девушку брата. Что победит — 

страсть или долг? 

Эта история любви вписана в историю 

взросления троих советских подрост-

ков. Идет 72-й год, провинциальный 

городок готовится встретить годов-

щину Октябрьской революции — тем 

временем девушки носят мини-юбки, 

а парни — брюки-клеш, слушают «бит-

лов», ну и вообще, живут своей моло-

дежной жизнью. Время от времени на 

дискотеках появляются «поселко-

вые» — суровые рабочие ребята с гаеч-

ными ключами, которым не дает по-

коя мысль, что где-то по соседству 

разгуливают в брюках клеш. Такие по-

явления сопровождаются массовыми 

уличными боями, очень напоминаю-

щими уличные бои в «Бандах Нью-

Йорка» Скорсезе. 

В этом смысле «Однажды» невольно 

ассоциируется со «Стилягами», тем 

более что сценарии к обоим фильмам 

писал Коротков — но сходства эти чи-

сто формальные. В «Стилягах» описан 

эстетический протест системе, бунт 

ярких и молодых против старого се-

рого официоза, здесь же – это просто 

деталь пейзажа, и в повествовании 

сама эпоха 70-х едва ли играет хоть ка-

кую-то роль. С тем же успехом эту тща-

тельно выстроенную картинку Бреж-

невских времен можно было заме-

нить современными реалиями. 

«Однажды» начинается как «Стиляги», 

потом превращается в подростковую 

комедию на фоне застойных времен (и 

весьма остроумную, стоит признать, — 

пожалуй, это самая удачная «ипостась» 

фильма), обретает черты мистической 

драмы, с полетами к звездному небу на 

мотоцикле с погибшим братом и явле-

нием друга, которого сбил поезд, затем 

превращается в «Банды Нью-Йорка», а 

заканчивается хрестоматийным про-

щанием на вокзале, с девушкой, дого-

няющей по перрону поезд. 

Фильм с сильными и убедительными 

отдельными фрагментами все же не 

складывается в целостную историю. 

Создается ощущение, что что-то важ-

ное так и не было сказано, а вещам 

второстепенным, напротив, уделено 

слишком много внимания. Что для мо-

лодежной комедии здесь слишком 

мрачен сюжет, а для подлинной драмы 

слишком легковесны герои. Что по-

добно тому, как не хватает какой-то 

определенности названию фильма, 

так не хватает этой определенности и 

фильму самому. 

Дягилевский фестиваль, Пермский 
театр оперы и балета, Дом 
Дягилева, Фестивальный клуб, до 
30 мая 
В первый же вечер в программе 

открытия фестиваля на сцене 

Пермской оперы состоялась мировая 

премьера. Здесь поставили неокон-

ченную оперу Дмитрия Шостаковича 

«Оранго» и его же балет с пением 

«Условно убитый». Обе партитуры — 

из эпохи советских 30-х годов, с их 

фирменным созидательным энтузиаз-

мом и экспериментальным зарядом, 

выводящим новое качество из всего 

— социальной жизни, эстетики, даже — 

из биологической породы (опыты с 

шимпанзе). 26-летний Шостакович 

оперу об этом и писал. Сатирическую. 

Пролог оперы содержит захватываю-

щее шоу «нового» героя Оранго (имя 

которого происходит от орангутанга), 

исполняющего перед публикой 

«Чижика-пыжика» и другие, не менее 

содержательные задания. К слову, в 

прошлом сезоне в Москве Эса-Пекка 

Салонен представил с Лондонской 

«Филармонией» оркестровую версию 

«Оранго», сделанную британским 

композитором Джерардом Макберни. 

В этой же версии опера звучит и в 

пермской постановке под руководст-

вом Теодора Курентзиса. Вторую вос-

крешенную партитуру Шостаковича — 

балетную фантасмагорию с пением 

«Условно убитый» представил хореог-

раф Алексей Мирошниченко. По 

замыслу, это «зарисовки на тему 

советского прошлого». 

Еще одним композиторским «лицом» 

Дягилевского фестиваля, а точнее, его 

«резидентом» стал в этом году Леонид 

Десятников. Его музыка будет звучать 

на авторском вечере «Десятников 

гала» и в заключительном концерте 

фестиваля, где сам композитор вста-

нет за дирижерский пульт. Надо отме-

тить, что по акценту на современную 

музыку афиша Дягилевского не усту-

пает европейским музыкальным 

фестивалям. Музыка Кшиштофа 

Пендерецкого, Джачинто Шелси, 

Сальваторе Шаррино будет звучать в 

исполнении мужского вокального 

ансамбля Odhecaton из Италии. 

Камерным сочинениям Галины 

Уствольской посвятят свою програм-

му Патриция Копачинская (скрипка) и 

Маркус Хинтерхойзер, пианист, мно-

гие годы формировавший концертные 

программы Зальцбургского фестива-

ля. Одна из сенсаций фестиваля — зна-

менитый балет британского хореогра-

фа и танцовщика бенгальского проис-

хождения Акрама Хана Kaash (на 

языке хинди «если бы»), повествую-

щий об устройстве мира. 

Хореография его вдохновлена обра-

зом индуистского бога Шивы и соче-

тает индийский танец катхак и 

contemporary dancсе. Завершится 

фестиваль Пятой симфонией Малера 

в исполнении Фестивального орке-

стра, состоящего из ведущих инстру-

менталистов мира. 

ВЫСТАВКИ МУЗЫКАКИНО КЛАССИКА

Придя на эту выставку, ты покупа-
ешь билет в свое детство и в детст-
во родителей, бабушек и дедушек.

«Однажды» — это история первой любви. Причем с замахом на античную 
трагедию. 

Международный Дягилевский фестиваль — уникальное культурное собы-
тие не только города Перми и края, но и всего европейского пространства.

Ренарс Кауперс: В этом году мы 
точно выступим на «Нашествии». 

Герой Майкла Кэйна меланхолически сидит на 
лужайке, дирижируя оркестром коровьих коло-
кольчиков.

с Антоном Секисовым с Александром 
Алексеевым

с Ириной Муравьевой

Акцент

 Этот год в Канне явно 
принадлежит Италии

Ренэ Герра помогает нам оценить единство русского мира как истори-
ко-географического пространства. Автор впервые публикует уникаль-
ные документы русской культуры в изгнании. Предлагаем вашему 
вниманию небольшой фрагмент новой книги.
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кинофестиваль: новости, 
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БОЛЕВАЯ ТОЧКА Лечиться
за границей или дома

Выписан рецепт. 
В Россию

Ирина Краснопольская

В ЦЕНТРЕ трансплантологии и 
искусственных органов имени 
Валерия Шумакова проведена в 
этом году 30-я пересадка печени 
ребенку. Пациенткой стала 2-лет-
няя Миланья Сыннова из Татарс-
тана. Она родилась в Нижнекамс-
ке совершенно здоровой. Но когда 
малышке исполнился год и семь 
месяцев, у нее вдруг увеличился 
живот, она стала плохо есть, ка-
призничать. В республиканской 
детской больнице Казани девочку 
быстро обследовали. Диагноз по-
верг родителей в ужас: гепатобла-
стома. Если перевести на обыч-
ный язык — быстрорастущая зло-
качественная опухоль печени, ха-
рактерная для раннего детского 
возраста. Опухоль, которая дает 
множественные метастазы, в 
основном в легкие.

Миланью начали лечить в Ка-
зани. Было проведено пять кур-
сов химиотерапии. Метастазы 
исчезли, но сама опухоль оста-
лась. Стало очевидно: без пере-
садки печени не обойтись. На-
чался поиск клиники, где подоб-
ную операцию могли бы прове-
сти с наилучшими результатами. 
Поиск вели и сами родители, и 
медики Казани. Как сказала мне 
лечащий врач Миланьи Оксана 
Силина, пересадку нужно было 
провести срочно. Пошли запро-
сы в клиники Германии, Израи-
ля, Испании, Сингапура… 

Валерия —  20-летняя мама 
Миланьи — призналась: по Ин-

тернету нашли мальчика с по-
добной проблемой, и его, когда 
ему было 2 года, прооперирова-
ли в Сингапуре. Теперь ему 6 лет, 
и у него все нормально. Связа-
лись с клиникой в Сингапуре. 
Там не отказали в помощи, но ее 
надо было и долго ждать, и запла-
тить 6 миллионов рублей. 

Деньги собрали. Но вот вре-
мени на ожидание не оставалось. 
И, слава богу, кто-то подсказал: 
зачем Сингапур? В Центре Шу-
макова такие операции на пото-
ке и проводятся бесплатно!..

За один день в Центре прошли 
полное обследование Миланья, 
ее мама и папа, чтобы решить, 
кто может стать донором. Им 
стала Валерия. 6 мая академик 
Сергей Готье и его коллеги про-
вели операцию по пересадке пе-
чени. Как обычно, она шла сразу 
в двух операционных. В одной 
взяли фрагмент печени у Вале-
рии. А в другой оперировали Ми-
ланью: у нее сперва удалили по-
раженную опухолью печень, а 
затем на это место имплантиро-
вали материнский трансплантат. 

Валерию и Миланью видела 
20 мая.  Чувствуют они себя нор-
мально, готовятся к возвраще-
нию домой. Какой прогноз? В Ка-
зани  еще один курс химиотера-
пии. Надеемся, последний. Спро-
сила у Валерии: «Не жалеете, что 
не попали в Сингапур?» — «А за-
чем?  все можно делать дома». 

АКТУАЛЬНО По данным 
Роспотребнадзора, 
растет число укушенных 
клещами

Не попасть 
в клещи

Ирина Краснопольская

В МЕДИЦИНСКИЕ учреждения уже обратились свыше 
82 тысяч пострадавших от укусов клещей. В том числе 
почти 22 тысячи детей. И хотя в прошлом году подобных 
обращений было больше, это не повод для спокойст-
вия? — спросили мы у Главного государственного сани-
тарного врача РФ профессора Анны Поповой. 
АННА ПОПОВА: К сожалению, не повод. Тем более, что каждая 
новая неделя приносит все новые данные о росте постра-
давших. Да, это на 4% меньше по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года. Но все равно много.

Где больше всего обратившихся за помощью из-за укусов 
клещей?
АННА ПОПОВА: В Кемеровской и Свердловской областях. 
Чуть лучше ситуация в Красноярском, Алтайском краях, 
Томской, Вологодской областях. В Московской области 
за помощью обратились 1230 человек. Сравните: в Кеме-
ровской области — 78 828.

Не складывается впечатления, что клещи становятся не-
кой модной сезонной темой, что разговоров о них боль-
ше, чем самих клещей?
АННА ПОПОВА: Не скажите! Они переносчики опасных ин-
фекций. Уже зарегистрировано 20 случаев заболевания 
клещевым вирусным энцефалитом. Меньше, чем в прош-
лом году. Но всего на 4 случая. 

Вакцинация спасает?
АННА ПОПОВА: Если бы не она, ситуация была бы куда тре-
вожнее. В России вакцинация проводится круглогодично 
в прививочных пунктах поликлиник, здравпунктов, мед-
частей. Прививка отечественной вакциной состоит из 
двух инъекций, с интервалом в месяц. Если вы собирае-
тесь посетить местность, неблагоприятную по клещево-
му энцефалиту, то желательно, чтобы прививка была 
сделана за две недели до этого. В нынешнем году запла-
нирована вакцинация 3 200 894 человек. Пока план вы-
полнен на 68,23%. На закупку вакцины запланировано 

выделить более 1 млрд 
14 млн руб. Уже выделе-
но 762 млн рублей. Ос-

воено 79% этих 
средств.

Кроме вакцинации проводятся акарицидные обра-
ботки. Их уже на 38% больше, чем было в аналогичный 
период прошлого года. Они под контролем.  Не приступи-
ли к акарицидным обработкам в Рязанской и Сахалин-
ской областях, в Санкт-Петербурге, Карачаево-Черкес-
ской Республике, Республике Северная Осетия — Алания. 
Особенно беспокоит, что еще не выполнены такие обра-
ботки в летних детских оздоровительных учреждениях.

Клещи  перестали быть обитателями  лесов и загородных 
угодий. Их немало в городских парках, скверах. И, напри-
мер, москвичу не легче от того, что его в столичном скве-
ре укусил клещ, завезенный с Дальнего Востока, Сибири 
или Урала. …
АННА ПОПОВА: После прогулки в лес и даже в городской парк 
внимательно осмотрите и себя, и вашу собаку или кошку. 
Одевайтесь так, чтобы было как можно меньше откры-
тых участков тела. 

А если клещ обнаружен? Облить его керосином? Одеколо-
ном? Подсолнечным маслом? Он вылезет? Он погибнет?
АННА ПОПОВА: Не вылезет и не погибнет. Конечно, в идеале, 
лучше  обратиться в поликлинику. Но она редко «под ру-
кой».  Хорошо, если есть пинцет, которым, выкручивая — 
не вытаскивая — можно попытаться извлечь клеща. Если 
это удалось, то ранку нужно обработать йодом или спир-
том.  Обязательно вымыть руки.

В лифте со  мной соседка и резкий запах  керосина. 
Объясняет: «Еду на дачу. Надо от клещй спасаться». 
В руках у нее бутылка с керосином. А есть еще народ-

ные пахучие сред-
ства?..
АННА ПОПОВА: Голодного 
клеща они не оста-
новят. Требуется 
специальная обра-
ботка специальны-
ми средствами. Си-
туация на контроле  
Роспотребнадзора.  
Еще есть время для 
принятия не кероси-
новых, а действен-
ных мер, чтобы убе-
речь население от 
клещей. 

Алена Наумова

СОТРУДНИКИ томского НИИ 
кардиологии ведут регистр 
острого инфаркта миокарда, ох-
ватывающий все лечебные учре-
ждения города.  

— Программа создана по ини-
циативе ВОЗ, — рассказывает 
старший научный сотрудник 
НИИ кардиологии, доктор меди-
цинских наук Сергей Округин. — 
Ее создание продиктовано стре-
мительным ростом заболеваемо-
сти острым инфарктом миокар-
да и его «омоложением». 

Более 30 лет в Томске ведется 
база данных по инфаркту мио-
карда: ученые создали програм-
му и методики, определили диаг-
ностические критерии. Первые 
регистры были созданы в неко-
торых странах Европы, Израиле 
и Австралии. При этом во всех 
программах исследуется эпиде-
миология инфаркта среди насе-
ления от 20 до 64 лет, а томский 
регистр включает пациентов от 

20 лет и старше без ограничения 
возраста.

— Большой плюс нашего реги-
стра в том, что в нем нет акцента 
на гендерные различия, — говорит 
научный сотрудник НИИ Ксения 
Борель. — У нас единственный 
жесткий критерий — это диагноз. 
Мы имеем массив данных по са-
мым разным группам больных 

Анализируя данные регистра, 
ученые  доказали:  в Томской об-
ласти инфаркт не «молодеет». 
Но летальность от острого ин-
фаркта у пациентов трудоспо-
собного возраста за последние 
три года, достигает 40 %.  При-
чем 89 % происходит на догоспи-
тальном этапе:  люди  не успели 
обратиться за медпомощью. Это 
говорит о санитарной неграмот-
ности, брешах в диагностике, о 
том, что пациенты боятся обра-
щаться в больницу, так как при-
вязаны к рабочему месту. 

У молодых острый инфаркт 
часто заканчивается внезапной 
смертью. 

Ирина Лозовская

УЧЕНЫЕ из Великобритании 
и Германии выяснили, что актив-
ность генов, связанных с рабо-
той иммунной системы, зависит 
от времени года.

Гены, отвечающие за сопро-
тивляемость организма к инфек-
циям, более активны в зимнее 
время. И значит, не только защи-
щают человека от вирусов и бак-
терий, но и могут привести к се-
зонному обострению аутоим-
мунных заболеваний, вызван-
ных воспалительными реакция-
ми из-за слишком высокой ак-
тивности иммунной системы.  
Активность генов зависит от 
климатических условий. Ска-

жем, если человек проживает 
близко к экватору, то воспали-
тельные реакции наблюдаются в 
сезон дождей. Если большую 
часть времени  проводит в север-
ном полушарии,  активность ге-
нов повышается  с декабря по 
февраль. Для жителей южного 
полушария — обратная законо-
мерность,  иммунная система  
активна с июня по август.

 Полученные данные помогут 
объяснить сезонность таких за-
болеваний, как ревматоидный 
артрит и сахарный диабет перво-
го типа. Например, в Великобри-
тании  пациентов, у которых об-
наружен сахарный диабет пер-
вого типа, больше в январе и 
феврале. 

ЦИФРА

82
ТЫСЯЧИ
россиян пострадали от укусов 
клещей в этом году и обратились 
в медучреждения

Академик Сергей Готье и его 
маленькая пациентка Миланья 
со своей мамой. 

Вот еще случай: девоч-
ка из Перу, которая ро-
дилась с «синдромом 

русалки», успешно перенесла 
операцию. Чтобы разделить 
сросшиеся с рождения конечно-
сти, с ней работали 10 врачей: 
пластические хирурги, педиа-
тры, кардиологи. Но за всю исто-
рию наблюдений лишь три чело-
века, страдающие от этого син-
дрома, выжили. 

А в Казахстане сейчас живет 
мальчик — «волчонок», тело кото-
рого почти полностью покрыто 
волосами. Предварительный ди-
агноз — врожденный гипертри-
хоз, «синдром оборотня». Семья 
собирает деньги, чтобы отпра-
вить ребенка на обследование в 
Астану. Но эффективного метода 
лечения этой болезни до сих пор 
нет: таких людей в мире — не 
больше сотни. Один из них — мек-
сиканский актер Хесус Асевес — 
даже занесен в Книгу рекордов 
Гиннесса, как самый волосатый 
человек.

XX век внес в «копилку» бо-
лезней человека всего три неге-
нетические: СПИД, «болезнь ле-
гионеров» и лучевую болезнь. 
При этом наследственных болез-
ней было описано несколько ты-
сяч. Все дело — в постоянно совер-
шенствующихся методах диагно-
стики.

— Как узнать, что причина но-
вой редкой болезни — конкретная 
генетическая мутация? Грубо го-
воря, мы проводим полный ана-
лиз генома пациента, а потом 
сравниваем его со «здоровыми» 
эталонами. Их в международной 
базе данных — более 60 тысяч, — 
рассказывает Илья Канивец. — 
Эти данные помогут не только 
поставить диагноз, но и назна-
чить правильную терапию. Про-
блема в том, что не каждый врач 
может правильно выбрать ана-
лиз, необходимый его пациенту, 
а также расшифровать его ре-
зультаты. В этих случаях на по-
мощь приходит генетик. 

 «Синдром оборотня», «русал-
ки», «вампира» — все эти болезни 
проявляются очень ярко, привле-
кают внимание журналистов, 
специалистов, спонсоров. С 
ними работают международные 
группы врачей. Допустим, двое 
больных есть в Европе, трое — в 
США, четверо — в Японии. Как 
правило, врачи, изучающие ред-
кую болезнь, друг друга знают и 
обмениваются результатами ис-
следований, создают междуна-
родные регистры, где описывают 
каждый случай. 

Но большинство исключи-
тельно редких и тяжелых болез-
ней остаются без внимания. Их 
не то что трудно лечить, чаще 
всего их даже не могут вовремя 
диагностировать, потому что они 
скрываются под маской.

— Даже среди злокачествен-
ных опухолей у детей есть уни-
кальные случаи. Например, 
очень редкий синдром Опсокло-
нуса-миоклонуса. У него ярко вы-
раженная неврологическая сим-
птоматика – нарушение движе-
ния, речи, мелкой моторики. С 
ними ребенка отправляют к не-
врологу, а тот может сразу и не 

понять, в чем дело. А причина -  в 
нейробластоме, которая поража-
ет нервную систему. У нас в цен-
тре создана научная группа, ко-
торая разрабатывает протоколы 
лечения таких пациентов, - отме-
чает заведующий отделением 
клинической онкологии Центра 
детской гематологии, онкологии 
и иммунологии имени Дмитрия 
Рогачева  Денис Качанов. - Кроме 
того, наша исследовательская 
группа занимается проблемой 
неонатальной онкологии. Струк-
тура опухолей у детей на первом 
году жизни уникальна. Многие из 
них связаны с пороками разви-
тия, их трудно диагностировать и 
лечить. Поверьте, на этом пути 
будет еще много открытий.

В Институте реабилитации 
Центра детской гематологии, он-
кологии и иммунологии имени 
Дмитрия Рогачева проходит реа-
билитацию 13-летняя Регина. 
Сначала нижегородские врачи 
лечили ее от рассеянного склеро-
за, и только столичные специали-
сты смогли поставить правиль-
ный диагноз — оптикомиелит Де-
вика. Это исключительно редкое 
заболевание поражает в основ-
ном спинной мозг и органы зре-
ния. Грубо говоря, иммунитет де-
вочки начал бороться с организ-
мом. Детей с таким диагнозом 
можно пересчитать по пальцам. 

— Общепризнанных протоко-
лов лечения этого заболевания 
нет. Есть только эксперименталь-
ные варианты, — рассказывает 
врач отделения трансплантации 
костного мозга Российской дет-
ской клинической больницы Ки-
рилл Киргизов. — Обычно врачи 

пытаются применять симптома-
тическое лечение и гормонотера-
пию. Но мы обратили внимание 
на опыт итальянских коллег, ко-
торые провели трансплантацию 
костного мозга от неродственно-
го донора двум похожим пациен-
там и объявили о положительных 
результатах. Тогда мы собрали 
консилиум и тоже решились на 
этот шаг. Надеюсь, смертельно 
опасную болезнь удалось побе-
дить.

Но, к сожалению, шанс по-
пасть к хорошему специалисту 
есть далеко не у каждого больно-
го ребенка. Как должна работать 
система в идеале? Редкую бо-
лезнь должен заподозрить педи-
атр и отправить пациента к узко-
му специалисту. Тот — назначить 
диагностику. Если в регионе по-
ставить диагноз или вылечить ре-

бенка не удалось, его нужно от-
править в федеральное учрежде-
ние, где команда врачей может 
установить диагноз, принять ре-
шение о терапии и назначить эф-
фективную программу реабили-
тации.

— Еще 15 лет назад многие вра-
чи не были знакомы с тяжелым 
генетическим заболеванием — 
синдромом Ниймеген. У таких де-
тей характерные черты — очень 
маленькая голова, «нулевой» им-
мунитет, высокий риск развития 
рака. И очень часто они попадали 
к иммунологам, онкологам уже в 
критическом состоянии, — поя-
сняет Кирилл Киргизов. — Сейчас 
благодаря доступным в Сети 
образовательным ресурсам врач 
может сравнить симптомы, 
внешний вид больного со случая-
ми, зафиксированными в миро-
вой практике, и вовремя напра-
вить ребенка на специализиро-
ванную диагностику. 

Но Интернетом, конечно, всех 
проблем не решить. Тут приходят 
на помощь профессиональные 
сообщества. Например, Нацио-
нальное общество детских гема-
тологов и онкологов постоянно 
проводит в регионах научно-
образовательные семинары и 
лекции.

Акцент

 Редкие болезни не то что 
трудно лечить: чаще их даже 
не могут вовремя диагности-
ровать, потому что они скры-
ваются под маской

Сорвать 
с болезни маску

КСТАТИ
Китайские ученые объявили, что собираются делать «дизайнерских» 
детей. Якобы они научились искусственно изменять геном эмбриона, 
«встраивая» туда необходимые участки, отвечающие за цвет волос, 
черты характера, здоровье и т д.
— Вылечить «сломанный» геном наука еще не может. Это настолько 
сложная и неотработанная технология, что о «дизайнерских» детях в 
ближайшие десятилетия говорить не приходится. Кроме того, здесь 
еще и серьезная этическая проблема. И даже если бы китайские ученые 
научились модифицировать геном эмбриона, они не избавили бы челове-
чество от всех наследственных болезней. Есть случаи, когда мы не мо-
жем определить, какая конкретная генетическая «поломка» стала 
причиной заболевания, — считает Илья Канивец. — Тем не менее, гене-
тика и сейчас может помочь с рождением здоровых детей. Если в семье 
подобная «поломка» известна, супруги могут пойти на процедуру ЭКО. 
Каждый полученный в лаборатории эмбрион будет протестирован на 
генетические отклонения. И тогда можно выбрать тот, в котором 
«поломок» не будет.

XX век внес в «копилку» болезней 
всего три негенетические: СПИД, 
«болезнь легионеров» и лучевую. 

 СПРАВКА «РГ»
Клещевой вирусный энцефалит — острое инфекционное за-
болевание, поражающее центральную нервную систему. К 
заражению восприимчивы все люди, независимо от возра-
ста и пола. Возбудитель болезни  передается человеку в пер-
вые минуты присасывания зараженного вирусом клеща. 
Опасно употребление сырого молока коз, овец, коров, буйво-
лов, у которых вирус может находиться в молоке. Поэто-
му молоко нужно кипятить. Заразно не только сырое мо-
локо, но и продукты, приготовленные из него. 
Болезнь начинается остро, сопровождается ознобом, силь-
ной головной болью, высокой температурой,  тошнотой, 
рвотой. Беспокоят мышечные боли в области шеи и плеч, 
грудного и поясничного отдела спины, ног, рук, покраснение 
лица, а порой и всего туловища.
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Клещи — переносчики опасных 
инфекций: в этом году уже 
20 случаев заболевания клеще-
вым вирусным энцефалитом. 
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ОПЫТ Почему инфаркт часто 
заканчивается внезапной 
смертью 

Болезнь в регистре

ГИПОТЕЗА Активность генов 
зависит от климата?

Обманчивый август
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НОВОСТИ

Леонид Федун
больше
не будет
первым лицом
«Спартака»

ОТПУСТИЛ 
УПРАВЛЕНИЕ

Сергей Сокольский

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ совета дирек-
торов московского «Спартака» 
Леонид Федун принял решение 
оставить свою должность в клу-
бе.

Об этом сообщил сам Федун в 
заявлении, опубликованном на 
официальном сайте «красно-бе-
лых». «Понимаю, что настало 
время отдать полномочия про-
фессионалам. Может, они будут 
более удачливы и компетентны и 
приведут народный клуб к но-
вым титулам», — говорится в об-
ращении функционера.

По словам Федуна, он будет 
«финансировать и помогать 
«Спартаку». Имя преемника те-
перь уже экс-руководителя 
«красно-белых» станет известно 
в начале июня по итогам очеред-
ного заседания совета директо-
ров столичного клуба.

Напомним, Федун управлял 
«Спартаком» 12 лет. При нем ко-
манда пять раз выигрывала «се-
ребро» чемпионата России и об-
завелась своим стадионом.

Каруана
остался
лидером этапа
Гран-при

ДЕРЖИТ 
ПОЗИЦИЮ

Владимир Ильин

СЕДЬМОЙ тур проходящего в 
Ханты-Мансийске турнира шах-
матной серии Гран-при оказался 
столь же бескомпромиссным, 
как и предыдущий игровой день. 
Причем во всех трех результа-
тивных партиях брали верх 
участники, игравшие белыми 
фигурами.

Кубинец Леньер Домингес по-
бедил многократного чемпиона 
России Петра Свидлера, Хикару 
Накамура (США) заставил сдать-
ся француза Максима Вашье-
Лаграва, Аниш Гири (Голландия) 
выбрался из подвала таблицы, 
разобравшись с нашим Евгени-
ем Томашевским. Сохранивший 
единоличное лидерство италья-
нец Фабиано Каруана свел к ни-
чьей партию с Борисом Гельфан-
дом (Израиль), мирный исход 
также зафиксирован в поедин-
ках Сергей Карякин — Баадур 
Джобава (Грузия), Дмитрий Яко-
венко — Александр Грищук.

Каруана набрал пять очков, 
но на полбалла отстают Карякин 
и Домингес. Соревнования в сто-
лице Югры завершатся 26 мая. 
Два лучших шахматиста по ито-
гам серии Гран-при получат пра-
во выступить в турнире претен-
дентов 2016 года.

Радулов взял
главные призы
сезона КХЛ

ХЕТ-ТРИК 
АРМЕЙЦА

Илья Трисвятский

ФОРВАРД ЦСКА Александр Ра-
дулов получил сразу три приза 
на традиционной церемонии на-
граждения лауреатов Континен-
тальной хоккейной лиги.

По результатам опроса глав-
ных тренеров команд-участниц 
Радулов завоевал титул MVP — са-
мого ценного игрока прошедше-
го чемпионата. Также Александр 
поднимался на сцену для своего 
награждения призами «Самому 
полезному игроку» (здесь учиты-
вался статистический показа-
тель полезности «плюс-минус») 
и «Лучшему бомбардиру» (24 за-
брошенные шайбы и 47 результа-
тивных передач).

Обладателем звания «Лучше-
го снайпера» стал игрок финско-
го «Йокерита» Стив Мозес, кото-
рый 36 раз зажигал красный свет 
за воротами соперников. Луч-
шей тройкой признано звено на-
падения казахстанского «Бары-
са» Брэндон Боченски — Дастин 
Бойд — Найджел Доус. Награды 
как «Джентльмены на льду» по-
лучили защитник магнитогор-
ского «Металлурга» Виктор Ан-
типин и форвард обладателя 
Кубка Гагарина питерского СКА 
Евгений Дадонов.

ОЛИМПИЗМ На Европейские 
Игры поедут 360 наших
спортсменов

Баку пишем, 
Пхенчхан в уме

Илья Трисвятский

ВЧЕРА в Москве состоялось заседание исполкома Олим-
пийского комитета России с расширенной повесткой 
дня. О самых важных решениях журналистам, среди ко-
торых был и корреспондент «РГ», рассказал глава ОКР 
Александр Жуков.

— Утвержден количественный состав российской де-
легации на Первые Европейские Игры в столице Азер-
байджана Баку, которые пройдут с 12 по 28 июня. В боль-
шинстве видов выступят наши сильнейшие спортсмены. 
Исключением будут легкая атлетика, где ведущие стра-
ны вообще не представлены, плавание, в волейболе сыг-
рают вторые сборные, в водном поло — юношеские, в фех-
товании первая команда готовится к чемпионату мира, — 
пояснил Александр Жуков. — В Баку отправятся 360 
спортсменов. Наибольшее представительство у Москвы 
(97), Московской области (38) и Санкт-Петербурга (33). 
Официально Олимпийский комитет России задачу по ре-
зультату в общекомандном медальном зачете не обозна-
чал, но лично я думаю, что с таким составом мы реально 
готовы претендовать на первое место. 

По словам Жукова, важнейшим документом стало ут-
верждение программы содействия подготовки в зимним 
Олимпийским играм 2018 года в южнокорейском Пхен-
чхане:

— Казалось бы, совсем недавно завершилась сочин-
ская Олимпиада, но теперь мы уже думаем о том, что бу-
дет через три года в Азии. Основные пункты программы: 
содействие ОКР национальным федерациям по зимним 
видам спорта в плане приобретения самого современно-
го оборудования, необходимого для тренировочной ра-
боты и выступлений, получения научных и медицинских 
разработок, привлечения лучших зарубежных специа-
листов. Мы определились с суммой, которую могут ис-
пользовать федерации на оплату иностранных тренеров. 
Это в общей сложности 960 миллионов рублей.  

Также была принята программа ОКР по содействию 
развития массового спорта и утвержден список кандида-
тов на зимние Юношеские игры-2016 в Лиллехаммере 
(Норвегия) — всего 256 спортсменов.

БОКС Поветкин настроен 
на победу в чемпионском 
бою с Пересом

«Витязь» 
защищается

Анна Козина

СЕГОДНЯ на вечере бокса в Москве ожидается аншлаг. 
Посмотреть на бой двух тяжеловесов-хэдлайнеров шоу 
соберутся почти семь тысяч зрителей. На ринге сойдутся 
«Русский витязь» Александр Поветкин, который будет 
проводить первую защиту серебряного пояса WBC, и ку-
бинец Майк Перес.

Поветкин знаком поклонникам бокса еще как люби-
тель и олимпийский чемпион Афин-2004 года. Среди 
профессионалов он провел 28 боев и потерпел только 
одно поражение — от украинского суперчемпиона Влади-
мира Кличко в 2013 году. В случае победы в пятницу рос-
сиянин получит право на бой с полновесным чемпионом 
WBC Деонтеем Уайлдером. А разобравшись с американ-
цем, сможет выйти и на объединительный поединок с 
Кличко-младшим. Правда, все эти расклады и прогнозы 
от команды Поветкина не услышишь: они не любят зага-
дывать на будущее. Да и время для российско-украин-
ского противостояния, по словам организатора боя Анд-
рея Рябинского, не самое подходящее. Но для Поветкина 
вопрос о реванше остается открытым.

Что касается Переса, то нашим болельщикам он пре-
жде всего печально известен по бою за титул чемпиона 
США по версии WBC с Магомедом Абдусаламовым, ко-
торый получил тяжелую травму головы, на несколько 
месяцев впал в кому, а сейчас с трудом пытается вер-
нуться к нормальной жизни.

Но нагнетать обстановку не стоит. У Поветкина ника-
ких мыслей биться «кровь за кровь» или страха перед со-
перником нет. Саша хорошо подготовился к защите.

— Я не хочу называть сильные и слабые стороны Пере-
са. Просто скажу, что он серьезный противник, — отметил 
Поветкин. — Но я готов к встрече с ним. Я много работал 
над физической подготовкой, занимался с гантелями, со 
штангой, постройнел после боя с Кличко, подсушился. И 
как всегда и вне зависимости от соперника я нацелен на 
успех, у меня нет сомнений в своих силах. Хотя я прекра-
сно понимаю, что в боксе возможно все. 

Помимо главного события, зрители увидят поединки 
Григория Дрозда, Рахима Чахкиева, Дмитрия Кудряшо-
ва, Дмитрия Бивола, Мануэля Чарра и единственной де-
вушки в этой компании Светланы Кулаковой. Однако 
Андрей Рябинский признался, что отрицательно отно-
сится к женскому боксу. «Не хочу обидеть девочек, кото-
рые боксируют, а Свету Кулакову я очень люблю, она 
шикарная, — сказал Рябинский на пресс-конференции. — 
Но девушкам надо быть красивыми, умными, воспиты-
вать детей и получать удовольствие от жизни. А биться 
должны мужики, так было испокон веков». Спич промо-
утера и Поветкин, и Дрозд, и Перес поддержали аплодис-
ментами. Что ж, посмотрим, как они будут доказывать 
свою исключительность и превосходство на ринге.

Побив Майка Переса, Александр Поветкин получит право 
сразиться за полновесный титул WBC с Деонтеем Уайлдером.
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ГОСТЬ РЕДАКЦИИ  Вице-президент «Торпедо», знаменитый тренер Борис Игнатьев 
рассказал «РГ» о планах и шагах по спасению легендарного клуба

Помочь наследникам Стрельцова
Илья Зубко

В
ернувшееся в Премьер-ли-
гу после прозябания в низ-
ших дивизионах «Торпедо» 

уже в ближайшие дни может эту 
Лигу покинуть. Более того, «чер-
но-белые» рискуют вообще ли-
шиться профессионального ста-
туса.

Вчера в редакцию «РГ» прие-
хал вице-президент «Торпедо» 
Борис Игнатьев. Наша разговор 
состоялся позже запланирован-
ного по весьма уважительной 
причине — Борис Петрович задер-
жался на встрече с потенциаль-
ными спонсорами клуба, а затем 
и с командой. Так что самую «го-

рячую» информацию мы получи-
ли из первых рук.

Борис Петрович, как прошли пе-
реговоры и чего ждать «Торпе-
до» и нам в ближайшее время?
БОРИС ИГНАТЬЕВ:  Вчера президент 
клуба Александр Тукманов был 
на встрече с московским руко-
водством, где состоялся заинте-
ресованный разговор как раз о 
том, что сейчас происходит в 
клубе и какие пути  выхода из 
сложившейся ситуации. Пробле-
ма серьезная, для российского 
футбола она не нова. Команда не 
получает с декабря зарплату. И 
никаких премиальных. Неком-
фортно себя ощущают футболи-

сты, что, естественно, отражает-
ся на их эмоциональном состоя-
нии. Я не буду называть фами-
лий, но люди, которые могут по-
мочь «Торпедо», определились 
по суммам, которые необходимо 
выплатить для того, чтобы снять 
напряжение. А главное даже не в 
этом. 15 мая должно было прохо-
дить лицензирование. Мы не уча-
ствовали в нем и перенесли на 
25-е. Это последний день. Если не 
пройдем лицензирование, возмо-
жен вариант того, что команда 
лишится своего профессиональ-
ного статуса.

А лицензирование она не может 
пройти, пока не закроют долги…

Б О Р И С  И Г Н АТ Ь Е В :  Да. Замкнутый 
круг. Наши собеседники подтвер-
дили, что они готовы, что фут-
больный клуб «Торпедо» не есть 
нечто такое, что не интересно мо-
сковским властям. Потому что 
это клуб с богатыми традициями, 
в нем играли знаменитые футбо-
листы. Руководители города все 
это понимают, и они определи-
лись. Сегодня это еще раз было 
подтверждено. Мы встречались с 
нашими футболистами.

Сегодня встречались?
БОРИС ИГНАТЬЕВ: Да. Донесли до них 
все то, о чем я сейчас вам расска-
зал. И, по-моему, глаза у ребят за-
блестели, появились нотки жиз-
ни. Это крайне необходимо се-
годня для нашей команды, пото-
му что 23 мая мы играем с «Ура-
лом». Для нас ключевой матч, и 
от его результата будет зависеть 
наше дальнейшее пребывание в 
Премьер-лиге. Нас ничья не 
устраивает.

Получается, у вас есть три дня, 
чтобы закрыть долги?
БОРИС ИГНАТЬЕВ: Важно, чтобы что-
то с мертвой точки сдвинулось и 
футболисты поверили всем этим 
заверениям.

Речь идет о разовой какой-то по-
мощи? Или это некие люди, ко-
торые серьезно собираются раз-
вивать клуб?
БОРИС ИГНАТЬЕВ: Нам была представ-
лена солидная, уважаемая орга-
низация. Я не хочу ее называть, но 
эти люди проявили профессио-
нальную заинтересованность. 
Они явно готовились, знают, что 
такое лицензирование, сколько и 
кто получает в высшем дивизио-
не. Это футболистам понрави-
лось. Был даже разговор о том, 

что будет дальше, если, не дай бог, 
команда будет играть в первом 
дивизионе. Это не просто сиюми-
нутная подачка для того, чтобы не 
дать «Торпедо» сегодня умереть.

Проясните, пожалуйста, ситуа-
цию с тренировками. Был бойкот 
со стороны игроков или нет?
БОРИС ИГНАТЬЕВ: Объясняю. После 
игры, как принято на данном эта-
пе подготовки, команда день от-
дохнула, а на следующий были 
восстановительные мероприя-
тия. В этот день команда пошла 
только на них, тренировки не 
было. А уже на следующий день 
была тренировка. Много негати-
ва накопилось, поэтому ребята 
вышли, просто подвигались, по-
играли. Все это было. Ну а сегодня 
прошло собрание, которое нем-
ножко затянулось. А потом была 
полноценная работа, в которой 
все участвовали. Все, кто здоров. 
Поэтому вопрос о том, что футбо-
листы отказываются играть, не 
стоит на сегодняшний день.

Вы лично верите, что, во-первых, 
«Торпедо» не вылетит и то, что 
финансовые неурядицы как-то 
разрешатся?
БОРИС ИГНАТЬЕВ: Я верю только в то, 
что команда получит деньги. Ведь 
есть определенные рычаги воз-
действия, есть инстанции, кото-
рые управляют этим процессом. 
И футболисты все это прекрасно 
знают. А если говорить о том, 
останемся мы или нет в Премьер-
лиге — у нас есть шансы, и шансы 
большие. Для этого нам необходи-
мо выиграть два матча. Это слож-
но, но при желании осуществимо.

Продолжение беседы с Борисом 
Игнатьевым читайте в одном 
из ближайших номеров «РГ»

Илья Соболев 

В 
финале Кубка России, 
который состоялся вче-
ра вечером в Астраха-
ни, «Локомотив» одер-
жал волевую победу 

над «Кубанью — 3:1. Таким обра-
зом, «железнодорожники» обес-
печили себе место в Лиге Европы 
на следующий сезон.

Эта встреча могла стать мат-
чем жизни для наставников обе-
их команд, учитывая провальные 
сезоны у тех и у других. Однако 
экс-главный тренер «Локомоти-
ва» Миодраг Божович не дотер-
пел, добровольно подав в отстав-
ку незадолго до финала.

Впрочем, интриги в астрахан-
ском поединке меньше не стало. 
Нынешний рулевой «Кубани» Ле-
онид Кучук ведь тоже не так давно 
верховодил «железнодорожника-
ми» и московский клуб покинул с 
грандиозным скандалом. Неда-
ром матч «Локомотив» — «Ку-
бань» анонсировался, в первую 
очередь, как новый виток проти-
востояния президента «Локо» 
Ольги Смородской и Кучука.

«Давайте просто играть в фут-
бол», — предложил Кучук, когда 
ему задали соответствующий во-
прос на предматчевой пресс-
конференции. Другое дело, что 
сам же главный тренер красно-
дарцев не исключил того, что 
футбол этот может получиться 
не слишком увлекательным.

Вчерашний финал стал пер-
вым для «Кубани» за ее 87-лет-
нюю историю. Однако номи-
нальные гости начали матч как 
завсегдатаи встреч с подобным 

статусом. Особенно у краснодар-
цев усердствовал Владислав Иг-
натьев, раз за разом доставляв-
ший проблемы своему оппонен-
ту по флангу Виталию Денисову.

Тот, в итоге, с давлением не 
справился. На 28-й минуте в ре-
зультате грубой ошибки защит-
ника Игнатьев оказался с мячом 
в полном одиночестве перед вра-
тарем «Локомотива» Гильерме: 
переиграть бразильского голки-
пера в такой ситуации было де-
лом техники — 1:0.

А вот «железнодорожники», 
функции наставника которых 
с недавних пор выполняет 
Игорь Черевченко, слов-
но растворились на 
поле. Хотя в составе 
москвичей было до-
статочно футболи-

стов, пови-
да в ш и х  м н о го е . 
Взять того же Романа 
Павлюченко или Александ-
ра Самедова.

Казалось, что после перерыва 
на поле ничего не изменилось. 
Однако «Кубань» слишком уж 
быстро почувствовала себя хозя-
ином положения и тут же распла-
тилась за это. На 73-й минуте 
«Локомотив» использовал один 
из своих многочисленных мо-
ментов. Умар Ниасс, незадолго 
до того вышедший на замену, по-
лучил заброс в штрафную и, не 
обрабатывая мяч, мощно пробил 
мимо вратаря краснодарцев 
Александа Беленова — 1:1. До 
окончания основного времени 
этот счет больше не изменился, и 
команды отправились играть 
овертайм. Под занавес первой 
дополнительной 15-минутки по-
беду «Локомотиву» принес Му-

барак Буссуфа, замкнувший го-
ловой навес с левого фланга. А 
точку в матче поставил Алексей 
Миранчук, как и Ниассе, появив-
шийся на поле со скамейки. На 
111-й минуте полузащитник кра-
сивейшим ударом в третий раз 
оставил не у дел Беленова — 3:1. 
Для  «Локомотива» это шестой 
Кубок России в истории.

Чемпионат России
Судьба других путевок в евро-

кубки будет решаться в двух 
оставшихся турах отечественно-
го первенства.

Наиболее любопытным вы-
глядит соперничество «Красно-
дара» и ЦСКА за право участия в 
Лиге чемпионов в следующем се-
зоне. Таковое дает второе место. 
Его армейцы и «быки» пока де-
лят, имея по 56 шесть очков. Еще 
несколько туров назад было ощу-
щение, что судьба «серебра» 
предрешена, однако ЦСКА благо-
даря осечкам соперника и собст-
венной победной четырехматче-
вой серии  сумел достать «Крас-
нодар». 

Четвертое и пя-
тое места, гаранти-
рующие путевки в 
Лигу Европы, скорее 
всего разыграют между 
собой «Динамо» и «Ру-
бин».  Лишь чудо может по-
мешать опередить одну из на-
званных команд московскому 
«Спартаку». Для этого самим 
«красно-белым» нужно выигры-
вать оба оставшихся матча, что с 
учетом внутренних противоре-
чий в столичном клубе также 
весьма маловероятно.

Борис Игнатьев приехал в «РГ» после встречи с потенциальными инвесторами «Торпедо».

Акцент

 Вчерашний финал стал 
для краснодарской «Кубани» 
первым за 87-летнюю историю 
существования клуба

Смотрите фоторепортаж 
с матча на сайте
www.rg.ru/art/1120807
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Футбол В шестой раз в истории обладателями Кубка России стали 
«железнодорожники»

«Локо» в хрустале
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Игрокам «Локомотива» 
и «Кубани» не хватило 

90 минут, чтобы определить 
обладателя Кубка России 

по футболу.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

23 мая, суббота, 
НТВ-Плюс Наш Футбол

12:45 «Амкар» — «Зенит».

Прямая трансляция.

15:15 «Торпедо» — «Урал».

Прямая трансляция.

17:40 «Спартак» — «Уфа».

Прямая трансляция.

24 мая, воскресенье, 
НТВ
13:30 «Краснодар» — «Ростов».

Прямая трансляция.

НТВ-Плюс Наш Футбол
15:45 «Мордовия» — «Терек».

Прямая трансляция.

18:15 «Динамо» — «Арсенал».

Прямая трансляция.

25 мая, понедельник, 
НТВ-Плюс Наш Футбол
18:15 «Локомотив» — «Кубань».

Прямая трансляция.

20:30 ЦСКА — «Рубин». 

Прямая трансляция.
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Неплохой момент для проведе-
ния важных деловых переговоров 
в неформальной обстановке.

Телец
Нарастает волна тревожности, но 
чрезмерная осторожность может 
лишь повредить неплохо склады-
вающимся договорам и встречам.

Близнецы
Бытовые, но очень значимые для 
вас дела помогут восстановить 
силы. Изменение привычного 
ритма жизни приведет к тому, 
что вы станете везде опаздывать 
и забывать о данных обещаниях.

Рак
Вы попытаетесь раскрыть свои 
намерения людям, которые не 
слишком заинтересованы в том, 
чтобы вы смогли преуспеть.

Лев
Прежде чем начать действовать 
или говорить о чем-то важном, 
вам стоит все очень тщательно 
обдумать и никому не раскры-
вать свои планы.

Дева
С трудом, но все-таки будут ре-
шаться дела общественные и ра-
бочие. Стоит быть особо осмо-
трительными в выборе новых 
знакомых. 

Весы
День нестандартных идей и реше-
ний. Самое время для реализации 
амбициозных планов. 

Скорпион
Возможны отсрочки в делах и 
возврат к прежним намерениям и 
контактам. 

Стрелец
Риск будет оправдан, новые про-
екты окажутся перспективными.

Козерог
Продумывайте свои траты, но не 
становитесь скопидомом.

Водолей
С финансами сегодня должно 
быть все неплохо, есть повод для 
оптимизма. 

Рыбы
Ведите себя дипломатично и не 
перегибайте палку со своими 
подчиненными.

ГОРОСКОП

22.05| ПЯТНИЦА

Урок словесности
Кира Латухина
www.rg.ru/art/1120053
Бесполезно повышать зарплату учителям, если нет нор-
мальной культурной работы самого человека над собой. 
Никакая очередная госпрограмма не способна заменить 
самообразования и добавить внутренней культуры.
Оксана Колганова

Российские студенты стали чемпионами мира     
по программированию
Антон Благовещенский
www.rg.ru/art/1120963
Поздравляю ребят. Теперь работодатели их точно заме-
тят. Вообще, наши программисты одни из лучших в мире 
и с легкостью заткнут за пояс любого. Лично знаком с не-
сколькими. Удивляет их способность находить решения 
для нестандартных задач. Правда, есть один минус — от-
сутствие предпринимательской жилки у многих. То есть 
создавать программный продукт они могут и делают это 
отлично, а вот продать его грамотно не умеют. Поэтому 
часто за счет них наживаются маркетологи.
Александр Трушев

Россия обошла Китай в рейтинге сильнейших 
армий мира
Анна Федякина
www.rg.ru/art/1119381
Рейтинги рейтингами, но есть такой фактор как реаль-
ность, история и боевой дух. А потому тут и без всяких 
рейтингов ясно, что Россия с 1945 года была, есть и будет 
самой первой в рейтинге мощнейших армий мира.
Александр Наумов

Пять нестандартных способов сделать жизнь 
дешевле
Александр Проценко
www.rg.ru/art/1081910
Можно еще бегать, а не ездить на маршрутках. А если се-
рьезно, просто перестаньте покупать всякую ерунду. Ве-
дите аскетичный образ жизни. Но ни в коем случае не 
превращайте свою жизнь в сплошные лишения. Устраи-
вайте маленькие праздники. Иначе зачем жить?
Владимир Иванов

Регионы получат полмиллиарда рублей                    
на поддержку дошкольников
Александра Воздвиженская
www.rg.ru/art/1120306
Субсидирование дошкольного образования — очень пра-
вильная идея. Детям нужно помогать еще до школы, и 
правильно обученный педагог — будущее России.
Мирослав Карпецкий

ДНР: Силовики обстреляли Донецк из тяжелых 
орудий
Руслан Мельников
www.rg.ru/art/1120929
Можно только удивляться, что западные, демократиче-
ские страны, которые так много разглагольствуют о пра-
вах человека, продолжают снабжать и поддерживать пре-
ступный киевский режим, убивающий своих граждан. 
Давно уже пора применить санкции к Киеву.
Агриппина Зайцева

Боевики ИГ расправились в Ираке                              
над журналистом
Соб. инф.
www.rg.ru/art/1120330
Бедным журналистам на сегодняшний день вообще не-
сладко. Они ставят под угрозу свою жизнь, выполняя про-
фессиональные обязанности. Опасность в том, что никто 
из группировок не заинтересован в том, чтобы люди знали 
правду. Они все играют по собственным правилам.
Mark Serov

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +15...+25, дождь

Санкт-Петербург +8...+16, облачно

Анадырь -3...+2, дождь

Архангельск +9...+15, облачно

Астрахань +12...+25, солнечно

Благовещенск  +7...+21, облачно

Владивосток +10...+17, дождь

Волгоград +11...+24, облачно

Воронеж +12...+27, облачно

Екатеринбург +3...+15, дождь

Иркутск +10...+28, облачно

Казань +9...+23, облачно

Калининград +6...+17, облачно

Краснодар +14...+28, солнечно

Магнитогорск +6...+17, дождь

Мурманск +5...+15, облачно

Нижний Новгород +12...+25, дождь

Новосибирск +10...+17, дождь

Омск +6...+14, дождь

Орел +12...+27, облачно

Оренбург +8...+21, облачно

Пермь +7...+20, облачно

Ростов-на-Дону +10...+26, облачно

Севастополь +14...+26, солнечно

Симферополь +14...+26, солнечно

Сочи +16...+25, облачно

Тамбов +9...+27, солнечно

Тюмень +3...+11, дождь

Уфа +7...+23, облачно

Хабаровск +6...+17, дождь

Челябинск +4...+14, облачно

Чита +7...+28, облачно

Элиста +12...+26, солнечно

Южно-Сахалинск +2...+12, облачно

Якутск 0...+9, дождь

Ярославль +10...+25, облачно

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Температура практиче-
ски летняя, однако воз-
можны грозы. Атмосфер-
ное давление составит 
750 мм ртутного столба.

СУББОТА
Слегка похолодает. Пас-
мурно. При этом атмос-
ферное давление оста-
нется без изменений.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Снова потеплеет, ожида-
ется малая облачность. 
Атмосферное давление — 
745 мм ртутного столба.

ПЛАСТИКОВОЙ картой я 
пользуюсь регулярно, причем не 
только благодаря ее практично-
сти. Меня, знаете ли, пугает и 
даже, если хотите, раздражает, 
когда в кармане лежит крупная 
сумма денег. Не первый год я 
мечтаю о том, когда же появится 
универсальная карта, прислоняя 
которую ко всяким «дивайсам», 
можно будет оплачивать все — от 
поездки в метро до заправки ма-
шины. А еще хотелось бы, чтобы 
такой способ оплаты был досту-
пен не только в крупных городах, 
но и во всех уголках страны. 

В то же время оплату кредит-
ками вряд ли можно назвать пол-
ностью безопасной. Я, слава 
Богу, со случаями воровства со 
счета не сталкивался, зато у 
моих приятелей таких примеров 
сколько хочешь. У одного моего 
товарища как-то умыкнули двад-
цать тысяч долларов. К счастью, 
он человек не бедный, но для 
большинства россиян такая по-
теря может стать трагической. 
Здесь следует учитывать и тот 
факт, что необязательно иметь 
на счету большие деньги, чтобы 
их потерять: не зря существуют 
кредиты. Ситуация с другой 
моей знакомой, у которой выра-
боталась фобия, связанная с без-
наличными расчетами, и вовсе 
до жути символичная. Она рабо-
тает в отделе банка, занимающе-
гося как раз регулированием 
проблем, возникающих с карта-
ми, и потому прекрасно знает: 
стоит только вставить кредитку 
в банкомат, и мошенник может 
взять тебя на заметку. Вы пред-
ставляете, банковский работник 
боится банковских услуг! Это 
похлеще, чем хирург, который до 
потери сознания боится опера-
ций. Опасаться в первую очередь 
стоит «овердрафта», грубо гово-
ря, способности баланса на кар-
те уходить в минус. Банк, конеч-
но, вернет вам украденную сум-
му, а вот проценты, которые с 
нее набежали, — нет. Ладно, если 
украдут десять тысяч, а если 
миллион?

Наверное, чем меньше людей 
задействовано в платежной си-
стеме, тем безопаснее, а потому 
инициатива создания отечест-
венной карты, о которой «РГ» 
пишет на 1-й и 3-й полосах, — ре-
шение, на мой взгляд, правиль-
ное. Более того, у нас должны 
быть такие же инструменты, ко-
торыми обладают наши загра-
ничные конкуренты, будь то 
оружие, социальные сети или 
платежные системы. Со време-
нем я с удовольствием вступлю в 
счастливую армию россиян, ко-
торые вооружатся отечествен-
ной картой оплаты; скепсиса от-
носительно этой инициативы я 
не испытываю. Только следует 
быть реалистами и понимать, 
что полноценно система зарабо-
тает отнюдь не сразу. У меня не 
очень большой бизнес и, быть 
может, я не великий специалист 
в этом вопросе, но даже у меня 
возникает четкое ощущение, что 
трудностей на первых порах бу-
дет много. Кроме того, за грани-
цей, где я, например, тоже пери-
одически снимаю деньги, будет 
не так просто внедрить наше 
ноу-хау. Впрочем, к проблемам 
нам не привыкать, надо перетер-
петь и смело двигаться вперед, 
тогда мы им еще покажем. 

Подготовил Кирилл Карандюк 

Свежая голова

Василий Соловьев
актер, продюсер

ГАДЖЕТЫ Названы самые вредные для здоровья 
смартфоны
www.rg.ru/art/1120423

ДИЕТА Чем заменить сахар с пользой для здоровья
www.rg.ru/art/1120509

ВИДЕО Создан самый сильный робот в мире
www.rg.ru/art/1120146

ПСИХОЛОГИЯ Ученые рассказали, что человеку нужно 
для счастья
www.rg.ru/art/1120341

ОПРОС Нужно ли, на ваш взгляд, вводить обязательное 
страхование жилья?
www.rg.ru/art/1119945

ДЕТИ Как понять, ребенок врет или просто фантазирует 
www.rg.ru/art/1117978

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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Вчера У него был дар писать светом

Его звали Волик

Юрий Лепский

В 
ту пору я работал корре-
спондентом «Комсо-
мольской правды» в Но-
восибирске. И вот, вер-
нувшись из очередной 

командировки с полным блокно-
том и фотографиями cобственно-
го производства, прилетел в Мо-
скву в редакцию. Ответственный 
секретарь прочитал мой матери-
ал, посмотрел фотографии, вздох-
нул и сказал: «Иди-ка ты к Волику, 
попроси его нарисовать макет ма-
териала с иллюстрациями».

Воликом в «Комсомольской 
правде» называли Всеволода Ми-

хайловича Арсеньева. Cидел Во-
лик за аккуратно прибранным 
столом. Был он в больших очках, 
худощав и сед. Арсеньев работал: 
рисовал очередную карикатуру в 
номер. Я деликатно покашлял, 
представился и изложил Всеволо-
ду Михайловичу идею ответст-
венного секретаря.

— Ага, — сказал Арсеньев, — а где 
фотографии?

— Так вот же они! — наивно вос-
кликнул я.

— А-а-а, — протянул Арсеньев, — 
а кто вам сказал, что это фотогра-
фии?

— Ответственный секретарь, — 
не нашел я другого ответа.

— Ну, теперь понятно, — удов-
летворенно сказал Арсеньев, от-
кинулся на спинку стула и с инте-
ресом поглядел на меня.

— А материал у вас о чем? — 
спросил он, пристально изучив 
мой ничтожный облик.

Я рассказал.
— Ну и какое отношение эти 

картинки имеют к тому, о чем вы 
рассказали?

Я молчал, постепенно пони-
мая, что вся затея с публикацией 
накрывается медным тазом. До 
сих пор помню, как мне было 
стыдно, будто школьнику третье-
го класса, не выучившему домаш-
нее задание.

Потребовалось немало време-
ни, чтобы я искренне поблагода-
рил Арсеньева за то, что моя за-
метка с картинками так и не поя-
вилась в «Комсомолке». То же 
время потребовалось мне, чтобы 
понять: Арсеньев как мог обере-
гал любимую газету от нахально-
го дилетантства, бездарности и 
идеологического нахрапа. Этот 
скромный, сухой, седовласый че-
ловек, прекрасный и тонкий ху-
дожник, в равной степени хоро-
шо владел и пером, и фотокаме-
рой.

Отличительная черта настоя-
щего мастера — простота, ясность 
и строгость взгляда — и в фотогра-

фии, и в тексте. Эта простота об-
манчива. Попробуйте снять или 
написать хоть что-нибудь подоб-
ное тому, что делал Арсеньев. Вы 
очень быстро поймете: при том, 
что все у вас есть — и отличная ка-
мера, и мощный комп, и дорогая 
оптика, — снимка нет. А чтобы 
снимок был, нужны не камера и 
не дорогая оптика, нужен дар пи-
сать светом, который, как ма-
ленькая свечка, скромно и тихо 
теплится в тебе всю жизнь.

...Вчера стало известно: Всево-
лод Михайлович Арсеньев умер. 
Свечка эта погасла. Но пока про-
должают гореть другие, зажжен-
ные от его огонька...
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